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MWJIA, COHA



РОШАЛЬ  НАУМ
МОИ  ВОСПОМИНАНИЯ
Часть третья
Вашингтон.                  10 июля 2000 года.

 А годы летят, наши годы,
Как птицы, летят -                                               

И некогда нам оглянуться назад. 
РОДНОЕ ПОЛЕСЬЕ
1
В первой половине марта 1959 года я приехал домой в 

Калинковичи. Март я еще отдыхал и был всё время с детьми. 
Вскоре прибыл наш багаж. Мы остались жить у Милыных 
родителей на улице Пушкина 15. Нам отдали зал. В доме это была 
самая большая и светлая комната. Мы её обставили нашей 
мебелью. Все четверо мы жили в одной комнате. У Лёника была 
кровать, а Сашик еще спал в своей детской кроватке. В первых 
числах апреля я поехал в гор. Мозырь в Строительный трест 6. 

В приёмной я сидел и долго ждал управляющего. Секретарём 
управляющего работала молодая красивая женщина по имени Мила. 
Пока я его ждал,  она мне рассказала о тресте и о его руководителях. 
Она всё буквально знала и могла дать дельный совет. 

В приёмную скорым шагом вошел высокий худощавый мужчина, в 
котором я узнал управляющего. Он подошел к секретарю, что-то у неё спросил, затем повернулся ко мне и спросил: 

   -  Вы ко мне? - Я ответил: 

· К Вам, Александр Вячеславович.

Он еще раз посмотрел на меня и проговорил: 

· Помню, заходи, лейтенант. 

Он меня поздравил с окончанием техникума и сказал: 

· Хорошо, что приехал работать на Родину. 

Минут 20 он беседовал со мной. В заключение сказал: 

В тресте создан новый строительный участок по строительству 

 канализации, железнодорожных подъездных путей и 
автодорожных подъездов к строящимся объектам. Начальником участка назначен молодой инженер Григорий Железняк. Он 
закончил строительный институт, немного работал и имеет 
некоторый опыт. Ты к нему пойдешь на участок и будешь пока работать в должности мастера.

Он подписал мое заявление, вызвал секретаря и велел ей пройти со 
мной в отдел кадров. Она прошла со мной на второй этаж, 
показала двери в отдел кадров, попрощалась и сказала: 

· Если у тебя будут какие-либо проблемы, заходи ко мне, и я 
      постараюсь тебе помочь, хотя бы советом.

Она действительно в тресте имела определённый вес. На следующий 
день к началу рабочего дня я приехал в трест и познакомился со 
своим начальником - Григорием Железняком. Ему в то время было 

25-26 лет. Он был женат, и у него был ребёнок 6-8 месяцев. Сам он 
мозырянин, жил в очень маленьком престарелом домике, который 
достался ему от родителей. Он меня ввёл в курс дела, которое мне 
надлежало делать.

1. В Калинковичах строить участок железнодорожного пути от 

грузовой железнодорожной станции Калинковичи до строящегося мясокомбината, примерно, километров пять.

     2. В гор. Мозыре - участок канализации по ул. Саета и дальше по 
         берегу реки Припять до будущей насосной станции.

     3. Строить участок булыжной дороги к новостроящемуся заводу "Мозырькабель".

     4. На станции Мозырь, во дворе Мозырьской ТЭЦ, установить энергопоезд.

Большое строительство по железнодорожным подъездным путям 
находилось в городе Житковичи. Этот объект Григорий взял на себя. 

В то время я еще не имел опыта в строительстве ж/дорог, 
канализации и автодорог. Всё это для меня было абсолютно новым, 
так как в техникуме эти отрасли строительства я не изучал. 

Итак, с 8 апреля 1959 года началась моя трудовая деятельность в строительстве. На объектах, которые я вёл, Григорий возложил на 
меня материальную ответственность.

Получилось так, что с первого дня моей трудовой деятельности меня загрузили на полную катушку. 

На заводе "Мозырькабель" я познакомился с прорабом строительства 
этого обьекта Михаилом Ширко. Объект по размаху строительства 
был очень большой. Он мне показал участок, на котором я должен 
делать булыжное покрытие подъезда, дал мне проектную 
документацию и сказал: 

   -  Вот всё, разбирайся и можешь начинать работу. 

Я понимал, что он очень занят и не сможет мне ничем помочь. 

Я только спросил его, через кого я должен заказывать материалы, и 
где я могу найти рабочих, которые занимаются мощением дорог? 

Он мне категорично ответил, что всё я должен решать в тресте. 
Мне стало ясно, что я должен помочь себе сам. В тресте я ходил из 
кабинета в кабинет и не мог решить вопрос по механизмам и 
материалам. Дело в том, что все ссылались на то, что на второй 
квартал заявки прошли, и трест не заказал камень для мощения 
подъездной дороги к заводу "Мозырькабель" и другие материалы для строительства моих объектов. Мне не хотелось с первых дней моей 
работы обращаться к управляющему, а Григорий, мой прораб, 
категорически отказался идти к Боровичу, так как он, да и все прорабы 
и мастера треста, его боялись. Я зашел к управляющему, он спросил 
меня: 

   -  Что надо? 

Я ответил, что хожу по кабинетам треста и не могу найти человека, 
который бы принял мою заявку и обеспечил бы меня материалами. 

· Так ты говоришь, что никого не нашел, и все от тебя 
       отмахиваются, а я, ты думаешь, смогу тебе помочь?

Я ответил, что понаслышке Вы решаете все вопросы.

Борович пригласил меня сесть. Он вызвал к себе секретаря и поручил 
ей в течение 10 минут собрать в его кабинет всех начальников 

отделов. Все собрались. Борович взял со стола мои заявки по 
материалам, механизмам и рабочей силе, встал и говорит: 

· Вот принял на свою голову мастера. Он походил по кабинетам и говорит, что в тресте нет начальников, которые могли бы решить 

      его вопросы. 

Я сидел, мне было как-то неудобно, что управляющий собрал столько 

людей из-за меня и моих проблем. Встал Исаак Маркович Шевелёв 
/он был зам. управляющего треста/ и сказал: 

· Эти вопросы мы решим. 

Борович спросил меня: 

· Ты к Шевелёву заходил? -Я ответил: 

· У Исаака Марковича я не был, а у сидящих здесь - был. 

Борович в очень резкой форме приказал: 

   -  В течение двух дней, кого касается, обеспечить выполнение 

заявки, которая находится у меня, и доложить о её исполнении.

Я вместе со всеми вышел из кабинета управляющего. В коридоре Исаак Маркович пригласил меня в свой кабинет.

Там я познакомился с этим чудесным, знающим свое дело, 
человеком. Он был участником Великой Отечественной войны,

служил в органах государственной безопасности. Уволился из 
армии в звании подполковника. Впоследствии, мы были хорошими товарищами. Он всегда мне помогал, если у меня были на работе какие-либо проблемы с материалами. Позже, когда он работал директором завода ЖБИ, я легко решал у него вопросы по заказам железобетонных конструкций и др. материалов, которые 
производил завод. С его младшим сыном Михаилом мы часто 
работали вместе. Он на моих строящихся объектах выступал субподрядчиком по монтажу ж/б конструкций.

В течение нескольких дней все мои вопросы решились. 

Работа на объекте началась.

Бригадир мостовщиков оказался знающим своё дело специалистом 
и вёл работу хорошо. Я на этом объекте появлялся не более 3-4 раз 
в неделю. Закончился мой первый рабочий месяц. Я сделал отчет. 
Все производственные показатели были хорошие. В плановом отделе треста работала инженером Елена Андреевна Косченко. Она позвала меня в кабинет, развернула мой материальный отчет и говорит, что я 

показал остаток 2 м.куб. камня, которого у меня фактически нет. 
Так как я еще мало знал о всех тонкостях списания материалов, я строго следовал СНиПу, и у меня действительно этого камня в 

наличии не было. Она попросила меня написать объяснительную записку, а за стоимость недостающего материала мне нужно было заплатить.

 Я взял свой отчет и зашел в производственный отдел к старшему инженеру отдела Евгению Капитенко. Он выслушал меня, посмотрел мой отчет и вместе со мной зашли к Елене Андреевне. 

Он обратился к Косченко и спросил её, почему она хочет удержать 

с меня стоимость недостающего камня и на каком основании? 

Она говорит, что у него это выявляется как недостача. 

   -  Почему вы, Елена Андреевна, не указали ему, что он имеет право списать определённый процент, предусмотренный СНиПом? И вообще, без инвентаризации Вы не имеете права применять к подотчётному лицу штрафные санкции по материалам.

· Этого я не знаю и не мое дело.

· В таком случае Вы должны зайти в ПТО и    проконсультироваться. Легче всего высчитать у мастера или прораба из зарплаты всё, что у него могут уворовать или не довезти на объект. Вы, Елена Андреевна, поняли, что он человек новый, еще в строительстве не работал и рады показать перед 
     ним свою компетентность вместо того, чтобы помочь ему.

Впоследствии я обращался по производственной необходимости к Елене Андреевне, она всегда помогала мне, мы взаимно уважительно относились друг к другу. О нашей первой производственной встрече мы никогда не вспоминали. 

Так я потихоньку начинал познавать азы в строительстве.

На строительстве ж/д подъезда к мясокомбинату в Калинковичах 

я принял на работу опытного путевого рабочего, который уже находился на пенсии. Пока он был в единственном числе. Я вместе 
с ним пронивелировали весь участок, по которому должен пройти ж/дорожный путь, разбили на участке все кривые. Всё на 
местности закрепили деревянными колышками и металлическими штырями. Я выполнил  исполнительную съёмку участка,  вызвал бульдозер, и он под наблюдением моего рабочего начал 
планировку, а местами и отсыпку ж/дорожного полотна. Так у 
меня организовалась работа и на втором объекте.

Все материалы для строительства подъездного ж/дорожного пути я заказал. Заходя вперед, скажу, что этот рабочий оказал мне в строительстве ж/дорожного подъезда огромную, всестороннюю помощь. Он организовал работу по пропитке шпал креозотовым маслом, он договорился с людьми, которые работали на 
строительстве ж/дорожного подъезда, а я только временно оформлял их на работу. Он следил за качеством работ и имел 
непосредственный контакт с руководством ст. Калинковичи. Впоследствии, я на этот объект мастера не ставил. Объект давал мне хорошее выполнение плана при  малых людских затратах. 

На станции Мозырь, во дворе Мозырьской ТЭЦ, я развернул строительные работы по установке энергопоезда. На этот объект я взял толкового парня со средне-техническим образованием на 
должность бригадира – Аркадия Романовского.

Для строительства ж/д подъезда под энергопоезд временно 
оформил рабочего ТЭЦ, который там отвечал за ж/д подъезды.

Работу на объекте я организовал хорошо, и директор ТЭЦ Егудисман был доволен и оказывал мне всяческую помощь, даже рабочей силой.

Как-то Борович проехал по моим объектам, посмотрел, как выполняются работы, и на одном из производственных 

совещаний сказал: 

· У нас работает новый мастер. Он только что закончил строительный техникум и ведёт несколько объектов. Советую вам проехать и посмотреть, какой порядок на них, материалы сложены, рабочие трудятся под руководством бригадиров без перекуров и без матов.  

Для меня эта похвала была приятной.

Дело в том, что управляющий трестом очень редко хвалил, а больше ругал. У него сохранилась военная струна руководства. Мне это импонировало. Через некоторое время по приказу управляющего 
мне выделили небольшой самосвал ГАЗ-51. Водителя звали 
Владимир Санкин. Мне стало гораздо легче работать. Сам водитель много помогал мне. Утром он приезжал в Калинковичи, забирал 
меня на работу, а в течение дня он занимался доставкой 

материалов на объекты. Он знал всё: кому что нужно и когда что 
надо завезти. Я стал чаще бывать на своих объектах, так как у меня сократилось время на то, чтобы добираться до них. В начале июня 1959 года мой прораб Григорий Железняк начал строительство  

канализационных сетей в гор. Мозыре. Проектная документация 

поступила на главный коллектор, который должен  быть проложен 
по берегу реки Припять от моста до будущей насосной канализационной станции и на ул. Саета. Григорий начал работы сверху вниз. Дело в том, что ул. Саета имеет очень крутой спуск, и работы необходимо было вести снизу вверх. Он проложил около 
100 метров канализации, выложил из кирпича четыре канализационных колодца, и экскаватор рыл траншею дальше.

Мне по делам надо было видеть Григория и поговорить с ним. 

Я подъехал на машине к нему. Стоял очень тёплый июньский день.

Уложенные трубы канализации были слегка присыпаны землёй. 

В разговоре с ним я его предупредил: 

· Гриша, дальше рыть траншею опасно. Зайди к главному механику, возьми бульдозер и засыпь траншею, где проложена канализация, так как внезапный дождь или ливень может причинить этой улице большие бедствия, а тебе - неприятности.

Гриша мне ответил, что сегодня он это делать не будет, а завтра планирует взять бульдозер. Я уехал на станцию Мозырь. Через несколько часов, или это случилось в конце дня, внезапно прошел короткий, но сильный ливневой дождь. 

Случилось то, что я  предполагал, или, вернее сказать, предсказал.

В течение 20 минут ул. Саета превратилась в глубокий овраг. Ранее уложенные трубы вымыло, выложенные кирпичные колодцы ливневыми потоками разрушились. Вся проделанная работа в один 
миг была сведена к нулю. Я немедленно выехал к Григорию на ул. Саета. То, что я увидел, выглядело ужасно. По обеим сторонам улицы только сохранились тротуары, по которым люди могли пройти к своим 

домам. Я бегом направился к главному механику управления механизации. Он, увидя меня, понял, что произошло. Он принял 
меры и вскоре доставил на ул. Саета бульдозер. Григорий был в 
таком подавленном и испуганном состоянии, что практически не 

мог принять какие-либо меры. Я оказался на объекте своевременно 
и принял на себя эти работы. Весь грунт, который можно было 
собрать со стороны вымытого оврага, бульдозер собрал и сдвинул в траншею. Но, чтобы сравнять вымытый овраг, нужно было завезти 
еще более 50 процентов земли.

О случившемся кто-то доложил управляющему треста. Меры были 

приняты незамедлительно. До наступления темноты завезли недостающий грунт, и улицу привели в более или менее надлежащий вид. На следующий день до начала рабочего дня прораба и меня вызвал к себе управляющий. Мы знали, что разговор будет для нас 
трудный, знали, что будут и наказания.

Григорий очень волновался и, честно говоря, боялся идти к управляющему. В приёмной секретарь Мила нас предупредила, что Борович вне себя, и у него в кабинете все службы треста. Я зашел в кабинет первым, Гриша зашел и стал позади меня. От Боровича 
это не ускользнуло. Он встал, вышел в центр своего кабинета и 
сказал, что прораб свою вину чувствует и спрятался за неширокую спину своего мастера. Начальнику отдела кадров он тут же 
приказал: 

· Как они сейчас стоят, так и определить их должности.

Затем в порыве гнева приказал Григорию выйти из кабинета. Меня 
он уже ругал, по-видимому, чтобы сбить свой гнев. Он спросил меня: 

· Чего молчишь? - Я ответил: 

· А что говорить?. 

Он немного успокоился и обратился к начальникам служб треста:

· С этого дня Рошаль назначен прорабом, а Железняк, если будет продолжать работать, то мастером на этом участке.

Он всех отпустил, оставил в кабинете меня, И.М. Шевелёва, главного инженера треста Буткевича В.А., нач ПТО треста. Обращаясь ко всем, он приказал оказать мне любую помощь по моей просьбе или заявкам. Когда я выходил из кабинета, он, обращаясь ко мне, проговорил: 
   -  Действуй, браток, когда надо, приходи ко мне.

С июня 1959 года я стал прорабом. Гриша мое назначение вместо 
него принял с радостью. Он мне сказал: 

· Наум Романович! У тебя всё получается лучше, и я буду рад продолжать работу под твоим началом. 

Гриша остался продолжать и заканчивать работы в Житковичах. На себя я возложил все остальные объекты. В первую очередь, я пошел 
в Мозырьский Горкомхоз к главному инженеру Лескову. 

Я познакомился с ним. Он, помимо своей основной работы,

 еще работал преподавателем в Мозырьском инженерном институте 

/заочного обучения/ и был технадзором городской канализации. 

По образованию он инженер-строитель. Я чувствовал, что 
он знающий свое дело инженер и во многом может мне помочь.

Он подошел к книжному шкафу, достал техническую литературу по водопроводу и канализации и дал мне. Я ему поведал о своих намерениях, как думаю начать работы по канализации на ул Саета. Мое решение он одобрил. Он посоветовал мне взять на работу бригадиром Федора Зборовского и сказал, как его найти. 

Я воспользовался его советом. Фёдор с недоверием, но, всё же, согласился работать в тресте. Оказывается, он и раньше работал в тресте, но был обижен прорабом и уволился. Действительно, он хорошо знал производство работ по канализации, был очень 

требовательным в работе и абсолютно честным. Я создал 
небольшую бригаду, обеспечил их всем необходимым, и работа 

пошла успешно. С Лесковым я подружился.

Этому бригадиру доверял Лесков, а для меня это было важно. Лесков много раз предлагал мне пойти учиться на заочный факультет. 
Обещал мне всяческую помощь. Но меня с первого дня  

полностью загрузили работой и времени на учёбу не оставалось. 

Я  учёбу откладывал на лучшие времена. Некоторым я помог через Лескова поступить в институт или решить какие-либо проблемы в учебе. В тресте я уже многих знал и чувствовал себя уверенно. 

В любом отделе треста со мной разговаривали уважительно.
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В конце июня 1959 года прибыл проект на строительство 
Мозырьской канализационной станции. В тресте обсуждали 
вопрос, кому поручить ее строительство. Главный инженер треста Буткевич В.А., Лесков и другие нач. отделов треста предложили, 
чтобы это строительство возглавил я. Борович всех поддержал, и на мою совесть было возложено ответственное задание. Станция строилась на берегу реки Припять, недалеко от Мозырьского пивзавода. Бригаду Фёдора Зборовского я дополнил хорошими плотниками, которые на время строительства станции прибыли из других объектов. Теперь мой рабочий день был загружен так, что другой раз некогда было и поесть. На всех объектах работа шла организованно и хорошо. На Мозырьскую ТЭЦ я добился у Боровича единицу мастера и на эту должность поставил Аркадия Романовского. 

В этом я не ошибся. У него оказалась хорошая хватка строителя. 

В дальнейшем он стал прорабом, нач. участка, и, незадолго до 
моего отъезда в США, он уже работал зам. нач. строительного управления. С линейной работы он ушел, так как, по его рассказу, 
он стал нервным, и ему необходимо было сменить работу. 

Я думаю, что Аркадий был бы хорошим руководителем 
строительной организации, но увы.

До конца 1959 года я сдал почти все плановые объекты. Закончил бетонирование стакана насосной станции и благополучно опустил 
его до проектной отметки. Я предложил Буткевичу произвести бетонирование днища подводным образом на гидроцементе. 

Он согласился со мной. И.М. Шевелёву удалось договориться, и по железной дороге в адрес треста прибыл малый вагон цемента. 

До начала бетонирования на объекте я сосредоточил все материалы 
и механизмы.

31 декабря 1959 года ранним утром из станции откачали воду, я осмотрел нож станции, убрали лишнюю землю, а затем мощными двумя экскаваторами забросили два вагона камней и тут же 
подняли наверх насосы. Цемент подавали в станцию экскаватором, 
и в верхней части станции его рассыпали. Работа шла медленно.

В Калинковичи я приехал поздно вечером. Новый 1960 год мы 
всей семьёй встретили у моих родителей. Это, по существу, был 
мой первый Новогодний праздник, где я был вместе со своей 

семьёй. Мама, папа и Фаинка подготовили красивый Новогодний стол. В 12 ночи часы пробили начало Нового 1960 года. Выпили за счастливый Новый год. Все мы вышли на улицу. 
Стояла тихая ночь, лежал снег. Мы лепили снежки и бросали их 
друг в друга. Милу и Фаинку я повалил в снег и каждую по 

очереди вывалял в снегу. Дети радовались моим шалостям, и, 
защищая своих мам,  кричали, визжали и забрасывали меня и 

Матвея снежками. Папа и мама стояли на крылечке и радовались 
за нас, детей и внуков, за нашу Новогоднюю шалость.

16 января Лёнику исполнилось 7 лет, а Сашику - три года 18 января. 
За это время ребята повзрослели, вели себя хорошо. Между собой дружили. Сашик рос очень подвижным, любопытным ребёнком.

Характеры, как у Лёни, так и у Саши, были хорошие. Лёник всегда уступал Саше, а Саша всегда готов был отдать всё, что Лёник у 

него просил. Ребята росли дисциплинированные. Но, если они и проявляли какую-либо свою детскую шалость, так это мне 
нравилось. В мое свободное время от работы я любил быть с ними, 
и это знали дети.

Вот как вспоминает Мила время с момента, когда я закончил техникум.

  -  В это время произошла реорганизация медицинской службы района. Если раньше сан. эпид. станция и больница были самостоятельными учреждениями, то теперь глав. врач больницы стал глав. врачом района, а сан. эпид. станция стала сан. эпид. отделом. 13 марта 1959 года я была переведена на должность 
глав. врача по сан. эпид. работе. Разрешено совместительство врача-эпидемиолога. Наум в это время закончил техникум. 
Он получил приглашение приехать на работу в Мозырьский строительный трест номер 6. Наши родители очень хотели, чтобы мы остались в Калинковичах. Здесь мы могли жить первое время у моих родителей, и они нам могли оказать помощь в присмотре за детьми. После долгих и мучительных размышлений мы приняли решение остаться жить в Калинковичах. Мы до сих пор не знаем, правильно ли мы поступили? Единственное, что я могу сказать: когда мы жили в Прибалтике, в Калининграде, нас всегда тянуло домой. Здесь мы были дома, на Родине, среди родных, и никуда 

больше нас не тянуло.

Так началась наша жизнь и работа в Калинковичах. Наконец, мы стали жить вместе, кончилась наша переписка. Работа у меня шла хорошо. Я работала по своей специальности. Я всегда принимала нужные решения. В то время были и дифтерия, и скарлатина, и ветряная оспа, и корь, и краснуха, и туберкулёз, и брюшной тиф, и сыпной тиф, и дизентерия и другие инфекционные заболевания. Были и эпидемии. Я никогда не теряла самообладания. В нашу задачу входило проводить профилактику и борьбу с инфекционными заболеваниями. Наш труд не пропал даром. Сейчас нет эпидемий выше названных заболеваний, а есть только единичные случаи. 

В сан. эпид. отделе была только одна машина - дезинфекционная камера. Нам часто приходилось пользоваться автобусным транспортом для выезда в район. Глав. врач района часто забирал 
у нас шофёра с дез. камеры и использовал его для ремонта своей персональной машины "Шкода".

Из-за этого у меня с ним возникали конфликты. В порыве ярости 
я написала стишок и поместила его в стен. газету.

               Ха - ха - ха!

               Пришла весна,

               "Шкода" очень ведь нужна.

               Очаг?

               Какая ерунда.

               Личный транспорт глав. врача

               Важней любого очага.

Глав. врач по специальности был хирург. Он не понимал сути сан. эпид. службы. У меня с ним часто возникали конфликты, мне приходилось нервничать. 20 июня 1962 года я была переведена на должность врача-эпидемиолога. Эта работа была мне по душе.

На должность глав. врача по сан. эпид. вопросам был принят выпускник института Покаместов Александр Лукич. У него был тяжелый характер, но я с ним сработалась. Мы проработали 
вместе 20 лет. Бессонные ночи у колыбели наших сыновей, дрязги на работе не прошли бесследно. У меня начались головные боли, появилась гипертония. Стали очень тяжелые приступы по типу гипертонических кризов. Наступила непереносимость к 

лекарствам. Всё это началось в1962 году. Я лечилась 
неоднократно в больнице им. Мечникова в Ленинграде, в институте, где я училась. Там меня лечил профессор Лекарь Пётр Григорьевич. Он лечил меня диетой и малыми дозами лекарств. Всё, что он мне назначал, помогало. Я безмерно благодарна зтому человеку, я  ему звонила ночью домой из Белоруссии, когда мне было плохо, он мне давал нужные советы. Будучи в Ленинграде 
мы нашли в телефонной книге его адрес. Нам хотелось 
отблагодарить его. Это было движение души. Мы положили в конверт деньги, и Наум поехал к нему домой. Он его радушно принял, но конверт не взял. Он сказал: 

-  На несчастье своего коллеги я не могу строить своё счастье. Таков этот человек.
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В конце 1959 года я уже знал, что в тресте будут созданы 
строительные управления. В Калинковичах создавалось строительное управление 134. Я заранее просил управляющего перевести меня в 
это управление. 3 января 1960 года приказом по тресту меня 
перевели на должность прораба в СУ-134. Еще неделю или две я работал в Мозыре. Управляющий просил меня закончить внутренние бетонные работы по канализационной насосной станции.

Я очень волновался за выполненные бетонные работы станции. 
Когда насосами откачали воду,  я с бригадиром по лестнице опустились во внутрь станции и осмотрели её. Мы остались довольны проделанной работой. Вскоре приехали В.А. Буткевич и Лесков, 
они осмотрели станцию и поздравили меня с хорошим окончанием бетонных работ. Два дня потребовалось двум сварщикам сварить арматуру под чистый пол. Бетонирование пола заняло рабочий день.

Я снова вернул плотников, которые выполнили опалубочные 
работы для разделительной стены станции. Бригадира я приглашал  
на работу в Калинковичи, но он отказался и очень сожалел о моем уходе из Мозыря. Лесков меня поблагодарил за проведенные работы 
и за помощь, оказанную мною Киевскому специальному подводному 

управлению по прокладке канализационного дюкера через реку Припять. Я уже работал в Калинковичах. В Мозырь я приезжал несколько раз пока не закончил бетонирование разделительной 
стены насосной станции.

С Лесковым мы остались хорошими друзьями, и если я в чём-то 

нуждался, он помогал мне. Начальником СУ-134 назначили  Кота Владимира Михайловича, который имел средне-техническое образование, а главным инженером - Евгения Бастуна, его я уже 

ранее знал, так как он работал в аппарате треста. 

Он - инженер по образованию. Мне понравились 
начальник и гл. инженер. Я снова работал с очень хорошими 
людьми. Григорий Железняк сожалел, что я перешел в 
Калинковичи. Он продолжал работы в Житковичах, а прорабский участок, который я возглавлял в Мозыре, после моего ухода  упразднили. В Калинковичах создали два прорабских участка.

Участок номер 1 - Мясокомбинат.

Участок номер 2 - город Калинковичи.

Меня назначили прорабом городского участка.

Пока я работал без мастера на всех 7 или 8 объектах . 

Я заканчивал строительство Калинковичского кинотеатра, 
продолжал строительство Калинковичского хлебозавода,

одновременно начал строительство двух 24 квартирных и двух 36 квартирных домов в центре города для мясокомбината и для 
города, продолжал строительство подъездных ж/д путей к мясокомбинату. Иногда численность рабочих доходила до ста и 
более человек. Управляющий оставил мне мой самосвал. Водитель самосвала Владимир Санкин радовался такому повороту событий. 

Мне стало значительно легче. Хотя объектов на моём участке было много, но они все строились в городе. К этому времени я уже наработал определённый опыт, и я более решительно осуществлял строительство и руководство участком. Я подобрал хороших исполнительных бригадиров, которым полностью доверял.  На строительстве двух 24 квартирных домов у меня работал 

бригадиром Аркадий Андреевич Акулич. Позже он стал мастером, прорабом. Он очень совестный, аккуратный, дисциплинированный 
и требовательный человек. Хорошо руководил бригадой, самостоятельно читал проектную документацию, знал и умел вести строительные работы. Ранее он закончил специальную 
строительную школу.

На других объектах у меня работал бригадиром уже знакомый мне  
со времён моей преддипломной практики Анатолий Фёдорович 

Минин. Он прекрасно руководил бригадой, был очень 
требовательным и знал хорошо строительные работы. Оба 
бригадира умели пользоваться геодезическим инструментом и 

умели выписать наряды для своих бригад.

Работал со мной и бригадир Николай Хоботов. Он умел руководить бригадой, проявлял требовательность к рабочим, очень хорошо 
владел своей специальностью каменщика, но от работы любил увильнуть.  Мне удалось хорошо организовать строительный процесс на всех объектах. Теперь у меня появилась возможность ежедневно 
их посещать. Я требовал, чтобы бригадиры передо мной были честны. Если допускалась какая-либо ошибка, они меня непременно ставили в известность, и я принимал соответствующие меры для её 
устранения. Я старался вести и воспитательную работу в бригадах. 
В моём присутствии рабочие и бригадиры не ругались и не сквернословили. С рабочими я постоянно беседовал, знал о 
каждом всё: где живёт, какой состав семьи, в чем нуждается, есть 

ли у него какое-либо подсобное хозяйство. Знал и характер многих рабочих. Ко мне рабочие обращались по всяким житейским и производственным вопросам. Мой девиз был всегда один: если 
что-либо пообещал, то обязательно сделаю. За короткое время я 
сделал всё, чтобы рабочие во мне почувствовали руководителя. 

Я знал, что у рабочих я пользовался уважением. Никогда не 
оскорблял человека, моя строгость была в рамках 

производственных отношений. На объектах соблюдался порядок. Материалы всегда складировались. Это я всегда требовал от бригадиров, и они старались мои требования выполнять. Хотя по возрасту я еще был  достаточно молод, но я знал, что некоторые рабочие меня называли "бацько". Они говорили: 

- Глядзi, iдзе iлi едзе наш бацько.( смотри, идет или едет наш отец) 

Я на это не обижался и старался, чтобы рабочие во мне видели не только своего начальника, но и товарища, с которым они могли поделиться своими мыслями, радостями или своими горестями.

Меня прерывает Мила и сама вступает в рассказ.

  -  Я заметила, что Наума всю жизнь окружали только хорошие 

люди. Я думаю, что причина этого явления кроется в нем самом. Он всегда находит общий язык с детьми, со стариками, с 

друзьями, с сослуживцами, с сотрудниками, с родными. Эту черту он унаследовал от своей мамы. Детей он никогда не ругал и, тем

более, не бил. Но ему достаточно было взглянуть на них, и они 

его понимали. Если в его отсутствии на потолке были даже отпечатки их ладошек, то в его присутствии всегда соблюдался порядок. 

Да! Я очень любил и люблю своих сыновей. Мила права, я 
старался, чтобы Лёник и Сашик выросли достойными и честными.
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Весной 1960 года мы отдали нашего старшего сыночка в детский 

сад. Садик находился недалеко от дома. Лёник его посещал без 
всяких осложнений. Сашик пока оставался дома под присмотром бабушки и дедушки. Но он был настолько энергичным и подвижным, что бабушка Клара последнее время говорила: 

· Отдайте Сашика в детский сад, а то я умру. 

Ему шел четвёртый год, а он уже забирался на деревья, лазил по забору, по лестнице старался залезть до крыши. Мне пришлось лестницу снять и положить её вдоль стены. В садик ему не очень хотелось идти, но я грозил, что, если не будешь слушать бабушку, то отправишься в детский сад. В душе я радовался, что он подвижный, непоседа, всегда весёлый.  Лёник и Сашик хорошо играли, дружили, 
не ссорились. Но вдвоём они делали много шума и знали, что 
бабушка может только кричать и не примет к ним более жесткие 

меры. Я приходил домой, и мне бабушка Клара всегда 
рассказывала об их проделках. Дедушка Моисей их доблестно защищал и оправдывал.

Он всегда говорил своей жене: 

   - Что ты от них хочешь, они же дети, они не могут сидеть, 

      как куклы.

Я приходил и всё становилось на место, хотя тише и не бывало. 

Я любил с ними играть, любил с ними возиться, и они всегда радовались, когда я дома.

Однажды после работы я сидел и работал с проектной 
документацией. Уже было поздно. Сашика Мила положила спать, 
а Лёник всё ходил по комнате и видно, что и ему пора спать. Мила обращается к Лёнику: 

· Сыночек! Ты раздевайся и ложись спать, ты уже устал. 

Лёник ей отвечает: 

· Я бы, мамочка, лёг спать, да на моей кровати лежат папкины объекты. 

Я услышал его ответ, расхохотался, убрал свои проекты /объекты/ с 
его кровати, поднял сыночка, прижал его к себе, поцеловал и сказал: 

   -  Ложись спать, мой дорогой строитель, твоя кровать свободна.

У Милы есть другая версия этого эпизода.Она вспоминает, что это сказал Сашик: 

· Папка, убери свои объекты с моей кровати, я хочу спать. 

Так или иначе, они мое пожелание пронесли через годы и стали инженерами-строителями. Мила вспоминает: 

-   Еще в 1958 году я запланировала поехать в 1960 году отдохнуть  вместе с Наумом на юг. Наступило время реализовать мой план. В июне 1960 года я взяла отпуск, а Науму отпуск не дали, т.к.  был загружен строительством своих объектов.

Наум с детьми остались дома, а я поехала в Сочи одна. Моя семья, мои родители отпустили и проводили меня отдохнуть.

На юге я была впервые. На меня произвели большое 
впечатление Черное море и Сочи. Я сняла квартиру недалеко от парка "Ривьера", близко от моря. Утром я всегда ходила на пляж, днём отдыхала, а вечером ходила в парк "Ривьера". Там было прохладно и много развлечений. Там же расположен и открытый летний театр, который можно посетить при желании. Я съездила на экскурсию на озеро Рица, Голубое озеро, в Гагру. Были очень яркие впечатления. Промелькнул месяц, я хорошо отдохнула и вернулась домой. И начались снова трудовые будни. В дальнейшем мы ездили отдыхать почти ежегодно с детьми, или без детей, вместе или врозь, как получалось. Я выбирала июнь или сентябрь, октябрь месяцы, т.к. в жаркое время я не могла ехать. Самый лучший отдых для нас был, когда мы ездили с детьми. Дети никогда не были нам в тягость. Это было для нас самое прекрасное время. 

В сентябре 1960 года наш старший сынка пошел в 1 класс. Ему 
купили школьный костюм, портфель. Какая это была радость для нас. Я, Мила, Сашик, бабушка Клара, дедушка Моисей проводили 
Лёника в школу номер 3, которая находилась в 100  метрах от 

нашего дома. На торжественной линейке малышей поздравили с началом учебного года.

Дети преподнесли своей учительнице цветы.

Первая Лёнина учительница была Наталья Семёновна Кузнецова. 

Она была прекрасным педагогом и человеком. Она умела учить, воспитывать своих учеников, как никто другой. Её первый класс в полном составе, в котором учился Лёник, прошел десятилетний 
путь. Основы дружбы, взаимоотношений между учениками были заложены Натальей Семёновной. Вместе с Лёником в одном классе училась Анечка, дочь моей двоюродной сестры Фаины Двориной. 
Это был удивительно дружный класс. Мы, родители, гордились и радовались, что наш сыночек попал в класс Кузнецовой. Наталья Семёновна жила недалеко от нас, мы её часто видели, 
разговаривали с ней о нашем школьнике. Она очень любила 
Лёника, она любила всех детей класса. Лёника она знала еще с рождения. Знала и Сашика и любила с ним поговорить. Позже и 
Сашик станет её учеником. Лёник учился ровно. В классе вёл себя великолепно. Домашние задания он всегда выполнял аккуратно. 

С детьми он дружил и в школу ходил с большим желанием.

Мила дополняет мой рассказ.

  -  Я всегда проверяла его уроки. Если он небрежно написал, то я просила его переписать. Он переписывал столько раз, сколько я просила. Но я заметила, что переписке должен быть предел, т.к. 
чем больше он переписывал, тем больше он делал неточностей. Ребёнок устаёт. Позже Лёник поступил учиться в музыкальную 
школу по классу фортепиано. Наконец, исполнилось его желание: 
мы ему купили пианино. Первое время он учился с желанием. 
Потом он увидел, что его друзья играют на улице, а он занят. Ему тоже хотелось играть со своими сверстниками. К тому же он не полюбил учительницу. Она с ним плохо обращалась, он жаловался 
на неё. Однажды я его проводила в музыкальную школу. Через непродолжительное время я пошла на автобусную остановку, мне надо было куда-то ехать. Я пришла на остановку и услышала оживлённый  разговор среди ожидающих автобус. Они мне 
сообщили, что недавно здесь на углу автобус столкнулся с 

машиной. Я заволновалась. Я села в подошедший автобус и 
приехала в музыкальную школу. Лёни там не оказалось. 
Учительница сказала, что он уже несколько раз не был в школе, я заволновалась еще больше, позвонила в больницу. Туда 
травмированные не поступали. Я зашла к маме Броне /они жили близко от музыкальной школы/. Лёник находился у них и играл с Аликом. Дома мы начали выяснять причины. Он сказал, что не любит эту учительницу и не будет больше к ней ходить. Мы его не 
заставляли. Так он прекратил ходить в  муз. школу, хотя за это 
время он изучил ноты, наигрывал мелодии. С ним вместе выучила ноты и я, но, конечно, всё забыла.
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В конце второй половины 1960 года меня и Милу на свой 

юбилейный вечер пригласил Александр Вячеславович Борович. Отмечали его 5О летие в ресторане, который находился в то время на большом речном судне, причаленном к берегу р. Припять. Он пригласил много гостей и все - высокого ранга. Из прорабов он пригласил меня и Матвея Лейтмана. Я удивился, что я еще не так много проработал в тресте, а управляющий почему-то пригласил 
меня. Вечер организовли очень красиво и было весело. Танцевали на верхней палубе. К утру всех развезли по домам, а меня и Милу 
отвезли в Калинковичи. Я знал, что в числе немногих пользуюсь уважением у этого строгого человека. В его кабинет я заходил 
очень редко, но если и заходил, то только по вопросам, которые необходимо было решать срочно. При этом, я вначале бывал у начальников отделов или у И.М. Шевелёва, которые мне говорили, 
что этот вопрос можно решить только через Боровича. Ко мне он относился уважительно и поставленные мною вопросы всегда спокойно решал. Как-то он заехал на мои объекты в 
г. Калинковичи. Мои рабочие устанавливали лестничные 
ограждения. Я увидел, что он зашел в подъезд 36 кв. дома, и я последовал за ним. Когда я открыл входную дверь, то увидел, что 
он со всех сил старается то-ли согнуть, то-ли вырвать из пригласительного марша лестничное ограждение. Я ему говорю:

   -  Александр Вячеславович, в этом доме будут жить люди, а не 

     слоны.

Он вскипел и говорит:  

   -  Я, что, слон?.

   -  Нет, вы управляющий, но гнуть и ломать то, что сделали 

рабочие, не следует. Лестничные ограждения устанавливаются согласно тех. условиям.

Он повернулся, ничего не сказав, хлопнул за собой дверью, сел в машину и уехал. Сварщик, который устанавливал ограждения 
лестниц, Виктор Иванович Батищев проговорил: 

   - Ну, Наум Романович! Кажется, Вам влетит по самое, самое.

Через некоторое время на производственном совещании в тресте прорабы отчитывались за выполнение месячного плана. Я сидел спокойно, у меня месяц сложился хорошо, т.к. я справился со 
своими плановыми заданиями.

Управляющий вызывал вначале прорабов, которые не справились 
со своими заданиями, ругал их, угрожал, свирепствовал. Потом он неожиданно говорит, что слово предоставляет своему брату. В зале стало тихо, никто не знает, к кому он обратился. Он еще раз 
повторил: 

· Слово предоставляю брату. 

Снова молчание, к трибуне никто не подходит. Тогда он говорит: 

· Рошаль, это относится к тебе. 

Я встал, подошел к трибуне и сказал: 

-  Александр Вячеславович! Спасибо Вам за то, что Вы меня называете братом, в следующий раз я буду знать, к кому это относится.

В зале раздался хохот. Засмеялся и сам Борович. Обстановка  в 
зале изменилась, стало теплее и уютнее. Я отчитался. А он мне говорит, что лестничные ограждения надо строить покрепче, так 
как люди всегда сильнее слонов. В период, который я описываю, 
трест своих строительных управлений не имел, а назывался трест- площадка. Прорабы непосредственно подчинялись только  управляющему трестом. Наше СУ-134 до конца 1960 года не имело своей печати и своей бухгалтерии. Нагрузка на меня всё увеличивалась. Я, хотя это было чрезвычайно трудно, объекты

вводил в положенный срок.  В 1962 году мне по плану нужно было 

вводить Калинковичский хлебозавод. Все строительные и 
монтажные работы закончили. Я еще держал нескольких рабочих, которые устраняли  недоделки, отмеченные предварительной комиссией. Чтобы вызвать государственную комиссию, необходимо выдать первую пробную продукцию. Директор завода дал команду подготовить тесто для выпечки хлеба, а в цехе выпечки - затопить 
одну из печей. Когда затопили печь, то весь дым пошел в печной цех. Директор вызвал меня. Я приехал на завод, всё обследовал, всё просмотрел, мне казалось, что всё в норме.

Я попросил снова затопить печь. Все печи  механизированные и работали на печном топливе. Затопили и снова повалил дым через топочные дверки, всевозможные чистки и бог знает еще откуда. 

Я вызвал главного инженера нашего управления Денисенко 
Владимира Алексеевича. Вместе с ним мы снова всё обследовали. 
Он мне приказал замазать все щели, из которых просачивается 

дым, лучше закруглить повороты в подземных боровах. Замечаний сделал много, и это всё срочно надо устранить. Из треста приехали 
гл. инженер Буткевич В.А. и управляющий. Я видел, что управляющий нервничает и ставит всё, что случилось, мне в вину. Всё, что мне рекомендовали Денисенко и Буткевич, я сделал. Лучше не стало, как дым шел, так и продолжал идти. Закоптились стены печного цеха. Теперь и разговор не стоял о вызове государственной комиссии. Прислали ко мне из Мозыря какого-то  старенького инженера, он два дня везде лазил, всё осмотрел, изучил проектную документацию по печному цеху, просмотрел изнутри ствол дымовой трубы. Несколько раз пробовали топить, но безрезультатно. 

По-прежнему печь дымила. Я окончательно расстроился и позвонил в Минск главному инженеру проекта и просил его прислать опытного теплотехника, чтобы помочь мне найти  причину задымления 

печей. По телефону он спросил у меня, осмотрел ли я ствол 
дымовой трубы, идет ли из трубы дым, а если да, то как я его 

вижу? Я всё объяснил, что видел, рассказал, что проделал. В конце разговора он попросил меня сделать в нижней части трубы 
небольшой взрыв и объяснил, как это сделать, и через час
позвонить ему. Я знал, что на меня свалят всю ответственность за несдачу объекта. На объекте уже никого не было, остался я, и я 
оставил одного рабочего. От завода на объекте остался кочегар.

Мы собрали немного сухих щепок, сложили их в нижней части 
трубы и облили их бензином. Заранее приготовленный квач на 

длинной палке я смочил бензином и поджог его. Потом через люк 
в нижней части трубы огонь поднёс к выложенным щепкам. 
Произошел хлопок и довольно сильный. Мой рабочий наблюдал за верхом трубы, из трубы вышло чёрное дымовое кольцо. 

Я попросил кочегара включить печное топливо и снова 
попробовать разжечь печь. Какое было удивление! В топке печи нормально горело пламя, из трубы шел дым.

Мы открыли все предусмотренные проектом отверстия в обмуровке печи и никакого дыма, тяга в дымовой трубе была прекрасной.

Я тут же позвонил в проектный институт, поблагодарил инженера. 
Он сказал, что в трубе создалась воздушная пробка, которая 

препятствовала нормальной тяге, так иногда бывает. Я это понял 
и сам. Я позвонил главному инженеру треста Буткевичу, кратко рассказал о проделанной работе и попросил его передать это 
известие управляющему.

Рабочий день давно закончился, и моих прямых начальников уже 
на работе не было.

Я позвонил директору завода и сообщил, что всё работает и можно пробовать делать первую выпечку. Он на своей машине собрал несколько человек своих рабочих, которые мгновенно подали ранее приготовленное тесто.  Борович и Буткевич приехали в тот момент, когда из печи на формах начал выходить испеченный хлеб. 

Конечно, его качество еще не соответствовало госту, но этими вопросами в дальнейшем занимался директор со своими 
наладчиками, которые уже работали на заводе. Борович посмотрел на меня и говорит: 

· Век живи и век учись.

 Он тепло попрощался со мной и сказал: 

· Завтра, браток, будет работать Государственная комиссия.

Действительно, на второй день моя жена вызвала из Гомеля представителя областной санэпидстанции для приёма законченного строительством хлебозавода. В то время Мила работала заведующей санэпидотделом района, и она не могла подписать акт гос. комиссии в связи с родством. Калинковичский хлебозавод своевременно ввели в строй, и через несколько недель в магазинах города и района 
появился хороший хлеб и булочные изделия. Впоследствии, со всеми директорами, которые работали на хлебозаводе, у меня установились дружеские отношения.  Иногда они меня приглашали, чтобы посоветоваться по какому-либо строительному вопросу. Незадолго до моего отъезда в США директор хлебозавода /работала женщина/ попросила меня закончить строительство двухквартирного жилого дома. В то время всем предприятиям горкомом партии ставилась задача своими силами строить дома для своих рабочих. Я приехал 
на эту, так сказать, стройку и меня поразило, как могли  испортить и 

спортачить небольшой домик. Я пожалел директора хлебозавода и  решил оказать ей помощь.

Я поставил своих рабочих, и за короткий срок домик сделали. 
Зарплату моим рабочим платил хлебозавод. Она мне предложила 
для моих рабочих и сотрудников нашего управления выписать 

сахар, так как в магазине купить было невозможно.
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Мне поручили начать строительство Калинковичской государственной племенной станции. Объект распологался на южной окраине города. 

Для строительства этого объекта я направил бригаду, 

которую возглавлял Анатолий Минин. Эта бригада в то время 
работала на нескольких больших объектах, её численный состав 
был большой - 4О-45 рабочих. Бригадира я полностью освободил 
от рабочего процесса, так как он обязан был контролировать 

работу всей бригады на всех его объектах. Средством его 

передвижения был велосипед. Я часто пользовался таким же транспортом. Когда производилась разбивка на местности этого объекта, стояла очень холодная, морозная погода. Вначале земля промёрзла до метра, а затем выпал снег и лежал глубоким слоем. 

С большим трудом мы  проделали эту, казалось, несложную работу. Рабочие надалбливали небольшое углубление, в него вставляли колышек и с помощью воды замораживали. С большими трудностями началось строительство административного корпуса. Заложили фундамент, перекрыли подвал, выложили кирпичные стены здания, установили стропила и выполнили кровлю. Ближе к весне я зачем-то послал рабочего в подвальную часть здания. Он через несколько секунд выскочил из подвала, нашел меня и говорит: 

· Наум Романович! В подвале кирпичная колонна очень сильно наклонилась, может случиться беда, рухнет корпус.

Я зашел в подвальную часть и ахнул. Ситуация сложилась чрезвычайно опасная. Я взял проект, внимательно еще раз посмотрел фундаменты, прочитал полностью все примечания, просмотрел пояснительную записку и ничего не нашел для меня нового.

Но я уже точно знал причину, которая грозила большими неприятностями. Я с бригадиром Мининым установили рядом с 

кирпичным столбом /колонной/ мощные деревянные стойки. 
Рабочим заходить в подвал запретил. Рядом с кирпичным 
столбом мы выкопали траншею. Грунт состоял полностью из слоя 

глины на всю глубину. Мы сделали песчаную подушку, залили бетоном фундамент. На второй день выложили кирпичный столб и эту же работу повторили с второй стороны колонны. В общей сложности 
получилась мощная стена длиной 1,5 метра. Здание спасли. После проведенной работы я вызвал главного инженера проекта. 
Он всё осмотрел, проверил еще раз пояснительную записку и 

признал свою ошибку. Он поблагодарил меня за всё, что я сделал. Позже он прислал утвержденную  дополнительную смету на 
довольно большую сумму. В дальнейшем мы стали хорошими приятелями и до конца строительства  дружили. Для меня 
этот случай послужил хорошим уроком на будущее. Еще много поправок я вносил в проект, которые всегда принимались 

проектным институтом. 

Через год на этом же объекте и тоже зимой выполнялись работы по устройству бутовых фундаментов подсобного корпуса. Стояли морозные дни. Я обратился к главному инженеру управления Владимиру Денисенко с просьбой увеличить марку кладочного раствора. Денисенко на это не пошел, а приказал выполнять кладку бутовых фундаментов на проектном растворе. 

Хотя в пояснительной записке имелась запись, что в зимнее 

время надо увеличить марку раствора.

В марте стена, которая находилась с южной стороны здания, 

рухнула. Пригрело солнце, фундамент мгновенно оттаял и 
рассыпался. В этот недобрый час на объект приехал управляющий треста Борович. Он вместе со мной прошел административное 
здание, главный корпус для содержания племенных быков и направился к своей машине, остановился, посмотрел на 

подсобный корпус, спросил меня, что это за объект? Я ответил, 
что это подсобный корпус. С места, откуда он смотрел, рухнувшей стены видно не было. Моя душа ушла в пятки. Я чувствовал себя виноватым и невиноватым. Мне не хотелось кого-либо втягивать в 
этот случай. Он еще поговорил со мной, затем попрощался и 
уехал. Как только он уехал, рабочие и бригадир подошли ко мне. 
Они знали повадки управляющего и очень переживали за меня.

Но в такой тяжелый для меня момент рабочие вместе со мной разделили ответственность за этот случай.  

Я сказал рабочим, что управляющий не видел, что случилось. 

Он остался доволен работой, которую посмотрел. Теперь, все по местам, а я буду думать, как всё поправить. Я позвонил в контору и через полчаса на объект приехали начальник управления Кот В.М. и 
гл. инженер Денисенко В.А. Мы втроём внимательно осмотрели разрушенный фундамент. Конечно, на таком растворе, да еще в морозный период, когда и камень был абсолютно холодный, и внезапная оттепель сделали свое дело. Главный инженер и начальник управления обрадовались, что управляющий не видел разрушенной стены. Они предложили мне увеличить марку раствора и немедленно выполнить кладку по восстанавлению стены. 

Через несколько дней от этого случая не осталось и следа. Даже в нашем управлении об этом никто не знал. Шло время, и часть 

племенной станции уже эксплуатировалась. В бычнике стояли 

быки. Рабочие на объекте работали с опаской. На этих животных посмотришь и становится не по себе. Стоял теплый летний день. 

Я приехал на объект. Рабочие возводили небольшое одноэтажное подсобное помещение.

Внутри объекта стояли деревянные леса и лежал трап, по 

которому к месту кирпичной кладки подносились кирпич и раствор.

Я подошел к этой небольшой стройке, рабочие увидели меня, 

подошли, и у нас шел какой-то разговор. 

Я спросил, где бригадир? Мне рабочие ответили, что Николай на объекте, но второй день ходит и держится за поясницу, говорит, что у него радикулит. Со стороны бычника шел Николай Хоботов.

Он шел медленно, рукой поддерживал поясницу, и вид его был жалким. В этот момент из бычника выбежал бык, почувствовав свободу, он устремился к нам.

Нас всех, как ветром сдуло, обгоняя друг друга, рабочие побежали 
по трапу вверх. А Николай Хоботов, забыв о своём радикулите, обогнал всех и первым по трапу оказался на верху лесов. Все  перепугались, но удержаться от смеха никто не смог.

Рабочие подшучивали над Хоботовым, смеялись, а я сказал: 

   -  Вот видишь, Николай, и поправишься, а спортсмен ты отличный. Думаю, что в нашем строительном управлении ты по бегу можешь стать чемпионом.

 Хоботов на наши шутки не обижался. Он только проговорил: 

· Этот зверюга, кого хочешь, в бег поднимет. 

Впоследствии, еще долго шутили над Николаем. Особенно его постоянно донимал шутками рабочий Аркадий Змушко. 

Несколько слов о нём.

Этого человека направили на работу на мой участок с расчётом, чтобы я  как-то влиял на него. Он много лет просидел в тюрьме.

Его основная жизненная деятельность - вор-карманник. По этой специальности он работал очень хорошо, но и часто попадал за решетку. Он иногда говорил, что срок, который ему давали, составляет больше лет, чем ему в действительности есть. 

Я спрашивал его: 

· Аркадий, как так? - Он ответил: 

· Дадут мне пятёрку, года 2-3 посижу и выпускают, а потом снова и снова. Так, по судимости у меня собралось лет больше, чем по моему возрасту. 

Когда он у меня работал, на объекте часто пропадал рабочий инструмент, оснастка, дежурная рабочая одежда, ценные материалы. Мы с Мининым знали, что это дело рук Аркадия, но не поймав, не говори, что вор. Однажды по какому-то делу он зашел ко мне домой на Пушкина 15. Мила перед уходом на работу сделала стирку и во 
дворе на верёвке повесила сушить бельё. Аркадий пробыл у меня несколько минут и ушел. С работы вернулась Мила и спрашивает меня: 

· Наум, где моя красная кофта? 

Я не обратил внимания на бельё, которое сушилось  во дворе, и 
сказал, что не знаю. Мила снова спросила: 

· Кто здесь был? 

Я ответил, что заходил Аркадий Змушко. И нам стало понятно, что с его уходом ушла и её кофта. И опять, не поймав, не скажешь, кто вор. Мне его проделки надоели, я пробовал ему как-то намекать, что он не чист на руку, но он, как всегда, отрицал свою причастность к воровству. Как-то я стал отправлять его на склад получать материалы по накладным, которые я заранее выписал в конторе управления. Во всех случаях я его просил, когда привезешь полученный материал, сложи его и покажи мне. Всегда всё было нормально.

Я принял решение назначить Аркадия кладовщиком на приобъектном складе. Анатолий Минин возражал. Но я ему сказал: 

 -  Если Аркадий будет воровать, то я от него быстро отделаюсь. Думаю, он получит ключи от нашего объектного склада и будет дорожить нашим доверием.

 Я вызвал Аркадия и сказал ему: 

 -  Аркадий! С сегодняшнего дня ты будешь моим доверенным лицом. Все материалы из центрального склада будешь получать 
по моей письменной заявке. За всё будешь отвечать по совести и 
передо мной. Твоя зарплата останется такой же.

Аркадий с моим предложением согласился. На объекте стало спокойно. На складе появилось всё необходимое: всевозможные

стропы, чалки, багры, кирки, ломы, лопаты. Где и откуда он всё 

натаскивал, я не знал. Но он работал, и всё на объекте было 

вцелости.
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В сентябре 1962 года я, наконец, получил свой первый отпуск. Три напряженных года без отпуска и почти без выходных дней с удлинённым рабочим днём оказывали на меня влияние. 

Я нуждался в отдыхе и был рад отпуску. Мила тоже получила 
отпуск, и мы вдвоём поехали к Чёрному морю в Сочи без путёвок - дикарём. В Сочи мы сняли комнату недалеко от парка "Ривьера", в платной поликлинике купили себе курсовки, и начался наш отдых. Сентябрь стоял очень теплый и отдыхалось хорошо. Я побывал на многих экскурсиях: ездил на озеро Рица, в Гагру, на Голубое 
озеро. Я  ездил на Мацесту и принимал Мацестинские ванны. 

Я прекрасно отдохнул, подкрепил своё здоровье, хорошо загорел, набрался сил. Мила тоже отдохнула, выглядела прекрасно. В Сочи 
мы встретились с нашими Калинковичскими друзьями. Ежедневно вечером мы с Милой, гуляя в парке, бывали на концертах в летнем театре. Однажды я с Милой пошли в ресторан морского порта Сочи. 

Мы заняли столик, заказали выбранные нами блюда и напитки,  кушали, любовались панорамой морского порта, танцевали. 
На эстраде пела высокая, красивая, рыжеволосая женщина.

Она спела несколько песен, а потом мы услышали еврейскую 
мелодию. Певица пела песню с таким душевным настроем, что мы просто были зачарованы. Мы получили огромное удовольствие. Через несколько дней мы снова пошли в этот ресторан и мечтали снова увидеть и услышать эту певицу. Но, увы! - Её уже не было. Домой мы вернулись, хорошо отдохнув. Снова я включился в работу. 

Как-то утром я зашёл в контору с намерением зайти к начальнику и решить какой-то вопрос. В приёмной около секретаря стоял молодой человек. Мне он показался знакомым. 

Я подошел ближе и узнал в нём бывшего студента нашего 
техникума Анатолия Гребенюка. Он учился в группе на базе восьми 
классов. Но я его хорошо знал, так как он являлся активным 

участником в художественной самодеятельности техникума. 

Жил он в общежитии. Я спросил его: 

   -  Анатолий, ты узнаёшь меня? 

Он посмотрел на меня, а потом проговорил: 

· Да, я узнаю Вас, Вы - Наум Романович.

· Анатолий, что ты здесь делаешь, как ты сюда попал, чем я могу 

        помочь тебе?

· Я приехал сюда со своей женой, она родилась и жила в           Калинковичском районе. Я ищу работу.

 У меня есть должность мастера, если ты согласен, то я могу           

поговорить с начальником.

    - Конечно, я буду рад начать работать с должности мастера.

Я зашел к Владимиру Михайловичу Коту и попросил его оформить 
на работу Анатолия Гребенюка. Он мне ответил:  

· Раз тебе этот человек подходит, то можешь его брать к себе. 

Я пригласил Анатолия в кабинет. Начальник с ним поговорил, дал ему 
несколько дней на устройство с квартирой и сказал ему, что 

выйдешь на работу к Науму Романовичу, а он определит, где и на каком объекте будешь работать. Анатолию я отдал довольно 
сложный объект, где была нужна большая точность при работе с фундаментами под металлоконструкции, оборудование, трансформаторы и т.д. До этого объект я вёл сам, и он находился в 
хорошем состоянии.

Анатолий попал под влияние недобросовестных рабочих, стал выпивать, за работой не следил, зарплата в бригаде стала 
значительно ниже, и во всём этом он как-то старался перед 

рабочими обвинить меня, что я мало уделяю внимания этому 

объекту. Я попросил его собрать рабочих. На улице падал снег, 

дул ветер. Все собрались в бытовку. Я спросил рабочих: 

   -  В чем дело, почему Вы стали хуже работать?

Рабочие молчали.

   -  Я еще раз спрашиваю, у вас что нет материалов, нет механизмов 

       или чего-то еще нет?

Встаёт рабочий, нервничает и говорит:

   -  Наум Романович! У нас есть всё, но нет Вас.

   -  В чем дело?

   -  А дело в том, что на улице снежно, холодно, кто-то приносит 

мастеру погреться, а он за целый день не выйдет из вагончика. 
Если так будет и дальше продолжаться, то нам здесь незачем мерзнуть, у нас семьи, и мы обязаны работать и зарабатывать.

Мне стало неловко за своего товарища, тем более, рабочие знали, 

что мы вместе учились и хорошо знали друг друга. Я, сдерживая 
себя, сказал, что с завтрашнего дня я буду работать с вами, как и раньше. Рабочих я отпустил на работу, а мастера и бригадира 
оставил в прорабской. Когда все вышли, я сказал Анатолию: 

   -  С завтрашнего дня ты здесь работать не будешь, и, вообще, со 

мной ты дальше работать не сможешь, так как ты потерял 
доверие, которое я тебе оказал. Напиши заявление об уходе и завтра отдай начальнику или можешь отдать его мне.

Бригадира я тут же убрал из бригады и перевёл его к мастеру 

Минину А.Ф. рабочим. В то время Минин и Акулич уже работали мастерами. Рабочие Минина побаивались, так как он мог и не разговаривать, а применить силу. Здоровьем, ростом и силой бог 
его не обидел. Но я старался, чтобы до этого не доходило. Минин 
меня понимал, но иногда до меня доходили слухи, что он и таким образом может провести воспитательную работу.

На следующий день я, как всегда, по пути на объект зашел в 
контору. В.М. Кот спросил меня: 

· Что, не сработались со своим однокурсником? 

Я ответил, что не я, а он не сработался со мной. Начальник подписал ему заявление, и тот куда-то исчез.

15 августа 1962 года меня назначили начальником городского 
участка, или, как у нас любили называть, старшим прорабом.

Работы на моём участке добавилось. На северной окраине 

г. Калинковичи я развернул строительство большого завода по выпуску ж/бетонных конструкций для нужд Министерства мелиорации Белоруссии. Директором строящегося завода назначили Пырко В. Ф. 

Я начал работы с фундаментов под главный корпус. С восточной и южной сторон строительной площадки находились непроходимые болотистые участки, залитые водой. Монтажные работы 
ж/бетонных и металлических конструкций вёл мой дорогой

Матвей Захарович Шапиро. Матвей, закончив техникум, не поехал работать на заводы бумажной промышленности. Он остался жить в Калинковичах и устроился работать мастером в Гомельском строительно - монтажном управлении. Так, нас свела судьба на строительных объектах в нашем городе. Матвей пользовался уважением рабочих и руководителей управления. По натуре он был деловым человеком и вскоре освоил новую строительную работу мастера-монтажника. На этой строительной площадке мы 
встречались  чаще, чем в домашних условиях.

Он  вёл монтажные работы на объектах и в других строительных управлениях нашего треста. Я принял к себе на работу человека 25-
3О лет Геннадия Чернявского. Через несколько дней я обратил внимание, что он заходит в прорабскую, рассматривает чертежи, 
берёт геодезический инструмент и работает, а бригадир ему помогает. Я спросил его, откуда он знает строительное дело? Геннадий ответил, что работал бригадиром, мастером, а теперь переехал в Калинковичи, купил небольшой домик и снова пошел на стройку.

Работающий бригадир был слабенький, и я тут же заменил его на Чернявского. Несколько месяцев Геннадий проработал бригадиром. 
Он хорошо справлялся с работой, помогал мне в конце месяца с нарядным хозяйством. Я понял, что он будет у меня хорошим помощником, и я взял его на участок мастером. Он действительно хорошо работал и вёл себя нормально. В то время у меня на участке работала мастером Раиса Ефимовна Винокур. 
Она - прекрасный человек, хорошо умела ладить с рабочими. 
Её уважали. Она мне помогала с документацией и полностью вела наряды на все бригады участка. Наши хорошие отношения сохранились до последних дней моей работы в ПМК-18.  На строительстве завода ЖБИ мне необходимо было выполнить работы 
по забивке свай под опоры теплотрассы, которая проходила через болото от завода ЖБИ до котельной мясокомбината. Работа у меня двигалась медленно, и я отставал от всех графиков. А, главное, я не знал, как пройти болото, длина которого была 12ОО - 13ОО метров. 

Я продумал вариант отсыпать участок, где должна пройти 
теплотрасса шириной в 3,5 метра, и сделать вроде проезжую часть и таким образом  забить сваи. После моих подсчётов я убедился, что необходимо завезти несколько тысяч кубометров грунта. Смета предусматривала значительно меньший объём земляных работ. 

Я вызвал представителя проектного инситута для решения вопроса. Мы вместе с ним всё обмеряли, всё просмотрели, всё обсчитали. Получилась внушительная дополнительная смета по стоимости 
больше самой теплотрассы. Он уехал в Минск и через несколько 
дней позвонил, что я могу начать работы, т.к. дополнительная 
смета в Министерстве будет утверждена.

К директору на завод из Министерства мелиорации БССР приехал инженер для оказания помощи. Он подошел ко мне, посмотрел с 

каким мучением  рабочие выполняют работы по забивке свай для 

теплотрассы и сказал: 

   -  Так, как ты делаешь, тебе хватит на целую пятилетку.

Он мне предложил не забивать сваи, а замывать. Он рассказал, что 
для этого нужно, и сказал, что, если я всё подготовлю, то он на следующий день покажет мне, как это делать. Я прекратил работы 
по забивке свай и занялся подготовительными работами, которые 

по предложению инженера должен подготовить к утру следующего дня. На объект я привёз мощный дизельный насос, резиновые 
шланги, бак для воды, спец. одежду, резиновые сапоги. Сварщик подготовил специальную трубу с наконечником и т.д. 
На следующий день утром ко мне подошел инженер и показал практически, как выполняются работы по замывке сваи. В течение 
1О минут первая свая была погружена в землю и точно посажена 

на проектную отметку. До конца дня рабочие установили все сваи 
на сухом участке и дошли до болота. Плотники готовили мощный 
плот из брёвен для экскаватора и отдельно площадку для насоса и рабочих. На все это я затратил два дня. Экскаватор  установили на приготовленный плот, насос - на маленький плот. Всё это сцепили тросом. Бульдозер стоял на противоположном берегу болота и по команде подтаскивал всю мою мех. колонну.

Я с нивелиром и теодолитом остался на берегу и командовал, где установить сваю, а затем давал ей отметку. Работа двигалась 
успешно. За 5-6 рабочих дней мы прошли более половины 
расстояния болотного участка. Приехал управляющий. Я стоял за нивелиром и не видел его, как он подошел ко мне. Он меня тронул 
за плечо, я оглянулся, а он проговорил: 

   -  Ты технику не потопишь?

   -  Нет, - ответил я.

   -  Кто тебя надоумил таким способом устанавливать сваи?

   -  Инженер из Министерства мелиорации БССР.

Он посмотрел, как замыли сваю, как я её установил по теодолиту и 
по нивелиру. Управляющему всё это очень понравилось. Он мне сказал, что соберёт всех прорабов треста и привезёт ко мне на объект.

   -  Покажешь им, как это нужно делать?

   -  Конечно, покажу.

Так, за короткий срок я установил все  опоры и подготовил сантехникам фронт для работ.

Я чувствовал, что управляющий с уважением и доверием относится 
ко мне. Дважды мой объект посещал Министр Строительства 
БССР. Борович всегда с объекта уезжал с хорошим настроением. 
Как-то он заехал ко мне, спросил у меня, как дела, не стал ходить 

по объекту и сказал: 

   -  Через час к тебе приедет Министр, скажешь ему, где я жду его. Борович дал мне свои координаты. Вскоре приехал Министр, бегом прошелся по объекту и поехал к месту, где ждал его управляющий.

Это было недалеко от моего объекта в очень красивом месте леса. 
И еще о Боровиче. 

Как-то зимой он приехал на объект и говорит:

   -  Для подсобного цеха ты колонны должен залить на объекте, так

 как в заводских условиях по разным причинам они сделать их не могут.

На второй день я позвонил ему и передал, что мне для этого надо. Материалами он меня обеспечил. 

На объекте подготовили две опалубки, обработанные внутри металлическим листом. Директор завода из своей арматуры помог 
мне изготовить 14 каркасов для колонн. Ж/бетонные колонны были мощные: длина 11,5 мет., вес большой. 

В дорожно - строительном управлении я договорился получить бетон высокой марки. 

Приехал Борович, у меня всё было готово. Он спрашивает меня:

   -  Как будешь прогревать бетон?

-  Поставлю сварочный трансформатор.

-  Он потянет такой объём бетона?

· Думаю, да.

Он уехал, мы забетонировали первые две колонны, хорошо утеплили их матами из шлаковаты, закрыли  брезентом. 

Сварочный трансформатор через несколько часов после включения сгорел. Я это чувствовал, что так случится. 

Через несколько дней я посмотрел, как ведёт себя бетон в утеплённой опалубке. Результат оказался хороший. 

Управляющий остался доволен и впервые об этом сказал мне.
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В четыре года Сашик пошел в детский сад.

Особых проблем с посещением детского сада не было. Но случалось, когда кто-нибудь из нас оставался по каким-либо причинам дома, то Сашик в этот день под разными предлогами в садик идти не хотел.  

В сентябре 1963 года Мила и я получили отпуск, и мы взяли с собой Сашика и отправились отдыхать к Чёрному морю в Сочи. Комнату мы сняли недалеко от парка “Ривьера”. Как и в прошлый раз, купили себе курсовки и начали свой отдых. Я снова принимал курс Мацестинских ванн. Отдыхали мы по своим курсовкам на лечебном пляже 
санатория. После завтрака мы отправлялись на пляж. Сашику очень нравилось море, из воды он не вылезал. Он хорошо загорел, поправился, был весёлый. Перед отъездом в Сочи мы ему купили резиновый детский кружок для плавания. Первые дни он пользовался только кругом и далеко от берега не плавал. Через несколько дней он подбежал к нам, где мы сидели на пляже, и сообщил, что умеет 
хорошо плавать, и ему кружок больше не нужен. Он нам заявил: 

-  Я, папа, теперь буду плавать к бую вместе с тобой без кружка,                идём посмотри, как я плаваю.

Мы с Милой подошли к берегу, а Сашик забежал в воду и поплыл 

вдоль берега. На воде он хорошо и долго держался и красиво 
плавал. Но плавать к бую без круга я ему не разрешал. Но когда я с 
ним делал заплыв к бую, то на обратном пути, ближе к берегу, он снимал с себя кружок и доплывал к берегу без него. Мне пришлось усилить за ним контроль, но Сашик не нарушал порядок купания, который я установил для него. Вдоль берега он уже проплывал большие расстояния. К концу нашего отпуска он прекрасно плавал 
и нырял. Заставлял меня заходить в воду, залезал на мои плечи и совершал прыжки. Он очень любил, когда я его поднимал на вытянутые руки и бросал в воду. В воде он был неутомимым. 
Иногда он выходил из воды синий от переохлаждения. Я его заворачивал в полотенце или ложил на теплый песок. Как только он нагревался, он снова бежал в воду. Вечером мы ходили в парк и 
гуляли там допоздна. Заходя в парк, мы любили остановиться у розовой оранжереи, чтобы подышать и насладиться прекрасным 
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запахом роз.
 Гуляя в парке, мы часто посещали зелёный театр, 
бывали на концертах, смотрели кинофильмы. Были на концерте Иосифа Кобзона. Вместе со мной Сашик ездил на экскурсии. Мы 
были на горе Ахун. Ему понравилась башня на горе, и он с удовольствием поднялся до её верхней площадки, откуда виден неповторимый горный ландшафт и пейзаж берега и моря.

Посещали и  другие экскурсии. Кушали мы в столовой. Сашик 
любил заказать себе блюдо, а когда мы приносили и ставили на 

стол весь наш заказ, то он чаще выбирал то, что я заказывал для 
себя, выбирал то, что ему нравилось. В Сочи мы случайно 
встретились с Милыной подругой Софой, которая отдыхала, как и мы, с мужем и сыночком. Мы с ними несколько раз встречались в парке и проводили вечернее время вместе.

Когда мы приехали в Сочи, мы зашли в курортную поликлинику в парке Ривьера, чтобы купить курсовки на лечение. Сотрудница, которая выписывала нам курсовки, обратила внимание на нашу фамилию. Она нам сказала, что рядом, на берегу, где мы будем отдыхать, расположен санаторий и там работает женщина - врач по фамилии Рошаль. Я решил зайти и узнать, кто она и имеет ли она какое-нибудь родственное отношение к нам. 

Я поднялся на второй этаж, подошел к двери её кабинета. У дверей сидело несколько человек, ожидая вызова на приём. Я спросил у сидящих разрешение зайти к врачу на несколько минут, они мне разрешили. Открылась дверь  её кабинета, вышла женщина, которая была у неё на приёме, и тут же раздался голос врача: "Следующий". Я зашел, она не посмотрела на меня и спросила: "Фамилия?" Я ответил: 

   -  Моя фамилия Рошаль.

   - Я еще раз спрашиваю вашу фамилию?

- Моя фамилия Рошаль. Я специально зашел к Вам, доктор, чтобы увидеться с вами и узнать: мы однофамильцы или, возможно, состоим в какой-либо родственной связи?

Она мне ответила, что фамилию Рошаль носит по мужу, поэтому 
что-либо сказать не может. Она предложила мне встретиться с её мужем и поговорить. В дальнейшем я никаких попыток для 
встречи с ним не предпринял. Наш отпуск заканчивался. 

Мы прекрасно отдохнули. Сашик был в восторге, и он нам заявил, что 

теперь будет ездить на юг с нами каждый год. В 1964 году наш старший сынка закончил четвёртый класс. В своём тресте я Лёнику взял путёвку в пионерский лагерь "Сидельники", который расположен на берегу реки Припять в живописном месте, в красивом хвойном лесу. В воскресный день мы всегда втроём приезжали к Лёнику. Сашик с большим удовольствием купался вместе с ним  в реке. 

Мы хорошо и весело проводили в  лагере день отдыха. За лето дети посвежели, отдохнули. В сентябре 1964 года наш младший сынка пошел в первый класс. Как и Лёнику, мы купили  Саше школьный 
костюмчик, портфель и все школьные принадлежности. 
На торжественную линейку мы снова пошли на школьный двор, чтобы посмотреть и проводить в школу нашего первоклассника.

Мы очень радовались, что Сашина учительница, как и у Лёни, была Наталья Семёновна Кузнецова. По Лёне мы видели, как хорошо она учит, воспитывает и любит детей.
Лёник в этом году стал учеником пятого класса. Мила работала, она пользовалась уважением на работе. Мы стали жить лучше, так как наши доходы намного увеличились. Я за это время полностью 
перешел на гражданскую одежду. У нас появилась полная 
возможность проводить летние отпуска семьёй на юге или отдыхать 

в Белоруссии.

В 1964 году трест, в котором я работал, поощрил меня путёвкой в Москву на ВДНХ. Наша группа состояла из пяти человек. Старшим группы назначили председателя профкома треста Бохонко. Разместились мы в гостинице ВДНХ. В Москве мы пробыли несколько дней. Мы посмотрели все павильоны выставки и посетили строительную выставку. В один из вечеров мне удалось из рук купить билет в Большой театр, и я с большим удовольствием вторично смотрел балет Чайковского "Лебединое озеро". Мне удалось в справочном бюро получить адрес моего однополчанина Стоника Геннадия Александровича. Вечером я позвонил к нему домой. Трубку 
подняла его мама. Я представился. Она по рассказам Геннадия 
знала меня по фотографии. Она рассказала, как проехать на 
Хлебный переулок, где они жили, попросила меня приехать и 

сказала, что Геннадий еще на работе, но скоро будет дома. Пока я добрался и нашел дом и квартиру, Геннадий уже находился дома и 

встретил меня. Для нас обоих эта встреча через 12 лет была трогательной. Он за это время закончил механический факультет техникума и работал в Большом театре по обслуживанию механической части сцены. 

Он  женился на девушке из Белоруссии. Познакомился с ней, когда после замены из Германии попал служить в Белорусский Военный округ. После демобилизации Геннадий и его жена переехали в Москву и жили вмете с родителями. 

В тот вечер, когда я приехал к нему, его жены дома не было. 

Мать Геннадия сделала хороший ужин, мы сидели за столом и вспоминали нашу службу в Германии. 

Вместе с нами за столом сидели мать и сестра Геннадия - Марина. 

Он вспомнил случайную встречу в 1953 году на автобусной остановке в г. Бобруйске с Семёном - братом моей жены. 

Это случилось так: Геннадий стоял на автобусной остановке и ждал автобус. На эту же остановку подошел Семён и тоже ждал автобус в город. В ожидании автобуса они разговорились. 

Геннадий рассказал Семёну: 

· Где-то недалеко отсюда есть город Калинковичи, и там живёт мой друг Наум Романович Рошаль. Он дружил с девушкой из его же города, и они в 1951 году поженились, девушку зовут Милой. Мне хотелось бы с ними повидаться, но у меня нет адреса. 

Семён стоял и не верил своим ушам. Когда Геннадий закончил свой рассказ, Семён, удивляясь, ответил: 

   -  Я могу дать тебе его адрес. Его жена Мила - это 

       моя родная сестра.

Геннадий дал Семёну адрес своей воинской части. Я еще в то время служил, а когда встретился с Семёном, то адрес Геннадия он потерял. Но его Московский адрес я знал. Эта встреча положила начало нашей послевоенной дружбе и постоянной переписке. 

Позже мы несколько раз встречались. 

В сентябре 1965 года я с группой  от нашей строительной организации выехали автобусом в город Киев на экскурсию. 

Мы посетили Киевско-Печерскую лавру и много других красивых мест 

в городе. В этом же году Мила провела свой отпуск на Рижском взморье.
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В 1965 году мы получили двухкомнатную квартиру в 8 кв.доме, который строился  моим участком. Мне квартиру обещали давно, 
но как приходил срок сдачи дома, в котором мне обещалась 

квартира, то срок получения переносился в другой строящийся 

дом. Квартира находилась на втором этаже с южной стороны. Мы все 
радовались, что у нас есть, хотя и маленькая, но своя квартира. 

Сашик спал в нашей спальне, а Лёник - на диване в зале. В это 
время я вёл крупное строительство по сетям водопровода в гор. Калинковичи. Первая магистраль строилась от водонапорной 
башни, которую вёл мой участок, и далее по улице Аллея-Маркса 

до кинотеатра. В колхозном саду бурились четыре глубоководные скважины. Высота ствола водонапорной башни с металлическим 
баком составляла 42 метра. Когда закончили кладку ствола башни и установили опалубку под монолитную ж/б площадку, начали устанавливать арматурные каркасы. После их установки я написал 
акт на скрытые работы и пригласил инженера Калинковичского горкомхоза Горохова, который вёл технический надзор по строительству водопровода и водопроводных сооружений. Он пришел на объект, и я пригласил его подняться наверх и посмотреть,

как установлены арматурные каркасы. В стволе башни стояли леса, 

с которых велась кладка ствола и установлены деревянные 

лестницы. Он поднимался по лестнице впереди меня. Чем выше он поднимался, тем медленнее был его подъём. Осталось каких-то 5-6 метров, и он бы вышел на площадку. Перед самым верхом ему 
стало плохо, и он потерял сознание. Хорошо, что я оказался ниже 
него. Я поднялся к нему, захватил его за туловище и позвал рабочего, который помогал сварщику. Втроём на лестнице с большой опасностью мы опускались вниз. Но мы как-то ухитрились и снесли инженера на землю. 

Он пришел в себя, извинился и сказал, что не рассчитал свои возможности и создал большие неприятности для меня. 
Он мне подписал акт на скрытые работы, и я его на машине 

отправил домой.

В конце июня 1966 года я, Мила, Лёник и Сашик поехали 
отдыхать в Крым. В Ялте нас встретили Фаинка, Матвей и их 

сынка Алик. Они приехали в Ялту на неделю раньше нас и 
помогли нам снять комнату недалеко от пляжа. Перед отъездом на 
юг Матвея мама пришла с ними попрощаться. Прощаясь, она ему сказала по-еврейски:

   -  Зе, майн зун, зол сте захнытбодун дортун. Это значит: 

   -  Смотри, мой сын, чтобы ты там не купался.

Мама всегда остаётся мамой, в каком бы возрасте не находились её дети. Мы отдыхали вместе. Кушали в одной столовой в одно  и то 
же время. Вместе приходили на пляж. Вечером гуляли на набережной Ялты, а наши ребята между собой дружили и вместе проводили время отдыха. 1О июля я пригласил всех в ресторан. Меня поздравили с моим 4О летием. Детей мы посадили за отдельный стол, а мы четверо 
сидели рядом с детьми и радовались им. Праздничный обед 
прошел весело, и этот день я провёл в кругу своей семьи и семьи 
моей дорогой сестрички. Мы вернулись домой хорошо отдохнув, 

и каждый из нас приступил к своим служебным обязанностям.

Первого сентября наши сыновья начали свой учебный год.

В 1967 году Мила меня пригласила в Ленинград на встречу врачей Ленинградского санитарно-гигиенического медицинского института выпуска 1952 года, но я не мог с ней поехать, т.к. был очень загружен на работе. Вот как Мила вспоминает свою первую встречу: 

   -  15 июля 1967 года я приехала в г. Ленинград. Это город 
моей юности, моей молодости. Этот город ассоциируется в моём сознании с высокой культурой, это театры, это музеи, это 
архитектура, это балы, это люди, которые всегда скажут и покажут, 

как и куда пройти и проехать. Я подъехала к больнице 
им. Мечникова на трамвае номер 14, зашла на территорию 
института с большим волнением. У памятника Мечникову собирались однокурсники. Нас, выпускников, было 6ОО человек. Затрудняюсь сказать, сколько приехало, но было очень много. Прошло 15 лет. Мужчины изменились в меньшей степени, их было легче узнать. Женщины изменились в большей степени. Их было труднее узнать. Но стоило только назвать своё имя и фамилию, как сразу вспоминался и узнавался человек. На память мы сфотографировались у памятника Мечникову. Нам организовали прогулку на катере к Кронштадту, где мы смогли полюбоваться морской гладью, подышать свежим воздухом, поговорить, вспомнить, пообедать. Это была незабываемая встреча.  

В 1967 году я взял две путёвки для меня и Милы в Сидельники, это санаторий-профилакторий нашего треста,  а Лёнику и Сашке там же – 
в пионерский лагерь. Сидельники расположены недалеко от Мозыря. Во время нашего отдыха стояла хорошая, теплая погода. Я с Милой жили в отдельном номере. Это была большая, красивая комната. 
Наши ребята жили рядом с нами в хорошо оборудованном 
пионерском лагере. Мы ежедневно встречались и проводили время вместе. Сашик вообще целыми днями находился с нами. Даже днём 
он отдыхал в нашей комнате. Мы с Милой ходили на реку в одно и то же время с нашими детьми. Часто мы ходили на реку в вечернее 
время ловить рыбу удочками. 

Рыбалку для нас организовывал Лёник, так как он очень любил это занятие. Он мог часами сидеть в ожидании клёва. Саша забрасывал удочку то там, то в другом месте и не любил долго сидеть в 
ожидании клёва, а если рыба не ловилась, то он сворачивал удочку и просто сидел и смотрел, как ловит рыбу Лёня. Мила в тот отдых 
стала заядлым рыбаком. Лёня и Сашик нас фотографировали за 
этим занятием. В профилактории очень хорошо кормили. Было хорошее обслуживание как бытовое, так и в медицинском плане. Вечерами время мы проводили вместе, смотрели кинофильмы или телепередачи в нашей комнате. Все дни пребывания в Сидельниках 
мы проводили на пляже. Сашик много купался. Как Лёник, так и 
Сашик хорошо плавали и долго держались на воде. Спать

ложились по лагерному горну. Закончился наш отдых большим 

пионерским костром на берегу р. Припять. 

Дома во дворе дети любили возиться с велосипедом. Когда я служил в Германии, я привёз велосипед. Первоё время, когда я работал только 
в городе, я часто пользовался им. Затем этот велосипед освоил 
Лёник. Когда подрос Сашик, они вдвоём бесконечно его ремонтировали.

Однажды они купили кроликов. Я помог им  в нашем отделении сарая сделать для них клетку. Они ежедневно рвали кроликам траву, подкармливали и досматривали их. Потом им эта работа надоела, кролики из клетки убежали, а через некоторое время мы 
обнаружили, что их стало много. Кролики жили на свободе и размножались.

Как-то я прихожу с работы домой, и мне Мила рассказывает: 
   -  Лёник пришел из школы, и у него не было ключа от квартиры. Он 
по наружной угловой стене дома поднялся до уровня верхней 
части окна второго этажа, каким-то образом пролез через 
форточку и оказался в квартире. Ты, Нона, поговори с ним. 

То, что Мила мне рассказала, удивило меня. Если бы она сказала, что это сделал Сашик, то я бы, наверное, ответил, что от него можно 
было это ожидать. Но Лёня?! Конечно, я с Лёней поговорил и просил его, чтобы больше он это не делал, так как малейшая оплошность в 

таком спорте может закончиться плохо. У Лёни было много друзей.

В классе его все учащиеся уважали. Он вместе с классом ездили в 

Беловежскую пущу в заповедник и на другие экскурсии, ходили в походы. Сашик тоже имел много друзей, он общительный и вместе 
с классом бывал в походах и на экскурсиях.

В августе 1968 года я поехал отдыхать в Сочи.

Как всегда, купил себе курсовку и принял курс лечения 
Мацестинских ванн. Мила в сентябре этого же года по путёвке отдыхала под Минском в санатории "Криница". Я закончил свой 
отдых и самолётом летел до Минска. Я заехал к Лёне с Розой /моему брату с его женой/ и ночевал у них. Утром я автобусом поехал в санаторий "Криница" и навестил Милу. Мы собрались пройтись, я вижу она положила в сумку свой купальник, а я спросил: 

   -  Зачем берёшь купальник?

   -  Буду купаться.

   -  Уже сентябрь и вода холодная, - сказал я.

   -  Я купаюсь ежедневно и мне не холодно.

Мы пришли на пляж к Минскому морю, Мила переоделась и 

пошла купаться. Она пригласила и меня, но я пальцами ладони потрогал воду, и она для меня казалась холодной. Я сказал Миле, 
что еще вчера купался в Черном море, и вода была  - 24 градуса, 

а эта вода не для меня, она очень холодная.. Она долго плавала, и 

я удивлялся, как она переносит не по сезону купание. На пляже 
она купалась в единственном лице. Потом мы гуляли в санаторном парке. Места там очень красивые. Хороший и уютный корпус, где она жила. Комната на два человека. В комнате все удобства: душ, туалет. 

В столовой готовили вкусную еду и давали всё большими порциями.

Вечером мы посмотрели кинофильм. Я остался ночевать у Милы. 
Во второй половине следующего дня я уехал к брату, а вечером поездом уехал домой в Калинковичи. На этот раз наши ребята оставались дома одни. Я приехал, в квартире полный порядок. 
Обедали они у бабушки Клары.

Мы, родители, получали из школы номер 3 благодарности за воспитание наших детей, за их хорошую и отличную успеваемость.

В июне 1969 года мне позвонила Мила на работу и сказала: 
   -  Приходил Иван Альбинович Кеник и принёс нам ордер на 

трехкомнатную квартиру в новом доме.

Я как-то попросил Кеника помочь мне обменять нашу квартиру, так как мы живём четверо в очень маленькой квартире. Он мне обещал, но я знал, что это почти невозможно, тем более, я и не стоял на очереди 
на её обмен. Но он для меня сделал всё, что я просил. В этом же 
доме он тоже получил квартиру на втором этаже, а наша квартира 
была на третьем этаже над его квартирой. Вскоре мы переехали в новую квартиру. 

Мы купили красивую спальню из ГДР. Лёник занял маленькую спальню. Сашик спал на диване в зале. Лёня получил возможность 
спокойно делать уроки. Мы ему купили письменный стол, секретер 
и деревянную кровать. 
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Сашик уроки делал тоже в Лёниной 
комнате. В доме они нам во всём помогали, по очереди убирали квартиру и лестничную клетку. Все соседи нашего дома с 
уважением относились к нашим сыновьям. Они были со всеми 

вежливы, одевались аккуратно. Лёник и Сашик повзрослели.

Летом 1969 года мы всей семьёй поехали отдыхать в Одессу. 
Комнату мы сняли рядом с парком Шевченко. Наша хозяйка 
оказалась очень хорошей и гостеприимной. На пляж мы ходили 
через парк. На территории парка находился и городской стадион. Часто мы посещали летний театр, который тоже был в этом парке. Были на концерте Иосифа Кобзона. Это был замечательный 
концерт. Иосиф по просьбе зрителей исполнил несколько еврейских песен. Нам удалось купить билеты и на концерт Михаила Водяного. Вместе с ним в концерте принимала участие и его жена. Мы получили огромное удовольствие. Более двух часов этот замечательный артист держал зрителей в состоянии здорового смеха. Мы остались очень довольны, что нам повезло быть на этом концерте. Несколько раз мы гуляли в городе. Нам понравилась Потёмкинская лестница. Посетили Одесский театр оперы и балета. В театр мы пригласили и нашу хозяйку, где мы снимали комнату, мы ей купили билет.

Театр был после ремонта и смотрелся великолепно. Мы ходили на стадион и смотрели футбольный матч. В нем участвовала Одесская команда "Черноморец". Старший сынка еще заранее купил билеты, 
так как в день игры можно было купить билет с рук за двойную цену.

На стадионе Лёник сидел впереди меня.

Шла очень интересная игра. Мне помнится, что сын болел за 

Одесскую команду. Он болел  так же азартно, как и одесситы. 

Когда "Черноморец" забил гол, то весь стадион встал и приветствовал свою команду. Рядом с Лёней сидели болельщики, они разлили бутылку водки и 1ОО гр. преподнесли Лёнику, а он сказал: 

· Я водку не пью, отдайте моему папе. 

Они на радостях пили за забитый гол, и вместе с ними я выпил эти 1ОО гр. Мы  все ходили на Одесский рынок "Привоз". Мы удивлялись, что на рынке всё есть, и всё, что хочешь, можно купить. Одесский отдых нам понравился. Мы хорошо отдохнули, загорели. 

В 197О году Лёник закончил 1О классов с хорошими и отличными оценками. На выпускной вечер он себе сшил костюм.

После выпускного бала он вместе со своим классом встречали 
рассвет. А я с Милой впервые не спали, ждали своего сына. 

Незаметно прошли годы, и наш старший сынка стал взрослым. 

В конце учебы мы уже знали, что у Лёника есть желание идти по моим стопам, хотя Мила очень хотела, чтобы Лёник учился в медицинском институте. Но выбор он сделал сам. Я знал и говорил Лёнику, что 
ты выбираешь для себя тяжелую и ответственную ношу. На что он отвечал: 

   -  Ты же, папа, работаешь, и мне нравится твоя работа.

Он видел мой труд ежедневно и бывал на моих объектах. 

В это лето 197О года мы отменили все свои отпуска. Лёня готовился к поступлению в Минский политехнический институт на строительный факультет.

Сашик в этот год закончил шесть классов. Он хорошо подрос, как 
и прежде, был подвижным. Он увлекался радиоделом, сам по 
чертежам собирал радиосхемы, выписал из Московского 

посылторга радиодетали. Имел набор инструментов. Всё, что он собирал, работало. В одно время он задумал сделать электрогитару. Собрал нужный ему материал. Каждую деталь скрупулёзно обрабатывал. Это был тяжелый и долгий труд. Он не спешил и 
каждую деталь доводил до заводской готовности. Когда я строил 
базу "Главполесьеводстрой", он приходил ко мне.

Ему был нужен столярный цех, а на заводе такой цех уже работал.  

Я хорошо знал заводского столяра и Сашика завёл к нему.

Ему надо было выполнить какие-то детали для гитары на 

механическо-столярном оборудовании. Когда я выходил из цеха, 
я позвал рабочего и попросил его помочь Саше и проконтролировать, чтобы чего-нибудь не случилось. Когда позже я зашел, Саша заканчивал свою работу, а рабочий подошел ко мне и сказал: 

· У вашего сына золотые руки.

Я и сам знал, что он, если что-либо начинает, то обязательно 

доведет до конца. Шло время, гитара приобрела вид настоящего инструмента. Он сумел собрать звукосниматель, сделал усилитель, умело оформил внешний вид, где-то нашел чехол для неё. Гитара не только была профессионально сделана, но и звучала. Он любил и 
умел собирать микросхемы и знал в этом толк. Читал электро-
чертежи, умело подбирал к ним детали и конструировал.

Когда Лёник уехал учиться, он снова собрал этот старый велосипед, 
но у педали велосипеда срезалась резьба. Он прикатил велосипед ко мне на объект и вместе со сварщиком отремонтировали его. Потом он еще долго на нем ездил. Интересная деталь: ни Лёня, ни Саша 
никогда не просили нас купить им новый велосипед. Они в детстве были бережливы и ко всем своим вещам относились добросовестно. 

В августе Лёня поехал в Минск и успешно сдал вступительные экзамены в политехнический институт и его зачислили студентом 

на строительный факультет.

1О

Я заканчивал строительство большого холодильника для Калинковичской зверофермы. Начальником нашей строительной организации работал Дворак Иван Александрович. Ко мне он относился хорошо. Но я чувствовал, что у нас взаимоотношения холодные. Я уже имел большой опыт в строительстве, вёл большие объекты. Мне, в основном, удавалось в плановые сроки сдавать их в эксплуатацию. Я чувствовал себя уверенно. Рабочие бригады хорошо знали меня и от меня переходить на другие прорабские участки всегда

отказывались. В свою очередь я ценил их и помогал им, чем только 

мог. Дисциплина на моем участке была вполне удовлетворительная.

Качество работ на объектах моего участка оказывалось значительно лучше, чем на других. Большое внимание я уделял рационализации и сам активно в этом принимал участие.

Заканчивая строительство холодильника, я знал, что снова начну строительство жилых домов и школы. В это время в южной части Калинковичи началось строительство крупного объекта Главполесьеводстроя Министерства мелиорации БССР. Это строительство начал ст. прораб Николай Детковский. Он уже более двух месяцев там вёл работы. К концу рабочего дня я приехал на звероферму посмотреть, что за день сделано и дать задание на следующий день. Следом за мной на этот объект приехал управляющий трестом А.В. Борович. Я увидел, что он подъехал к холодильнику, и я направился к нему. Он был в плохом настроении. 

Спросил меня, когда я сдам холодильник? Я ответил, что 

государстенная комиссия уже была, часть членов комиссии подписала акт, а пожарник и сан. эпид. станция сделали ряд замечаний, я их устраняю, и они подпишут. Затем он спросил меня: 

· Почему ты до сих пор ведешь этот объект? 

Я не понял и переспросил его: 

· А на каком объекте я должен быть?. 

Он ничего мне не ответил, сел в машину, хлопнул дверью и уехал. 
Мой рабочий день закончился, и я поехал домой. Почему со мной так разговаривал управляющий, я не знал. Думал, может быть потому, 
что до сих пор не сдал объект, или у него было плохое настроение 

от посещения других объектов нашего ПМК, и он где-то 

понервничал, мало ли что? Домой ко мне приехал начальника шофёр 

и сказал, что меня вызывает Дворак. Я шофёру ответил: 

 -  Передай Ивану Александровичу, что мой рабочий день закончен, и  в контору я приду завтра утром.

Через минут 2О  снова приехал Володя /так звали шофёра 
начальника/. Теперь он обратился ко мне: 

· Наум Романович! Иван Александрович очень просит Вас 
     приехать в контору, т.к. ему нужно с вами решить очень 
     важный вопрос.

 Я зашел в кабинет начальника, он сидел красный и нервничал.

   - Я, что, должен Вас дважды вызывать?

 - С меня хватит и одного раза, если этот вызов вне рабочее время                       будет неприказным.

Я обиделся, сказал "до свидания", повернулся и пошел к двери. 
Дворак встал и проговорил:

   -  Наум Романович! Прошу извинения, мне действительно нужно с 
      Вами поговорить и посоветоваться. 

Я вернулся, сел на стул и сказал: "Я Вас слушаю". Он спросил у меня, был ли у меня на объекте управляющий и что он у меня спрашивал? 

Я ответил, что был, спросил у меня, почему я на этом объекте, сел в машину, хлопнул дверью и укатил. Настроение у него было плохое. Вот и весь разговор. Дворак мне рассказал, что Борович был у него и устроил ему скандал из-за меня.

Он ему несколько месяцев тому назад приказал поставить меня начальником участка на строительстве базы “Главполесьеводстроя”. 

А Двораку хотелось оставить меня в городе на строительстве 
объектов жилищно - коммунального хозяйства. Он попросил меня завтра утром приехать на объект “Главполесьеводстроя”.  

   -  Будешь работать вместе с Детковским.

Я ответил, что утром буду  у Детковского и спросил его, кто 
закончит холодильник зверохозяйства? Он немного помолчал и ответил: 

· Закончишь ты, так как на базе вы будете два старших прораба, и 
 у тебя будет время подъехать один раз в день и                   проконтролировать там работы.

Я встал и сказал: 

 -  Иван Александрович! Я прошу разделить объекты базы между мной и Детковским, так как мы оба в одном чине и должны отвечать каждый за свои объекты.

Ему моя просьба явно не понравилась. Я видел, что он нервничает, 
и ему не очень хочется, чтобы я возглавил эту стройку. Я вышел из кабинета. В приёмной меня ждал Иван Альбинович Кеник. Он уже 
в это время работал главным инженером нашего ПМК.

На строительстве завода ЖБИ он работал у меня мастером. 

Он закончил Киевский строительный институт, женился на Калинковичской девушке и приехал работать в наш трест.

У нас сложились хорошие дружеские отношения. Кеник отличался 

своим умением ладить с людьми, был общительный, вежливый. В нем я видел умного , работоспособного инженера. Кеник пригласил меня 
в свой кабинет и сказал: 

  -  Наум Романович! Поедешь к Детковскому, посмотри всё, 

что он сделал и как он сделал. Как главный инженер наделяю тебя всеми правами на этом объекте. 

Я приехал на объект, в течение дня занимался проектной документацией. Осмотрел фундаменты, которые выполнил 

Детковский под здание гл. корпуса. Осмотрел выполненные монолитные ж/б фундаменты стаканного типа на подсобном 
корпусе. Закончился рабочий день. Разъехались рабочие. 

Я попросил Николая остаться на объекте. Мы дружили, и мне не хотелось его огорчать, но то, что я увидел, было чрезвычайно

опасно. Я развернул чертежи фундаментов главного корпуса  

механического завода и сказал: 

· Коля! Всё, что ты сделал, не годится. Ты проармировал нижнюю чась фундамента, выпустил из неё четыре стержня для армирования стаканной части и всё. Проектом предусмотрен объёмный каркас. Ты его не сделал.

Он покраснел и говорит: 

   -  Что же мне делать, может быть так пусть останется, кто 

       это потом увидит?
Я развернул ему проект, где показаны монорельсы для грузовых кранов и пояснительную записку. Ему стало ясно, что оставить 
фундаменты на четырех арматурных стержнях опасно, так как 

может случиться их срез при работе кранового хозяйства. Только в одном пролёте будет работать три мощных мостовых крана. В этом корпусе их будет девять. На второй день я перевёл одну из моих бригад на главный корпус, проверил разбивку корпуса, установили хорошую обноску, закрепили оси в земле металлическими 

штырями. Поставил двух сварщиков, которые собирали объёмные каркасы из арматуры для ж/б фундаментов.

Плотники занялись изготовлением сборно- разборной опалубки. 
Два бульдозера я поставил, и они подготовили места и сдвинули выполненные фундаменты в сторону и засыпали их землёй. Через 

неделю залили первые четыре фундамента. Кеник об этом 
знал и радовался, что я принял такое мужественное решение. Технический надзор возглавлял мой старый знакомый товарищ Валентин Диголевич. Моим появлением на базе и моими 
действиями он был доволен и чувствовал себя спокойно. На объект приехали Борович и Дворак. Они уже увидели почти все 
новоотлитые фундаменты, обработанные битумной мастикой по 

одной оси. К ним подошел Детковский. Борович с Детковским 
был в хороших, даже в приятельских отношениях, так как они связаны между собой охотничьими делами.

Дворак сказал Боровичу: 

· Видите, Александр Вячеславович, как Николай справляется со своими делами. 

Но Детковский оказался честным товарищем и он заявил:

   -  Нет, это не моя заслуга. Фундаменты, которые я выполнил, Наум 

 Романович убрал, так как они выполнены с браком. Эти                        фундаменты он выполнил со своими рабочими.

Борович попросил Детковского позвать меня. Я подошел, спокойно поздоровался с начальством. Борович спросил меня: 

   -  Ты видел, что я приехал на объект?

   -  Да, конечно, я Вас видел.

   -  Почему не подошел к управляющему?

-  На объекте есть нач. участка, и это его обязанность подходить к      начальству.

· А ты кто здесь?

    -   Пока прораб в чине ст. прораба.

 -  Рошаль, может ты займёшь должность Дворака, так будет   справедливее.

· Каждый работает на своем месте, - ответил я. 

В разговор вмешался Николай и заявил: 

· Я числюсь здесь нач. участка, а фактически участком уже     руководит Наум Романович, но пока на него нет приказа нач. ПМК.

Борович, когда приехал на объект, был в хорошем настроении. 

Теперь он стал свирепым и приказал Двораку написать заявление и подоброму уйти из треста. Мне приказал объект взять в свои руки, подотчет оставить на Детковского. Он так же мне приказал подготовить всё, что я считаю нужным, из материалов, механизмов и приехать в трест для решения вопросов. 

Через какое-то время, не могу сказать точной причины, Ивана Алксандровича Дворака  освободили от должности нач. ПМК.
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Начальником ПМК управляющий назначил Кеника Ивана Альбиновича, а главным инженером - молодого инженера Гаруса Андрея Михеевича. 

Это руководство я воспринял с большой радостью.. Они были 
молоды, работали с большим желанием, а главное, были умны и прекрасно ладили с коллективом. Теперь наш трест назывался - трест 

"Мозырьсельстрой". Боровича с должности управляющего 
освободили, и его перевели на должность зам. управляющего треста номер 6, который вёл строительство Мозырьского нефтеперегонного завода. Вскоре Александр Вячеславович тяжело заболел и умер. 

Я этому человеку посвятил большую часть моих воспоминаний. Многие его боялись и не любили. Он действительно был чрезвычайно строгим, а подчас и непредсказуемым. Но я всегда любил справедливых, требовательных, умеющих выполнять своё обещание, людей. Борович в моём понимании был такой. Когда он общался со мной, я старался меньше говорить и не отговаривался. Когда он нервничал, то спрашивал у меня, почему я молчу, я всегда отвечал: 

· А что я должен говорить?

 Наш разговор чаще заканчивался доброжелательно, а иногда он поворачивался и в ярости уходил. В любом случае, мне нравился 
этот прямой человек, и у меня о нём остались только хорошие воспоминания. Вместо Боровича управляющим трестом  

назначили Эдуарда Петровича Юницкого. С ним я был в прекрасных дружеских отношениях. Я его знал давно, когда он еще работал прорабом-сантехником. Он вёл на моих объектах сантехнические 

работы. Затем он работал начальником сантехнического 

ПМК. По характеру он спокойный, выдержанный, достаточно интеллигентный человек. Вскоре я познакомился с моим куратором, Зам. Министра Сельского строительства БССР, Ведмедем Иваном Петровичем. Он очень простой и обаятельный человек. Решение, которое я принимал, он всегда поддерживал и оказывал мне 
всяческую материальную и техническую помощь. Еще при Двораке меня назначили начальником строительного участка этого объекта. 

Я познакомился с управляющим Калинковичского треста мелиорации Чекуловым и директором строящихся предприятий "Главполесьеводстроя" Костиным. Когда создалась дирекция строящихся предприятий, туда начальником отдела комплектации взяли на работу  Матвея Захаровича Шапиро. Я уже сказал ранее, что тех. надзором работал очень толковый и умный техник Валентин Диголевич. С этими людьми я начал строить это предприятие. 

С управляющим треста Чекуловым я договорился, и он передал нам 
на время строительства мощный экскаватор, который мы переоборудовали в 16 тн. кран. Мне удалось наладить хороший контакт с Управлением мелиорации, которое находилось в г. Пинске. На свой объект я забрал мастера Чернявского и на должность 
прораба взял хорошего, исполнительного  молодого человека со 

среднетехническим образованием Валентина Руденю. Укрепил рабочие бригады хорошими и способными бригадирами. Организовал рабочую столовую на объекте. Навёл порядок,  дисциплину, повысил ответственность бригадиров, мастера и прораба. Николай 
Детковский перешел работать на городские объекты. Затем он из нашего ПМК ушел и работал нач. ПМК Межколхозстроя. Он за короткое время поменял еще несколько других работ, но мы 
остались хорошими друзьями и встречались до моего отъезда в 

США. Зам. Министра часто бывал на моём объекте. По его 
просьбе я построил специально для планёрок большую комнату. 
Я знал, что он очень любит пиво с сухой таранкой. К его приезду я всегда готовил его любимый напиток и закуску. Мне бы хотелось рассказать об одной встрече с Иваном Петровичем в Минске.

Как-то я с Милой приехали в Минск навестить нашего студента, посмотреть, как живёт Лёня. В Минске в то время жила Неля 
Котик /это наш общий друг детства/. Мы к ней приехали в гости.

Мне надо было зайти в магазин и взять бутылку водки. Я стал в очередь, она была небольшой. Впереди меня стоял Иван Петрович 

Ведмедь. Он повернулся, узнал меня и стал приглашать меня и 
Милу зайти к нему домой в гости. Оказывается, он жил в этом же 
доме, где и Неля Котик. Но у нас было ограниченное время, и я отказался от его предложения.

Строительство базы "Главполесьеводстроя" шло успешно. Производственный план выполнялся из месяца в месяц. Зарплата рабочих по тем временам была стабильной. Я не любил авралов и скопления рабочих ради показухи, так как это ничего не давало, 
кроме ущерба для объекта. После Юницкого управляющим трестом назначили Владимира Викторовича Покатилова, на него началось давление по пуску первой очереди завода в эксплуатацию.  Мне добавили несколько строительных бригад, которые возглавил  
Фёдор Николаевич Рыковский, и бригаду плотников из какого-то районного ПМК. Я постарался всем обеспечить нормальную 
работу. Но как Рыковский, так и мастер из другого ПМК, считали, 
что работа не их и к делу отнеслись несерьёзно. В течение месяца я постарался от них избавиться, в этом мне помог И.А. Кеник, а впоследствии мне пришлось ставить своих рабочих и устранять огромное количество допущенного брака.

Самая неприятная история случилась с канализационной насосной станцией. Мне очень не хотелось эту ответственную работу 
доверять кому-либо. Но управляющий настоял на своём и сказал, 
что будет работать добросовестный мастер и хорошая бригада плотников. Мне за всем проследить не всегда удавалось, так как я больше времени уделял субподрядным организациям, а их на 

объекте работало много. Присланные из района рабочие 
забетонировали опускной стакан насосной станции, получили 

деньги и уехали. Мои рабочие сняли опалубку, я подошел, 
посмотрел на бетонный стакан и ахнул. По всей окружности бетонных стен опускного стакана виднелись раковины разных размеров, 

такое впечатление, что бетон укладывался, но не вибрировался.

На объект приехал Иван Альбинович. Я ему показал станцию, и он изменился в лице. Единственное, что он сказал: 

   -  Не строители, а варвары. Что будем делать? 

   -  Будем его опускать, - ответил я. 

Потом много времени и дополнительных материалов потребовалось, чтобы устранить этот брак. За это время я без труда со своими рабочими мог бы выполнить все эти работы с хорошим качеством и меньшими трудовыми и материальными затратами. 
После этого случая ни Кеник, ни Гарус никогда на мои объекты не посылали, так называемых, "толкачей". Этот объект построили и 
сдали в установленные сроки. Нач. Управления мелиорации после окончания объекта приглашал меня на работу. Но я знал толк в строительстве, любил свое строительное управление, свой трест и уходить из него не собирался. Я дорожил всем, что построено 

в Калинковичах под моим руководством. В состав этого крупного объекта входили: завод по ремонту мелиоративной техники, большая автобаза треста мелиорации, складской корпус, мощная котельная, которая снабжала не только нужды базы, но и часть города на южной его окраине, и много других подсобных объектов, большая и мощная трансформаторная станция, объекты канализации, водопровода, 
дорог и благоустройства.

Недалеко от построенной базы "Главполесьеводстроя" я начал строительство большого комплекса СПТУ-51. Работал с тем же заказчиком, которого я уважал, и кто мне всегда помогал.
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29 декабря 1972 года нас постигло горе. После непродолжительной 

болезни на 86 году ушел из жизни Милын отец - Голубицкий 

Моисей Семёнович. Мы все очень любили этого умного, простого, 

обходительного человека. Его любили и внуки не только за его доброту, но и за то, что он всегда их защищал и оправдывал их 
детские шалости. Я его любил за его рассудительность, за его 
мягкий характер, любил за то, что он всегда с уважением 

относился ко мне. Для меня это была колоритная фигура. Я всегда 
чту память этого прекрасного человека. Он похоронен на

 городском Калинковичском кладбище. Его сын Семён, Милын и 

Гришин брат, установил на его могиле красивый памятник. Уезжая 
в США, я отдал ему последнюю дань уважения:  укрепил могилу, отремонтировал надгробье, покрасил ограждение могилы.

Вот как рассказывает Мила о своём отце.

   -  Наш отец отличался необыкновенной добротой и честностью. 

Когда он женился на маме, она привела с собой младшего брата Давида, т.к. шестеро детей /её братья и сёстры/ остались 
сиротами. Когда их родители умерли от сыпного тифа, маме было 16 лет. Мама была самой старшей. Папа работал в магазине, председателем сельпо, зав. рай. загот. конторы. Он никогда не позволял взять себе что-либо и не позволял это делать другим.  

Когда началась Отечественноя война, отца в армию не взяли по возрасту. Выехать каким - либо путём из Петрикова было уже невозможно. Ему дали две лошади для выезда. Зная, что его двоюродная сестра с семьёй не имеет транспорта для выезда, он отдал одну лошадь им, этим он спас им жизнь. Так как наша 
семья состояла из шести человек, то, конечно, никакое имущество мы с собой не могли взять, всё оставили.

Приехав в Курск на лошади в составе целого обоза, отец пошел и сдал лошадь и получил квитанцию. В Курске мы встретились с маминой сестрой Фаиной, мужа её Бориса призвали в армию. У неё было трое маленьких детей: Миша, Аркадий и Томочка. Пробыв в 
Курске месяц, мы вместе с семьёй тети Фаины отправились 
поездом в гор. Оренбург, а оттуда - в село Краснохолм. Здесь мы жили все вместе в одной квартире. Папа оказал большую помощь этой семье пережить трудное военное время. Затем к нам приехал после тяжелого ранения и контузии мамин брат Володя. Он его тоже принял и оказал ему помощь. Его жена и дети погибли в Крыму, где он жил до войны. Фашисты их бросили заживо в глубокий колодец. Он особенно нуждался в моральной поддержке. Эта поддержка ему была оказана. Мне вспоминается случай, связанный с дядей Володей. Он завёл козу. Она была серого 
цвета, красивая, звали её Тамара. Так как с кормами было тяжело, дядя Володя связал сено в кули и подвесил под потолок в сарае. Когда кто-нибудь входил в сарай, то Тамара задирала голову и показывала на сено. Было ясно, что Тамара хотела. Заканчивая рассказ о нашем отце, я думаю, что не только мы, близкие родные, можем вспомнить его добрым словом, но и все те, кому в жизни пришлось соприкоснуться с ним.
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В конце строительства базы моего прораба Валентина Руденю нач. ПМК перевёл на самостоятельную работу на городские объекты.  
Он вёл строительство 9О кв. дома. Я часто к нему заезжал, мне нравилась его работа, он был требовательным и исполнительным. 
Свой объект он держал в порядке, но друзья начали его спаивать, а 
ему пить было нельзя, и в один из дней 1972 года он внезапно умер. 

Я зашел к его матери, она обняла меня и, плача, говорила: 

· Что же Валик наделал, зачем он ушел от Вас, зачем ему понадобились друзья, которые свели его в могилу.

Из его друзей никто не подошел к его матери и не выразил ей свою скорбь. Примерно в этом же году ушел из жизни мой бывший бригадир, которого я уважал и помог ему стать мастером, а затем - прорабом, а дальше его назначили зам. начальника ПМК - Минин Анатолий Федорович. И его тоже погубила водка. Пьяным он ехал в кузове грузовой машины и, сидя на заднем борту, упал на дорогу, мощенную камнем, ударился головой и был смертельно травмирован. Пока я разворачивал работы на новом объекте СПТУ-51, Кеник Иван Альбинович попросил меня направить моего мастера Чернявского начать строительство коровника в одном из колхозов Калинковичского района. Я спросил у Чернявского:  

  -  Гена, ты справишься с работой?

  -  Да! Конечно, справлюсь!

  -  Ну, ладно, я тебе дам небольшую бригаду, машину и пробуй.

Я предупредил его не увлекаться выпивкой. Я знал, что без 
контроля ему сдержать себя будет трудно. Он мне заявил: 

· Всё будет хорошо. Вы за меня не беспокойтесь.

Первые недели он заезжал ко мне, отчитывался за проделанные 

работы, и я радовался за него. Затем он стал заезжать ко мне реже 
и реже. Я поехал на его объект, так как он входил в мой участок. 
Это случилось во второй половине дня. Я подъехал на строительную площадку. Смотрю, машина, которую я дал ему для подвозки 
материалов и перевозки рабочих, стоит около вагончика-бытовки. Никто на объекте не работает. Водитель сидит за рулём и дремлет. 
Я обратился к водителю: 

· Саша, где все, где Чернявский? - Он вышел из машины и сказал:  

· Больше я их возить сюда не буду. Целый день Чернявский 
      хлещет самогонку с рабочими и не работают, где берёт деньги, 
     не знаю.

Я зашел в бытовку, на столе стояли пустые бутылки из-под самогонки и разбросаны объедки от продуктов питания. Везде грязно, накурено. Кто-то уже лежал на грязном полу и спал, кто-то еще о чем-то спорил, но, как факт, все были навеселе. Я увидел такую картину и понял, что 
Чернявский пропивает материалы и пьёт вместе с рабочими. Кто 
еще был в состоянии рассмотреть меня, вскочили и хотели идти на работу. Я, волнуясь, сдерживая себя, сказал: "Всем сидеть". Сам я вышел из вагончика и попросил водителя Александра Мицкевича, который их обслуживает, привезти сюда участкового и чтобы он 
взял с собой кого-либо из жителей села, но чтобы человек был трезвым. Через несколько минут подъехал участковый и с ним женщина. Мы втроём зашли в бытовку. Рабочие не ждали от меня такого поворота. Участковый всех переписал, составил акт и подписались он, женщина, которая приехала с ним, и я. Зашел Александр, водитель машины, и сказал: 

· В таком виде, как сейчас рабочие, я не имею право их 
     перевозить.

Я забрал подписанный акт, но т.к. Чернявского здесь не оказалось, 

его в этот акт не включили. Рабочим я объявил:

· Всем собраться утром следующего дня к восьми часам на 
     объекте строительства СПТУ. А теперь домой добирайтесь, как

 хотите, в таком виде вас водитель не повезёт. 

Я слышал, как менее выпившие ругались и ругали Чернявского. 

Они недоумевали, каким образом я надумался приехать и застать 

всю бригаду в пьяном угаре. 

Я дал команду Мицкевичу ехать в Калинковичи, а утром заехать

на строительную площадку СПТУ. При мне он уехал. Рабочие вышли 

из бытовки и направились через деревню на дорогу искать попутный транспорт. Я вместе с участковым пошли осматривать объект, и 
в одном углу коровника на соломе мы увидели пьяного Чернявского, который почти не реагировал на то, что мы его расталкиваем и пытаемся его как-то разбудить. Я попросил участкового, чтобы он за ним проследил, как бы чего не случилось, и попросил его не говорить ему о том, что я был здесь. На своей машине я уехал в Калинковичи. 
Я видел, как около правления колхоза стояли и обсуждали свое положение рабочие. Мне было жалко их, но я не имел право в таком виде перевозить их на машине.

Утром следующего дня все рабочие собрались ко мне. Чернявского 

не было. Я сказал бригадиру этой пьяной бригады зайти всем в бытовку. Они зашли, уселись, настроение у них было подавленное. 

Я зашел, поздоровался с рабочими, спросил, как их самочувствие. Потом я к ним обратился:

   -  Кто хочет продолжать работать на объекте в колхозе - пожалуйста,   

       кто не хочет, пишите заявление об уходе с работы. 

Рабочие извинились за то, что случилось, попросили меня не давать этому документу ход и пообещали, что этого больше не случится. 

В бытовку зашел Николай Александрович Михалюк, бригадир бригады СПТУ, и сказал, что мне звонит Чернявский.

Я подошел к телефону и, как всегда, произнёс: "Слушаю".

   -   Наум Романович, что-то до сих пор нет машины с рабочими?

   -   Где ты находишься, в каком месте ждешь машину?

   -  Я стою на автобусной остановке в городе, где и всегда.

   -  Немного постой, придёт машина, заедешь по пути ко мне, а если 

      не будет, то позвонишь.

Рабочим я объявил, что сегодня на работу не поедут, а вчерашний

и сегодняшний рабочие дни будут без оплаты. Завтра вас машина будет ждать, где и положено. Водителя я предупредил, чтобы завтра 

утром вместе с рабочими  заехал на СПТУ. Я отпустил рабочих. 

Они чувствовали себя неловко, просили этот день поработать на СПТУ, но я отказал. Через час снова позвонил Чернявский и пожаловался, что до сих пор нет машины с рабочими. Я ответил, 

что сегодня машины не будет, она сломана, приходи ко мне.

Я точно знал, что он остался ночевать в коровнике и догадался, что 

произошло вчера. В конце дня Геннадий появился у меня на объекте, помятый, небритый и, вдобавок, под градусами. За это время его жена звонила ко мне и спрашивала о нем. Я ей ответил, что с ним всё в порядке, он сам вам всё расскажет. Я предупредил Чернявского: 

· Завтра из ПТО приедет человек и проведет на строящемся коровнике инвентаризацию материальных ценностей, а потом будешь уволен, или еще хуже, если у тебя будет недостача, передам дело в суд. Всё, можешь идти домой.

На следующий день утром он пришел на объект  с женой. Его жена удивительно хорошая женщина и мать. У них две маленькие, очень красивые, девочки - близнята. Его жена до этого уже несколько 

раз приходила ко мне и просила моей помощи повлиять на него, а теперь она пришла просить за него. Она боялась, что он может потерять работу и окончательно спиться.

Он стоял, опустил голову и молчал. Я спросил его: 

   -  Гена, ты человек или бревно, что ты делаешь со своей семьёй?

   -  Наум Романович! Прошу прощения последний раз, больше этого 

       не повторится. 

Я жалел его семью, и я еще раз предупредил его, что больше от меня прощения не будет. Я отправил его и рабочих на работу, потом в течение месяца несколько раз я приезжал к нему на объект. Вроде всё шло нормально. Через некоторое время главный инженер ПМК Гарус 

заехал на его объект и увидел его пьяным. Он приказал ему ехать домой, а на следующий день зайти в контору. Снова пришла его 

жена ко мне. Снова просила за него. Мне было жаль её и детей. 

Я поехал к Гарусу и попросил его пока не принимать решительных мер, а дисциплинарно наказать. Еще через некоторое время в таком 

же виде его застал начальник ПМК Иван Альбинович Кеник. 

Он позвонил мне и спросил, что будем делать с Чернявским?

Я ответил: 

· Надо его уволить. 

Так закончил свою трудовую деятельность в нашем управлении Чернявский. Без надзора работать он не мог, но и нянькой при нём я 
не собирался быть. Шло время, поднимались корпуса будущего училища. Ко мне на работу в должность прораба  направили Николая 

Пунтуса.  Он находился в родственных отношениях с И.А. Кеником. 

У его жены в нашем управлении работало две сестры –Людмила и Нина. Так вот Николай был мужем Людмилы, она работала в бухгалтерии, а вторая сестра Нина работала секретарем- 
машинисткой. Обе женщины хорошие, работящие, скромные и очень добрые. Когда Николай работал со мной, у меня к этому человеку никогда не было никаких претензий. Он работал и учился у меня. Раньше он нигде не работал, а чин получил высокий - прораба. 
Его жена иногда, когда я бывал в бухгалтерии, выражала мне  искреннюю благодарность за Николая. Она говорила: 

· Наум Романович! Я знаю, что Вы очень много делаете для Николая. Большое Вам спасибо, и мы всегда будем в долгу перед Вами.

Я и сам любил этих простых, добрых и уважительных сестёр. 

Позже, когда заканчивалось строительство СПТУ, Николай уже знал, что я ухожу с линии, его перевели на самостоятельную 

работу на строительство жилого дома. Проработал он немного. 

Его нашли в городском парке. Он повесился. Какая этому была причина, я не знаю. У него была прекрасная жена, ребёнок,

сильная защита сверху. Очень быстро он получил хорошую 
квартиру в новопостроенном доме. 

В конце строительства СПТУ управляющий трестом "Мозырьсельстрой" Владимир Михайлович Степанов, который хорошо знал и ценил меня, подъехал на мой объект и предложил мне перейти на работу нач. ПТО ПМК-18. Он мне сказал: 

· Кеник И.А. будет вместо меня управляющим трестом, Гарус А.М. перейдёт в трест на должность главного инженера. К вам из

     Хойник вместо Гаруса начальником вашего ПМК рекомендован 

     Шевчик М.П., главным инженером у вас остаётся Марьин А.Л.

Марьин по характеру хороший человек, и я знаю, что ты с ним дружишь. Принимай мое предложение, пока я управляющий.

Я ему ответил: 

· Владимир Михайлович! Я в производственном отделе никогда не работал, но принимаю Ваше предложение и попробую.

· Я убежден, что ты справишься с этой работой, тебе под силу всё, 
    а будешь нач. ПТО, немного передохнёшь. Завтра я тебе привезу 

        приказ о твоём назначении. Постарайся до прихода Шевчика М.П. 

        быть в ПТО. 

На второй день В.М. Степанов по пути в Житковичи заехал ко мне на объект, отдал мне копию приказа от 4 июня 1976 года, где написано: 

"Назначить на должность начальника ПТО в ПМК-18 Рошаль Наума Романовича с 4.О6.76 г.приказ номер 14О".

26 июня 1976 года моя строительная организация поздравила  меня 
с моим 5О летним юбилеем.

В начале августа 1976 года на мой объект приехали работники из Гомельского телецентра,  у меня и  Шатова Эдуарда Петровича,  директора училища, взяли  интервью. 

Я обещал, что училище будет введено в эксплуатацию, и 1-го 

сентября училище начнет нормально свою работу. До этого у меня на объекте уже работала гос.комиссия. Повторно её назначили на вторую половину августа. Я пока продолжал работать на СПТУ, так как необходимо было устранить отмеченные недоделки, но в ПТО я уже заходил как начальник. Бывший нач ПТО через несколько дней  после своего увольнения хотел вернуться обратно, но Гарус ему отказал. Он ему сказал, что место уже занято.

   -  Кто занял это место? - Спросил он.

-  Начальником ПТО уже работает хорошо знакомый Вам Наум    Романович, - ответил Гарус. 

В отделе сотрудники меня ждали, все они хорошо знали меня.  

Начальником в наше ПМК назначили Шевчика М.П.

Он меня попросил, чтобы я до сдачи училища находился на объекте. 

В первые дни между Шевчиком и руководством треста мелиорации начались конфликты. На подписание акта Гос. комиссии из Пинского Главка Мелиорации приехало руководство во главе с начальником главка. Эта должность равносильна должности Министра. В течение двух дней работала государственная комиссия, акт подписали все её члены. Нач. Главка всех поздравил с вводом нового училища.

1 сентября 1976 года на открытие училища пригласили много гостей из районов Гомельской области. Председатель Калинковичского горисполкома М. Тимофеева поздравила строителей с окончанием строительства этого комплекса и перерезала красную ленту на 
главном входе.

Зам. нач. Главка и директор училища Э.Шатов поблагодарили наш трест и нашу организацию за построенный комплекс и отдельно сказали много хорошего  обо мне и о рабочем коллективе и 

выразили нам благодарность.

Во второй половине дня после открытия училища трестом  "Главполесьеводстрой" устроен пикник на берегу реки Иппа. 

Собрали много гостей, от нашей строительной организации 

пригласили только меня. Так закончилась моя прорабская эпопея. Началась новая для меня строительно-бумажная работа, которую 
мне еще надо было осваивать и делать.

В Калинковичах с 196О по 1976 годы я вёл строительство многих объектов: 2- 8кв.дома, 16-кв.дом, 2-24кв. дома, 4- 36кв. дома, Калинковичский кинотеатр, хлебозавод, государственную 
племенную станцию, Калинковичскую центральную подстанцию,

3- средних школы, здание Калинковичского райисполкома, холодильник зверофермы, сети водопровода и водонапорную 
башню в городе Калинковичи, здание конторы нашего ПМК,

очистные сооружения мясокомбината, завод ЖБИ, складские и производственные помещения горторга, базу 
"Главполесьеводстроя", в которую входили:

ремонтно-механический завод, автобаза, комплекс складских помещений, мощная котельная и много других инженерных и технических сооружений, профессионально - техническое училище - полный комплекс: три 5-эт. общежития, учебный корпус, производственное здание и много подсобных сооружений, Калинковичский спортивный корпус, гостиница, детский сад. 
Строил и животноводческие помещения в колхозах района. 
Оказывал помощь в строительстве школы и больницы в гор. 
поселке Лоеве. В городе Петрикове оказывал помощь своему другу Олегу Зельдину в окончании строительства молокозавода и много других объектов, которые теперь трудно вспомнить.

При производственной необходимости оказывал помощь в сдаче объектов и прорабам нашего управления. Большие и сложные строительные работы я выполнял и в гор. Мозыре в начале своей трудовой деятельности.  
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В институте наш старший сын учился ровно, у него за всё время учебы проблем не было. Он постоянно занимался лёгкой атлетикой. Этому виду спорта он уделял большое внимание. Когда он приезжал на выходные дни домой, он обязательно проводил тренировки. Будучи 
на каникулах он ни разу без уважительных причин не пропускал их. Дважды за время учебы Лёня проходил у меня строительную 

практику. Я всегда давал ему ответственную работу. Когда он проходил практику  в нашем строительном управлении, он работал  
в должности мастера  и хорошо справлялся со своими 

обязанностями. Он в свою группу приглашал своих товарищей по школьному классу, которые в это время находились на каникулах. Одна из лучших его работ - это строительство железобетонных монолитных фундаментов под теплотрассу, которая шла от котельной базы "Главполесьеводстрой" до строящегося училища. Все фундаменты он строго выполнил по проекту. Эти фундаменты я сдал под монтаж с первого предъявления. Мои рабочие эту теплотрассу 
звали "Леонидова теплотрасса". Мне было приятно это слышать. 

В её строительстве мне сын оказал большую помощь. 

Как Кеник, так и Гарус хорошо отзывались о моём сыне. Всегда, когда 
они ехали на нашу базу ПМК, они видели Лёню и его друзей в работе. Лёня на строительстве СПТУ вёл строительство канализационных сетей. Я радовался, что он с увлечением относится к строительной специальности. Однажды его вызвали  в Минск на соревнование, мне было жаль его отпускать. 

На соревнованиях он часто занимал призовые места.

В сентябре 1973 года я, Мила и Лёня поехали на отдых в Сочи. 
Саша остался у бабушки Клары, т.к. ходил в школу. На этот раз 
мы просто отдыхали. Как всегда, сняли квартиру недалеко от парка "Ривьера" и от городского пляжа. Мы ездили на экскурсии: 
озеро Рица, Голубое озеро, были в Гаграх. Находясь в Сочи, Лёня ездил на центральный стадион на тренировки. Один раз и я поехал 
с ним и посмотрел как он бегает. Мила с нами ездила мало, 
она больше находилась на пляже. Вечером мы всегда втроем гуляли 
в парке. Часто ходили на концерты или смотрели кинофильмы в летнем театре. Мы хорошо отдохнули.  Обратно мы ехали из Сочи в Гомель поездом. Вот как вспоминает Мила наш обратный путь: 

   -  Зашли в вагон, расположились. Наум и Лёня так беспечно повесили свои пиджаки на крючок. Наум повесил и свою рубашку. Девушка в купе положила свою сумочку на столик. Так мы улеглись спать. В Ростове проснулись. У девушки не оказалось сумочки, у Наума - рубашки и пиджака от нового костюма, у Лёни - записной 
книжки. Вор, вероятно, подумал, что это кошелёк. В Ростове мы вызвали железнодорожную милицию. Они составили акт и указали, 
что было уворовано, записали наши адреса. Еще хорошо, что это случилось на обратном пути. Деньги мы уже потратили в Сочи. Осталась какая-то мелочь доехать домой. Приехали в Гомель. 
Здесь было очень холодно. Я дала Науму одеть свою шерстяную кофту. Он не отказался. Купили билеты на автобус и приехали в 
Калинковичи. Пришли нас встречать моя мама Клара и наш Сашик. 

Мама ко мне подошла и тихонько спросила: 

   -  Что это Наум в женской кофте с короткими рукавами? 

В марте 1974 года ко мне на объект СПТУ на дезкамере приехала 
Мила и говорит: 

· К нам из Ростова приехал какой-то человек, он говорит, что из Ростовской милиции, но я его боюсь впускать в дом.

Я поехал вместе с Милой, а по пути к дому мы заехали в милицию, и я об этом сказал дежурному офицеру. Офицер милиции мне сказал: 

· Не беспокойтесь, всё будет в порядке. 

Мы подъехали к нашему дому и увидели, что приезжий стоял около 

стены дома. Мы вместе зашли в квартиру. Он еще раз у нас расспросил, как это случилось, как нас обворовали в вагоне. 
Попросил меня показать брюки от костюма. Я тогда подумал, что 
он хочет убедиться в правильности наших претензий. Я вместе с 
ним зашли в спальню, открыл шкаф и достал брюки, которые 

висели на вешалке без пиджака. Затем он нам сказал, что их 
поиски не имели успеха, и просит нашего разрешения закрыть 

дело. Мы с Милой пошли ему навстречу и не возражали его предложению. Я чувствовал, что он голоден. Мы предложили ему пообедать с нами. Он с радостью согласился. Я сходил в магазин, купил бутылку водки. Обедали втроём. Он нас поблагодарил за обед и за то, что мы не возражали о закрытии дела.
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Когда Лёня уехал в институт, Сашик перешел в его спальню, а когда 

Лёня приезжал на выходные дни или на каникулы, то он спал в 

зале или с Сашей в спальне. Саше очень нравилось, когда Лёня 
спал с ним, так как он с самого детства был привязан к Лёне. 
Нам всегда нравилась их дружба, их уступчивость друг другу, их забота друг о друге.

В 1974 году наш младший сынка успешно закончил 1О классов. Последний учебный год он трудился очень много. Приходил из 
школы и до позднего вечера занимался. Единственное, что он себе 
мог позволить, это ходить в автошколу при школе. Как и Лёня, он 
сшил себе костюм к выпускному вечеру. На площадь имени 

Ленина мы с Милой пришли на торжественный митинг, посвященный окончанию 1О-го класса учащихся всех школ гор. Калинковичи. 
Как и Лёню, мы Сашу ждали всю ночь после школьного бала.

Быстро пробежало время, и второй сын стал на пороге выбора 

своей судьбы.

В июне 1974 года я по курсовке поехал отдыхать в гор. Пятигорск. Меня как участника ВОВ поселили рядом с курортной 
поликлиникой и парком, где находились Минеральные источники. 
Это оказалось в центре города. Мне назначили пить 17-тый 
источник. Меня поселили в комнату на четыре человека. Я помню некоторые фамилии: Большаков из Сталинграда, Цицкошвили из Грузии и еще один из Риги. Через несколько дней Рижанин 
получил номер в гостинице и перешел туда, а к нам подселили отдыхающего, который приехал из севера. Он работал на лесозаготовках. От пьянства, от постоянной работы с ручными

бензиновыми пилами он был почти обреченный. 

Я и Большаков, а потом еще и северянин курили. Цицкошвили не любил запаха сигарет или папирос. Он нас просил не курить в 
комнате. А обращаясь ко мне, сказал: 

· Наум! Неужели у тебя нет мужества бросить курить? 

Я предложил Большакову выполнить просьбу Цицкошвили. Я курил всегда "Беломор", Большаков-сигареты. Я положил начатую пачку "Беломора" на край стола и сказал: 

   -  Всё, братцы, я - некурящий.

Большаков тоже положил свои сигареты на стол и сказал: "Баста". Через несколько дней Большаков потихоньку начал таскать свои сигареты и покуривать. Затем он выкурил и мои папиросы. 

Я железно бросил курить и, притом, навсегда. Будучи в Пятигорске, я был на экскурсиях в Кисловодске, Железноводске, Есентуках и, конечно, на месте дуэли Лермонтова и в его музее. 

Очень жаль, что так трагически закончилась жизнь великого русского поэта М.Ю. Лермонтова. Уезжая на Кавказ, поэт написал одно из самых сильных политических стихотворений:

      Прощай, немытая Россия,

      Страна рабов, страна господ,

      И вы, мундиры голубые,

      И ты, им преданный народ...

В 1841 году Лермонтов после короткого отпуска в столице возвращался на Кавказ. По пути к своему полку поэт сделал 
остановку в Пятигорске, из которого ему уже не было суждено выехать. В Пятигорске М.Ю. Лермонтов встретился с бывшим товарищем по школе гвардейских прапорщиков -Мартыновым, обидчивость и хвастливость которого иногда вызывали шутки и остроты со стороны Лермонтова. Мартынов счел себя 
оскорбленным и вызвал поэта на дуэль.

Недруги Лермонтова приняли горячее участие в организации дуэли. Мартынов подошел к самому барьеру и, долго целясь, выстрелил в грудь поэта. Лермонтов был сражен насмерть.

Это произошло 1 июня 1841 года под Пятигорском. Страстный 
рассказ об этом поединке нам рассказала экскурсовод. Находясь на этом месте, я себе воочию представил эту дуэль и насмерть 
сраженного Лермонтова.

В Пятигорске я хорошо отдохнул, подкрепил своё здоровье и 

чувствовал себя, как вроде мне снова 2О.

Наш младший сынка Александр лето отдыхал дома и готовился к поступлению в институт. Он принял решение стать строителем и поступить учиться в Гомельский институт инженеров железнодорожного транспорта на  инженерно-сроительный факультет по промышленному и гражданскому строительству.

В августе 1974 года Саша успешно сдал вступительные экзамены и 
по конкурсу поступил в институт. Учился он ровно.

Почти каждую пятницу или субботу он приезжал домой, особенно 
это было в первые годы учебы. Я, будучи в командировке в Гомеле, навещал Сашу. Он жил в общежитии.

У Саши было много друзей. Начиная со второго курса, Саша часто помогал своим товарищам по курсовому проектированию. 
В течение учебы, будучи на каникулах, Саша дважды отдыхал с нами. А ранее Лёня, Саша, Мила и я отдыхали в Евпатории. Тогда, когда
мы отдыхали в Евпатории, вместе с нами отдыхали мой брат Леонид, 

его жена Роза и их дети, Ирочка и Жанночка. У нас получился хороший коллективный отдых. Мы часто заходили к Розыным родителям, они нас всегда приглашали. А когда её отец нас провожал, он всегда нам напоминал: "Не забудьте зайти на Кирова 8".

В Евпатории Роза встретилась с  своей подругой, которая работала 
гл. инженером на  ликёро-водочном заводе. Она пригласила своих соучеников на завод для встречи  и дегустации выпускаемых алкогольных напитков. Роза пригласила меня и Милу, Мила от дегустации вин отказалась и не пошла, а я с удовольствием принял приглашение и не пожалел. Всё очень было интересно. Она нас провела по заводскому цеху, рассказала, как готовятся алкогольные напитки и затем показала их разлив.

В зале дегустации собралось много её школьных товарищей. 

Мы осмотрели зал, в котором проходит дегустация вин. 

Очень красиво выполнена отделка стен зала из дорогого дерева.  Установлена дорогая мебель: стол, стулья, столики для посуды и 
вин, на которых стоит красивая посуда. На столе поставили: печенье, яблоки и др. лакомства. В красивых графинах приносили 
из лаборатории вина, и мы пробовали. 

На мой взгляд и вкус, всё было хорошее. Нам Евпатория понравилась, мы там хорошо отдохнули. Вечером мы проводили время на набережной и в парке. Я посетил озеро Саки, где посмотрел и сам искупался в этом необыкновенном озере, да еще, как и все, 
вымазался в грязи и полежал на солнце.

В 1975 году Лёня закончил институт  и получил назначение в город Гомель. Он попал на работу в Управление бытового обслуживания 
в ремонтно-строительное управление. 
Там началась его трудовая деятельность.

Саша во время учебы проходил практику в Калинковичах в ПМК-18. Он начал большой дом с нулевых работ. Сделал разбивку, 
смонтировал сборный фундамент. Нач. ПМК сразу назначил его мастером и дал на время практики оклад мастера. Работал он вместе 
с молодым мастером Владимиром Пунтусом /Володя Пунтус это родной брат Николая Пунтуса, о котором я писал/. Володя был очень доволен, что Саша знает и умеет пользоваться геодезическим инструментом.

Саше поручили на базе ПМК построить для растворного узла закрытый склад для песка, так как в зимнее время песок замерзает 

и уходит много времени на его разогрев. Он сделал проект склада по размерам, которые я ему дал. Он всё продумал, начертил, сделал спецификацию ж/бетонных изделий. Руководство ПМК Сашин проект одобрило, он в течение двух недель его смонтировал. Я видел, что Саше практика нравится, и он с удовольствием работает.

Преддипломную практику Саша проходил в Москве. Забегая 
вперед, скажу, что 1О сентября 1977 года Саша закончил в Калинковичах школу водителей, сдал экзамен в Мозырьском ГАИ 

и получил водительские права. Летом 1979 года Саша защитил 
диплом и стал вторым инженером - строителем в нашей семье. Сашу направили на работу в город Вязьму Смоленской области. До отъезда на работу он отдыхал у нас в Калинковичах.
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В октябре 1976 года по путёвке мы с Милой поехали отдыхать в 

Нарочь. Уже было холодно. Мы жили в отдельной теплой комнате

в большом спальном корпусе. Кормили нас очень хорошо. Время 

проводили в красивом благоустроенном парке. Однажды, когда мы гуляли в парке, нам навстречу выбежал огромный красавец-олень. 
Мы остановились, и олень тоже стал против нас, как вкопанный, с высоко поднятой головой, на которой росли роскошные большие 

рога. Он немного постоял, а затем прыжком удалился в глубину 
парка. Мы ходили на экскурсии по красивым лесным местам, 

посетили Голубое озеро. Вечером можно было посмотреть кинофильм или пойти на танцы. Несколько раз мы ходили в большой новопостроенный промтоварный магазин, туда почему-то ходили все отдыхающие, то-ли за покупками, то-ли просто, чтобы пройтись. 

Я думаю, что в летние месяцы там бывает веселее. Но всё же мы хорошо отдохнули.

В мае 1977 года Милу пригласили в Ленинград на встречу. Она пригласила на эту встречу меня. Вторая встреча состоялась 1О 
июня 1977 года через 25 лет после окончания института.

Мила вспоминает:

 - На этот раз мы поехали вдвоём с Наумом. Мы остановились у Бориса Владимировича Рошаля. Сбор снова состоялся у 
памятника Мечникову. Снова мы сфотографировались на память. Торжественная часть прошла в аудитории. Приехало человек триста. Некоторые уже ушли из жизни. Вот как вспоминает эту встречу Наум: 

   - Я с интересом наблюдал, как через 25 лет встречались однокурсники. Мила своих подруг узнала, а подруги узнали её. 
Близкие подруги, которые жили с ней в одной комнате, узнали и 

меня. Мне было приятно видеть Милыных подруг, разговаривать и шутить с ними. После торжественной встречи мы поехали в 
ресторан. За столиком мы сидели четыре человека: Мила, её две подруги и я. Так как я был один мужчина, то мне уделялось особое внимание. Всё время мне подливали и каждый тост требовали от меня выпить до дна. Воспоминаниям не было 
конца. Обед прошел непринужденно. Я радовался, что принял участие в этой встрече. 

На второй день я позвонил Игорю Осетинскому /моему бывшему комбату, с которым я служил в Прибалтике/. Он и его жена пригласили 

нас в гости. Вечером мы поехали на Набережную реки Мойки. Игорь и 
Лёля нас хорошо приняли. Сидели, пили коньяк, вспоминали нашу службу в Прибалтике. Игорь дал мне адрес Григория Попова. Это он и его жена отдали мне комнату в г. Клайпеде. Мила хорошо знала моих друзей и так же дружила с их семьями. 

Допоздна мы гостили у них, Игорь нас проводил до трамвая.

Третья встреча у Милы состоялась в 1992 году. Но на эту встречу 
мы не смогли поехать, т.к. не могли оставить одну больную маму.

Перейдя в ПТО, я себя почувствовал настолько свободным, что 
первое время я не знал, куда себя деть. Целый день просидеть в 
своём кабинете для меня было наказанием. Свою работу  я начал с ремонта своего отдела. С согласия начальника ПМК я полностью переделал и отремонтировал занимаемую площадь отдела. В торце большой комнаты установили на всю ширину стены встроенные шкафы для текущей проектно-сметной документации. Перекрасили потолки и полы. Красивыми обоями поклеили стены. Заменили всю производственную мебель. 
В свой кабинет я поставил большой стол, два шкафа и сейф. 
В одной из комнат сделали архив, там же поставили два стола и 
стулья. В этой тихой, теплой комнате можно было работать с проектно-сметной документацией. Рабочие столы в отделе 
поставили, чтобы для каждого было удобно работать. Затем я 
составил перечень распределения обязанностей. Всё это я показал Шевчику, он мне первое время помогал, так как техническую работу отдела он хорошо знал. До моего прихода в отдел он выглядел довольно запущенным, найти что-либо составляло большую сложность. Вначале сотрудникам не очень нравилась моя начальная деятельность, так как у них появились точные и повседневные обязанности, которые необходимо было исполнять.

Старшим инженером ПТО работала Светлана  Бузинская, она –
инженер по образованию, исключительно эрудирована, работоспособная, умная и очень честная в работе. Она никогда не скрывала даже малейшей ошибки или неточности.

Я её освободил от работы с субподрядными организациями и  финансирования и эту работу принял на себя. 
Когда в отделе во всём навели порядок, все вздохнули. 

В отделе работало пять женщин. Все они имели высшее или 

среднетехническое образование. Меня они уважали, я старался 
сделать всё, чтобы они себя чувствовали по-настоящему 
работниками ПТО. В отделе мастера и прорабы больше не курили, 
не слышались крики, не стало матов и взаимных оскорблений. Единственное, когда ст. прораб Саша Либман заходил в ПТО, он любил сесть около Светланы и рассказать несколько сальных анекдотов. В ПТО этого спокойного и доброго начальника участка 
все уважали. Мы жили в такое время, когда женщинам, где-то что-то необходимо было купить, достать, так как они, в основном, обеспечивали нормальную жизнь своей семьи. Иногда  они 
отлучались из отдела с моего разрешения. И если они попадались на глаза начальнику, то я брал их под свою защиту.

Через некоторое время сложился хороший работоспособный, 
дружный отдел. Мне удалось хорошо наладить работу с субподрядными организациями, т.к. будучи нач. участка я всех знал, и все хорошо знали меня. В тресте меня тоже все знали. Как Кеник, так 
и Гарус в трест пришли на эти высокие должности из нашего строительного управления. 

Вскоре в тресте наш отдел числился одним из лучших.  

Об этом говорят  грамоты, которые я получал и которые хранятся в моем архиве. Своевременно и качественно мы выполняли все документы, связанные с инженерной подготовкой строительства. 

Я проводил большую работу по заключению договоров на строительство со всеми заказчиками города и района. Часто меня просили, и я оказывал помощь председателям колхозов готовить договора, т.к. колхозные прорабы этой работой не занимались и 
делать её не умели.

Меня знали почти все председатели колхозов района, многие руководители предприятий и организаций города. У меня со всеми заказчиками был налажен деловой контакт.

Они со мной общались больше, чем с руководством управления и треста. Через год я уже себя чувствовал вполне знающим свое дело начальником ПТО. Моё среднетехническое образование никого абсолютно не возмущало, т.к. все вопросы отдела решались
грамотно, и начальник управления в моём лице чувствовал большую 

поддержку и уважительно относился ко мне. 

С первого дня работы в ПТО я много времени уделял и объектам строительства. Я любил посмотреть, как строится объект, как ведется документация, что нужно прорабу. Мои замечания принимались и по ним работали. На крупных строительных объектах я по приказу управляющего назначался ответственным за их ввод. На заводе цельного молока я проработал более полгода. Строительством 
завода руководил нач. участка Фёдор Рыковский. Как-то нач. ПМК 

М.П. Шевчик уехал в отпуск. Управляющий своим приказом назначил меня ответственным за строительство завода и установил мне оклад в таком же размере, как у нач. ПМК. Вернулся с отпуска Шевчик и отменил приказ управляющего, а мне сказал, чтобы я занимался вопросами отдела. По существу, меня никто не заменял, и я старался быть в отделе и вести текущую работу и работу с субподрядными организациями. На этом объекте еженедельно проходило производственное совещание со всеми субподрядными 
организациями, и на этом совещании всегда присутствовал кто-то из министерства или из других контролирующих организаций области или республики. Приехал управляющий, собрались все, кому 
положено быть на этом совещании, и он спросил Рыковского, где я. Рыковский подал Кенику приготовленные мною документы и сказал, что я нахожусь в ПТО. На совещание приехал и Шевчик. 
Кеник спросил его: 

   -  Где Рошаль?

   -  Он в ПТО занимается своими обязанностями.

   -  Михаил Петрович! Лично Вы должны немедленно поехать и 
       привезти его.

· Я ему позвоню, и он приедет.

· Нет! Я Вам приказываю поехать и забрать Наума Романовича.

   -   Хорошо, я поеду - ответил Шевчик.

Шевчик доехал до микрорайона, вышел из машины и приказал водителю ехать за мной. Приехал водитель и говорит мне, что Шевчик велел Вам ехать на ЗЦМ. Я ответил: 

   -  Ты, Миша, едь, а я поеду на своей машине. 

Я приехал раньше Шевчика. Кеник спросил меня: 

· Где Шевчик?

Я ответил, что я его не видел, а его водитель передал, чтобы я 
приехал сюда на планёрку. После совещания разгорелся скандал. 
Что произошло в комнате, где проходило совещание, я не знаю, но видел, что Шевчик /его рабочие звали карапетом, а некоторые - недоношенным/ вышел бледный, сел в машину и уехал. 

На следующий день я на работу приехал в ПТО. Утром на ЗЦМ позвонил Кеник и попросил Рыковского позвать меня к телефону. Рыковский ему ответил, что меня на ЗЦМ нет, что я нахожусь на 
своём рабочем месте в ПМК. Мне тут же перезвонил управляющий:

   -  Почему Вы, Наум Романович, не на ЗЦМ?

   -  Мне начальник приказал заниматься моими прямыми      обязанностями и отменил Ваш приказ по надбавке к зарплате и на 

то, что я являюсь ответственным за строительство ЗЦМ.

   -  А мой приказ Вы не собираетесь выполнять?

   -  Иван Альбинович, Ваш приказ для меня закон, и я немедленно 

       еду на объект. 

Действительно, я уехал и приступил к своим обязанностям на ЗЦМ. Шевчик за это самовольство получил строгий выговор, и в приказе его предупредили, если он еще раз посмеет отменить приказ или распоряжение управляющего, он будет освобожден от занимаемой должности. Всё, что предусматривалось в приказе управляющего по отношению меня, начальник срочно восстановил. 

До конца строительства и сдачи объекта я  отработал на ЗЦМ. Мне хочется в своих воспоминаниях снова вспомнить прораба Аркадия Акулича, который честно работал и помогал мне на этом объкте.     Затем Рыковский начал  строительство большого животноводческого комплекса в деревне Автюки. Директором совхоза работал Василий Иванович Табулин. Его я хорошо знал с тех пор, когда вёл школу на 52О мест в районе военного городка, а Василия Ивановича назначили директором этой школы. Мы  дружили. 

В строящихся коровниках были запроектированы ж/бетонные 

каналы для сплава навоза. При выполнении строительных работ Рыковский  не проконтролировал, и каналы сделали с большим браком. Когда их заполнили водой, оказалось, что они вообще не держат воду. Кеник нервничал, упрекал Рыковского, что незаслуженно получил орден Трудового Знамени за спинами Рошаля и Акулича. Перепало начальнику и главному инженеру управления. И снова по приказу управляющего я проработал на этих коровниках более двух месяцев. Мне удалось  выполнить изоляцию, но этот брак дорого обошелся нашему ПМК. Василий Иванович был благодарен мне. До самого моего отъезда в США мы с ним дружили. Встречаясь с нами он желал нам и нашим детям счастья, здоровья, где бы мы ни жили.

И снова по приказу управляющего мне пришлось оказать помощь 

Рыковскому в окончании строительства Юшковской нефтебазы. За 
три месяца до ввода объекта оказалось, что необходимо выполнить большой объём работ и устранить допущенный брак в строительстве.

Я приехал на объект, мы вдвоём обошли все сооружения, после 
чего я сел и написал план расстановки рабочих на следующий день. Переговорил с бригадиром. Рабочие меня хорошо знали и моё появление на объекте приняли как должное. В конце дня я уехал домой, а Фёдор еще остался на объекте.

На следующий день я приехал утром на объект, по моей 
расстановке рабочие приступили к работе. Я спросил бригадира: 
   -  Где Фёдор Николаевич?

  -  Не знаю, что-то не приехал.

До обеда он не появлялся, я позвонил начальнику ПМК. 

Мне Шевчик ответил:

   -  Наум Романович! Разве ты не знашь Рыковского, он уже 
      устроился в больницу. Так что месяц будешь без него.

 Прошел месяц, Рыковский взял отпуск, а после отпуска снова лёг в больницу. За это время я с его рабочими сумели справиться с 

работой и сдать в эксплуатацию Юшковскую нефтебазу.

Такой же "подарок" мне и нашему ПМК преподнёс прораб 

Литошек, инженер по образованию, который строил на Калинковичском Мелькомбинате цех по производству кормов и 

очистке семян. Когда меня послали помочь ему, то он на второй 
день не вышел на работу, получил больничный лист, а затем 
выпросил у начальника очередной отпуск, ссылаясь на своё 

здоровье. Три месяца мне потребовалось, чтобы выправить 
положение на этом страшно запущенном объекте, но смог его подготовить к сдаче. Перед самой гос.комиссией на объект явился Литошек. Я ему откровенно сказал:

· Володя! Тебе надо искать работу не в строительной организации. Строительство - не твоя стихия, лучше, если ты из нашего ПМК  уйдешь. 

Он последовал моему совету. Начальник ПМК Шевчик удивился, когда тот принёс ему заявление на увольнение и сказал, что это по совету Наума Романовича. Шевчик с большим удовольствием его подписал, а я заработал спасибо. Еще вспоминаю, как с тяжелейшего положения помог в деревне Юровичи сдать в эксплуатацию сельский клуб, а главное, здесь я проявил всю свою настойчивость перед трестом, и 
мне Кеник И.А. помог из их резерва выделить для этого клуба материалы для подвесного потолка. Зрительный зал и потолок выглядели великолепно. 

У меня хранится один из приказов нач. ПМК М.П. Шевчика от 23 июля 1984 года, где написано: 

· За проявленную инициативу, добросовестное отношение и выполнение возложенной на него обязанности по организации работ на строительстве детского сада на 28О мест по подготовке сдачи его в эксплуатацию начальнику ПТО товарищу Рошаль 

        Н.Р. объявить благодарность. Выдать денежную премию в сумме 

        1ОО руб.

Эту помощь я оказал прорабу Николаю Яковлевичу Поляку, 

будущему Нач. ПМК-18. Мне хочется к этому добавить, что по сравнению с другими Поляк работал в полную силу, и нам было легче в срок ввести объект в эксплуатацию. Помогая прорабам на объектах, 
я параллельно вёл свою основную работу в ПТО. 
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Эту страницу моих воспоминаний я пишу с большим волнением.

4 марта 1978 года умер наш дорогой Матвей Захарович Шапиро - муж моей сестры Фаинки, Алика и Сашика отец. Я уже ранее в 
своих воспоминаниях о нём писал. Я еще раз хочу повторить, что Матвей для меня и моего брата Леонида был как брат. Он был душевный, заботливый муж и отец, очень любил свою семью. Его здоровье подорвала болезнь Фаинки, и он это тяжело переживал. 

Он своей жене и детям отдал всю свою любовь, всё свое сердце без 

остатка. Вот какую деталь вспоминает Мила:

    -  Однажды мы приехали к ним, Матвей ходил во дворе и держался 

        за сердце. Я его спросила:

    -  Что ты держишься за сердце? - Он ответил: 

    -  Видя Фанечку в таком состоянии, разве не будет болеть сердце?

4 марта мне домой позвонила мама и сказала: 

· Нонка! Скорее приезжай, с Матвеем плохо. 

Через несколько минут я приехал. В зале на диване лежал Матвей. 

Я подошел, сел около него и спросил: "Как ты?"

Ему было трудно ответить, он лежал на правом боку. Рукой что-то 
мне показал. Я посидел и вышел на кухню. Мы сидели втроём, я, 
мама и Фаинка. Мама рассказала мне, что был доктор, напичкал 
его всякими лекарствами и уехал. Мы  потом поняли, что доктор 
проявил самонадеянность. Он мог его отправить в больницу, 

мог организовать для него кислород, мог его подстраховать и 

посидеть около него. Поочередно каждый из нас подходил к

Матвею, он спокойно лежал. Вдруг мы услышали его стон и глубокий 

вздох. Я бросился к нему делать искусственное дыхание. 
Мама и Фаинка так растерялись, что забыли всё на свете. Фаинка 

мне стала кричать: 

· Нонка! Звони на скорую. 

Я тоже растерялся, что забыл номер телефона скорой. 

Наконец-то, я позвонил, скорая пришла. Но Матвею уже нельзя 
было помочь. Это случилось так внезапно и так трагично: в расцвете сил на 51 году он ушел из жизни.

На его похороны собралось огромное количество народа, родные, близкие, все его сотрудники, друзья из нашего треста и управления, 

из монтажно-строительной организации, где он начинал свою 

трудовую деятельность. Все пришли, приехали проводить в 
последний путь мужа, отца, сына, брата, друга, товарища, 

прекрасного человека, которого все любили и уважали.

Еще не успели зажить душевные раны от потери дорогого нам человека, как снова пришла к нам беда.

Примерно в 1976 году тяжело заболела наша сестричка Фаинка. Вначале её положили в инфекционное отделение с подозрением на гепатит. Но, находясь в больнице, ей лучше не становилось.

У Милы возникло подозрение, что это не гепатит, а еще через 

несколько дней лечащий врач предложил маме поехать с ней в Баровляны на обследование.

В Минске к маме и Фаинке подключился Лёня. Он проделал огромную, неоценимую работу, он узнал, что в Киеве работает профессор Шалимов - человек с мировым именем. Лёня сумел установить с ним контакт. И Фаинку перевезли в Киевскую больницу. Мама поселилась недалеко от больницы у очень хороших людей, с которыми она познакомилась, иногда и мы ночевали там. Вскоре Фаинке сделали операцию. Ей стало легче, она повеселела и приступила к работе. Но коварная болезнь снова подступила к ней. И снова в Киеве сделали повторную операцию. Она немного оправилась и продолжала 
работать. Уход из жизни мужа ухудшил её здоровье. Во второй половине 1978 года ей стало намного хуже. Мы приняли всевозможные меры, чтобы как-то помочь ей. Вечером 22 ноября 1978 года ей стало плохо. Я и Мила находились у мамы дома. Вызвали скорую помощь, и Фаинку положили в новую больницу в отделение реанимации. Я с мамой тут же поехали в больницу. До глубокой ночи мама находилась с доченькой, а я сидел в машине и ждал. Ночью я завёз маму домой. Ранним утром 23 ноября мы  с мамой приехали в больницу. Мама пошла к Фаинке, её к ней пускали. Я снова сидел и ждал. Днём появилась мама,  и я всё понял.

Итак, 23 ноября, находясь в больнице, на 46 году ушла из жизни 
наша дорогая сестра, мать прекрасных сыновей - Алика и Саши. 

Для всех нас это была трагедия. Будучи уже тяжело больной она пережила своего любимого мужа почти на девять месяцев.

Пусть меня простят Алик и Сашик, но я не могу подробно 
написать о её последних трех годах жизни, так как и сегодня, через 

21 год, мне это сделать трудно. От нас ушел красивый человек, духовно богатый, прекрасная жена, любящая мать, золотая сестра и дочь. Она была высокого роста, очень красивая, умная, 
прекрасный педагог. Её любили ученики и педагогический 
коллектив. Алика вызвали из армии, а Сашенька последние дни 

всё время находился около мамы, не отходил от нее.

Проводить Фаинку в последний путь собрался весь город. Её все любили, все её знали. Приехали все наши родные из Пинска.

В ту же ночь из Минска приехали Лёня и Роза. Пришли все родные и 

близкие со стороны Шапиро. Через некоторое время Гриша 
/Матвея брат/ и я поехали в Житомирскую область в посёлок 

Головино и там заказали памятник один на двоих, т.к. Фаинку 
похоронили рядом с Матвеем. В Калинковичах для нас всех 
это святое место. Как бы радовались сейчас Фаинка и Матвей за 
своих сыновей, невесток и внуков.
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Я кратко рассказал о моём нелёгком  17 летнем труде мастера, 
прораба, нач. участка. После окончания техникума, работая в Калинковичах, горвоенкомат мне несколько раз предлагал снова

вернуться к армейской службе. Однажды я едва вывернулся с 

помощью треста от принудительного призыва.

Через несколько месяцев после увольнения из армии на меня 

прибыл приказ Министра обороны, что мне присвоено воинское 
звание ст. лейтенанта. Я думаю, что в части, где я служил, на меня было написано представление, а находясь уже в гражданке, 
военком Московского райвоенкомата Калининграда поздравил 

меня с очередным воинским званием. В то время это сообщение 
меня уже не тронуло. Затем Калинковичский военкомат 
неоднократно присылал мне повестки на переподготовку, но 

всякий раз трест через райком партии из-за моей загруженности на объектах не разрешал горвоенкомату призывать меня на переподготовку. В первые годы моей работы я даже не мог 
получить отпуск. Правда, в 196О году я в отпуск поехал. Осенью 
1961 года мне прибыла повестка на сборы в ракетный подготовительный центр страны, который находился в гор. Богодухово, что недалеко от Харькова. Я повестку получил и 
никому её в своём управлении не показал и не сообщил. 

В это время по ул. Аллея Маркса я вёл детский сад. Он должен был войти в эксплуатацию в четвёртом квартале 1961 года.

За два дня до моего отъезда, в пятницу в конце рабочего дня, я зашел 
к  начальнику В.М. Коту и показал повестку. Накануне материалы и подотчет я передал А.Ф. Минину. В понедельник я уехал на военные сборы. Этот маневр я сделал умышленно, так как другим способом отдохнуть я не мог. На сборах я пробыл три месяца. Как-то я присмотрелся к одному майору, всё время думал, что знаю этого человека, где-то я его встречал, или вместе служили. Потом я 
подошел  к нему и спросил: 

· Вы в Зенитно-Артиллерийском полку в Клайпеде, Приекуле, Паплаках служили?

   -    Да! Служил.

   -   Ваша фамилия Свирейко?

   -   Да! Свирейко.

   -   Меня Вы узнаёте?

   -   Нет, не узнаю.

   -   Игоря Осетинского, комбата, помните?

· Конечно, помню.

   -  Я был у него вначале ком. взвода, а затем - ст. офицером 

        батареи, а фамилия моя Рошаль.

   -   Всё! Теперь помню.

До конца сборов мы жили в одной комнате. Когда мы ложились спать, то до глубокой ночи вспоминали нашу службу в Прибалтике. Вспомнили и эпизод со швейной машиной. Все, что вспоминали, для нас было близким и дорогим. В учебном центре дисциплину поддерживали на уровне уставных требований, но для меня 

это был отдых. Я вернулся домой за несколько дней до Нового 1962 года. Мой объект сдать не смогли, хотя выполнили много работ.  Основное, не закончили монтаж котельной.Я прошел по двум этажам, всё осмотрел. Минин ходил вместе со мной. 

На втором этаже в общей группе я остановился, какое-то время всматривался в торцовую стену, и что-то мне казалось, что что-то пропущено.  Я говорю Минину: 

· Анатолий, мне кажется, что в торцовой стене должен быть    оконный проём, принеси чертежи.

· Наум Романович! Чертежей не надо. В этой стене я пропустил   оконный проём. Думал, что вы не обратите внимание, что будем     

  делать? Я принял решение пока промолчать, а весной будет    видно. За три месяца я этот объект сдал.

Благоустройство выполнили, когда стало тепло. Лето 1962 года 

оказалось дождливым. Выпало большое количество осадков.

В 36 кв. доме, который уже заселили, по улице А. Маркса затопило котельную, которая находилась в подвальной части дома. Постоянно работал насос, а вода всё время прибывала. Городские службы не смогли справиться с этой проблемой. Внезапно меня вызвали в 
горком партии на партийную комиссию. Я даже не знал по какому вопросу. Сидели члены партийной комиссии и члены 
Калинковичского бюро горкома партии. Выступил председатель комиссии с подготовленной речью  и обвинил меня, что дом 
построен мною с нарушением строительных норм и правил, что 

меня не только надо наказать в партийном порядке, но и 

исключить из партии и передать дело в суд. Выступили и другие, 
все обвинили меня. Секретарь горкома спросил меня: 

   -  Всё, что здесь говорили, Вы с этим согласны?

Нет! Ни в коем случае. Всё, что здесь говорили, чистая ложь.

Никто из присутствующих здесь не подходил ко мне, никто не был 

в нашем строительном управлении, никто не смотрел документацию по этому дому, и не было технической комиссии с представителем проектной организации. Если в этом не разберетесь Вы, разберется суд.

· Но котельная затапливается водой, что будем делать?

  -  В Мозыре есть проектная организация, которая проектировала этот дом. Там Вы можете получить полную техническую информацию по проекту. После этого, если проектный институт сможет в чем-то обвинить нашу строительную организацию, тогда Вы можете как угодно наказать меня. В другом случае Вы это сделать не имеете права. Все зашумели, некоторые со злобой в мой адрес сказали: 
   -  Еще будет нас учить, как нам с ним поступать. 

Встал председатель партийной комиссии и сказал: 

· Предлагаю записать коммунисту Рошаль Н.Р. строгий выговор с занесением в учётную карточку. 

Встал один из членов партийной комиссии, человек, которого я лично знал, и сказал:

   -  Я против. Всё, что здесь говорили, пока документами не 

   подтверждается, и я не хочу быть в этом вопросе необъективным.

Всё же проголосовали наказать меня. На следующий день я поехал 
в Мозырь, зашел в проектный институт к Владимиру Денисенко. 

Я ему всё, как есть, рассказал. Он дал команду, из архива достали 
всю документацию. Гл. инженер проекта просмотрел 
документацию по подвальной части, пояснительную записку и 

проект изыскательных работ и сказал, что я прав,  что все работы выполнил в соответствии с проектом. В институте дали мне письмо 
за подписью гл. инженера проекта, где всё было сказано и 
написано. Оказывается, стояние грунтовых вод было взято за последние 15 лет. На основании этого запроектировали фундаменты 
и стены котельной в подвале дома без изоляции. В проекте указана только обмазочная изоляция, как и для всех фундаментов.

Я с этим письмом зашел к председателю партийной комиссии. Он прочитал письмо и сказал, что этим письмом течь в котельной не остановишь. Я ответил: 

   -  Вашим выговором Вы тоже течь в подвале не остановите.

Все равно Вам или горкоммунхозу нужно решение проектной организации и дополнительное финансирование на работы, 
которые необходимо выполнить по изоляции стен подвала.

    -  Я ничего не могу поделать, так как члены партийной комиссии 

      сочли в этом вашу вину.

   -  Как Вы их неграмотно настроили решить эту проблему, так они 

её, не думая, решили и умыли руки. Вы сделали дело, а проблему оставили решать горисполкому. Я это заключение проектного института с вашим решением отправлю первому секретарю Гомельского обкома партии. Так дело я не оставлю.

   -  Стоит ли это Вам делать?

   -  Я Вас не понимаю - сказал я и ушел.

Через несколько дней меня вызвал третий секретарь горкома 
партии Бражников и спросил меня: 

   -  Наум Романович! Вы письмо отправили в Гомель? Я ответил: "Да!"

   -  Вам никакого выговора не объявили. Вот Ваша учётная карточка, 

      она чиста.

Мне этот человек всегда симпатизировал и всегда со мной был в 

хороших отношениях. Кто затеял всю эту историю, я узнал позже. Это директор Калинковичского горкоммунхоза Кудрявцев, а затем он работал председателем совета ветеранов войны города. Еще много пришлось с ним сталкиваться по работе, но он больше никогда не проявлял ко мне плохих намерений и старался мои вопросы решать, которые были связаны с коммунальным строительством города. Впоследствии, мы получили проект, смету, я выполнил работы, но результата хорошего не достигли, так как вода проникала из под фундаментов котлов. Через несколько лет в этом районе построили котельную, которая обеспечивала теплом весь микрорайон.  

Так закончилась моя первая стычка с горкомовцами, и у меня изменились взгляды на всё коммунистическое руководство.

Я работал и знал, что как руководителя, как специалиста меня 
ценят, что  в своей организации пользуюсь уважением.

За 17 лет  работы на линии я неоднократно поощрялся 
всевозможными грамотами, благодарностями. Много раз меня

заносили на доску почета в тресте, занесли в книгу славы треста. 

Получал я и грамоты Калинковичского горисполкома и горкома 

партии. 2О июля 1971 года меня наградили значком "Отличник 

соц. соревнования министерства сель.строя СССР".

В середине 7О-х я как-то подъехал к конторе ПМК. На крыльце 
стоял нач. отдела кадров ПМК Дубовой Николай Львович. 

Я поднялся на крыльцо, поздоровался с ним. Он меня всегда 
называл по имени, когда мы были вдвоём.

   -  Наум! Дай машину доехать в Мозырь.

-  Пожалуйста, через пять минут поедем, мне надо на завод, и я                                                               тебя подвезу. На обратном пути заеду за тобой.

   -  Отлично, я жду тебя.

Я вышел из конторы, мы сели в машину-самосвал и поехали. 

По дороге Николай Львович мне дал почитать наградной лист на 
меня. Я почитал и сказал: 

   -  Здорово! Орден Трудового Красного Знамени - высокая награда. На обратном пути он мне рассказал, что эту награду для меня предложил  управляющий трестом И.А. Кеник. Он подписал наградные документы на всех, кого представляли к наградам, и эти наградные листы теперь будут рассматривать партийные органы Мозыря и Калинковичи. Прошло какое-то время, и всех, кого представили к наградам, собрали в клубе "Строитель" в г. Мозыре. Меня в списке награжденных не оказалось. В тот вечер управляющий вручил мне наручные часы. Когда он вручал мне часы, он вздохнул и сказал: 

· Ты заслуживаешь самую высокую награду, прими эти часы лично  от меня и будь здоров.

Дубовой мне рассказал, почему так получилось: 

-  В горкоме твой наградной лист не пропустили.  Если бы ты был кем угодно, чукчей, без роду, без племени, то по их меркам заслужил бы эту награду. Твою награду в последний момент 
отдали Лидии Татариновой, она каменщик.

Меня расстроила не сама награда, а неприкрытый антисемитизм коммунистических руководителей. 

Всё больше и больше я ненавидел партийных босов.

Когда проходили коммунистические субботники, горкомовцы, как в

бой, рвались на мои объекты. Но меня не могли уговорить мои начальники. Чаще я брал на субботники сотрудников из отдела 

милиции. Те лучше работали и не дурили голову. 

Через несколько лет после переподготовки в ракетно-учебном центре 

страны в Богодухово мне присвоили воинское звание капитан, и по должности я значился командиром стартовой ракетной батареи. 

В то время меня снова вызвали в военкомат и предложили служить в Белорусском военном округе. Теперь я уже был сложившимся специалистом-строителем. И ни о какой службе я больше не мечтал и не хотел слушать. Будучи прорабом я активно участвовал в общественной жизни нашей организации. Многие годы меня избирали в профсоюзный комитет нашего ПМК. 

Часто избирали и в партийное бюро. С руководством управления 
у меня всегда складывались хорошие взаимоотношения. 

С приходом на должность нач. ПМК Шевчика М.П. я больше до 
конца моей работы в общественные организации не избирался. 
Первый конфликт произошел за неправильное распределение 
квартир. В ПМК была очередь на получение квартир, т.к. я был 
членом проф. комитета, то я как-то за этим списком следил. 

В одном из домов освобождалась однокомнатная квартира. Из 
очереди никто не хотел её занимать, т.к. это был старый дом со 
старой планировкой. В нашу ПМК по распределению прибыло два молодых инженера. Они были супруги и только закончили 
институт. Муж стал работать мастером, а его жена Люба - в моём отделе инженером. Я попросил эту квартиру отдать молодым специалистам. Но начальник хотел в неё поселить кого-то не из 
нашей организации. Он заручился поддержкой постройкома треста 
у председателя Падуто. Дважды собирали постройком ПМК и 
дважды затея Шевчика и Подуто проваливалась. Шевчик и Подуто злились на меня, т.к. меня поддерживали члены комитета. После обработки каждого в отдельности им удалось проголосовать за то, чтобы эту квартиру отдать тому, кому хотел Шевчик.

В ПМК приехал Кеник, он об этой квартире знал, и я думаю, что 
он был не против Шевчика. Когда он зашел к Шевчику, я тоже 
зашел следом за ним. Шевчик спросил меня:

· Наум Романович! Вам что-то нужно? - Я ответил: 

· Михаил Петрович! Я не к Вам, я к Ивану Альбиновичу.
 Как всегда, Кеник поздоровался со мной за руку, спросил, как дела.

Я Кенику в присутствии Шевчика рассказал о возне вокруг квартиры, 

которая принадлежит ПМК, и попросил его не допустить этот незаконный шаг по передаче квартиры лицу, не работающему 

в ПМК. Кеник посмотрел на Шевчика и сказал: 

· Хорошо, Наум Романович, мы обсудим ваше предложение. 

Я вышел из кабинета. Через минут 2О-3О ко мне зашел Шевчик, нервничая, сказал: 

· Что Вы влезаете не в свои вопросы? - Я ответил: 

· До вашего прихода в наше ПМК мы жили честно, и все бывшие начальники советовались с профсоюзной организацией.

Через несколько дней вызвали Любу и предложили ей эту квартиру, 

но со снятием с очереди. Она зашла ко мне и спросила, что делать? 

Я ответил: " Тогда откажись". Она зашла к начальнику и сказала: 

   -  Если вы меня снимаете с очереди, то мы в эту квартиру 

      не пойдем. 

И всё же в эту квартиру они поселились, а когда подошла их очередь, 

они получили квартиру в новом доме с хорошей планировкой. На следующем отчетно- выборном собрании профсоюзной организации ПМК секретарь партийной организации Владимир Суворов, председатель профкома Владимир Корниевец и нач. Шевчик сделали всё, чтобы меня в постройком не избрали. На очередном 
отчетновыборном профсоюзном собрании встал сварщик Геннадий Горошко и заявил: 

  -  Теперь вся власть в ПМК принадлежит начальнику М.П.Шевчику.

Я об этом не сожалел, так как любил честность и свободу.

Находясь в профсоюзном комитете, я многим работникам  и 

рабочим помогал в разных житейских вопросах.

В дальнейшем я перестал посещать все профсоюзные собрания, руководители знали, но молчали. Большую работу я проводил по рационализации и лично сам активно в этом участвовал. Иногда у 
меня возникали конфликты с начальником. Когда у меня 
предложение было готово и принято на тех. совете, а затем 
выполнено, он в моё предложение кого- нибудь дописывал в 
соавторы. Впоследствии, я свои предложения стал оформлять в 
тресте. План от этих предложений шел непосредственно тресту, что 
не выгодно для ПМК. Он меня упрашивал этого не делать.

Но я всегда отвечал, что в тресте к моим предложениям относятся 

честно, и там никто без моего согласия не суёт мне соавторов. 

Многие рационализаторские предложения имели большой экономический эффект. А два наиболее ответственные и сложные предложения выполнялись непосредственно под моим личным руководством. Впоследствии, у меня с Шевчиком сложились хорошие взаимоотношения. Он много лет проработал нач. ПТО, и я многому у него научился. Но у меня уже был большой производственный опыт, которого не было у него, а главное, я умел работать с людьми.
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В феврале 1979 года я поехал отдыхать по путёвке в город Гагру, к 

Черному морю. Я жил в нижнем корпусе санатория "Грузия".

Как и в Сочи, я принял курс лечения Мацестинских ванн. 

Во второй половине февраля установилась хорошая теплая погода. Температура морской воды доходила до 5-7 градусов. Смельчаки по утрам купались. Мне нравилось каждое утро ходить на гимнастику, которая сопровождалась аккордеоном. После гимнастики я заходил в холодную воду и умывался, обтирая грудь, шею и руки, а затем 

полотенцем растирал плечи и грудь. После такой процедуры я 

умывался в туалетной комнате, но уже холодной пресной водой. 

Днём я любил полежать на топчане, греясь на солнышке. 

Как-то незаметно не только загорел, но и сгорел. Часто ходил на городской рынок. Там продавали любые фрукты. Все отдыхающие посылали фруктовые посылки домой. 

Я тоже купил мандарины. Хозяин, который мне их продал, сложил мандарины в посылочный ящик, и там же на рынке в почтовом отделении я отправил их домой. Был на экскурсии в Пицунде. Специально нас повезли, и мы посмотрели мандариновый сад. 
Съездил и на экскурсию в Сочи. Кормили в то время не очень хорошо, пища однообразная. Но лечение, воздух, солнце и вода для меня 
были лучше любой еды. Отдохнул хорошо и к дню рождения жены приехал домой. 

26 января 198О года сын моей сестры Олег пригласил нас на свою свадьбу в город Минск. Мы с Милой, наши сыновья Леонид и Александр и наши родители поехали на свадебный вечер к нашему племяннику. Состоялась великолепная и весёлая свадьба.

Летом 198О года я договорился со своим старшим сыном, что поедем на моей машине в Вязьму и навестим Сашу. Леонид меня ждал в Бобруйске. Я туда приехал после рабочего дня в пятницу. На рассвете 
в субботу мы выехали в Вязьму. Машину вёл Лёня. Саша ждал нас 
на одном из своих объектов недалеко от Вязьмы. В первой половине дня мы подъехали к Саше,  встретились, он рассказал нам о своём объекте. В Вязьму машину вёл Саша. 

В общежитии мы разместились в комнате, где он жил. В первый день он нам показал Вязьму и очень много интересного рассказал 
об этом городе. В воскресение мы поехали в город Гагарин 
/бывший Ржев/. Там мы посетили музей Гагарина, всё осмотрели, издали видели мать Юрия Гагарина. Она жила в новопостроенном

домике напротив своего старого деревянного рубленого дома, где 

они жили, где родился Юрий, где в настоящее время находится 

музей Юрия Гагарина. Ночевали мы у Саши. В понедельник он 
нас проводил до гор. Смоленска. Он проехал по центральной части города, машину остановил у очень красивого и богатого 
архитектурой храма. Мы зашли в храм, там шла служба. 

Мы постояли, послушали, полюбовались красотой храма. 

В красивых местах Смоленска мы фотографировались, обедали в железнодорожном ресторане, затем попрощались с Сашей. 

В Вязьму он уехал поездом, а я с Лёней на машине вернулись домой.

Младший сын моей сестры Саша Шапиро, учась в Гомельском  институте железнодорожного транспорта, дружил с очень хорошей девушкой Нелей Малой, с которой он и ранее был знаком. Их дружба переросла во взаимную любовь, и они нам объявили о своем намерении пожениться.

19 июня 198О года  в большом зале столовой Калинковичского 
СПТУ-51 состоялась их свадьба. Я заранее договорился с 
директором СПТУ, и он разрешил там провести свадебный вечер. Пригласили много гостей. Торжественно и весело прошел этот замечательный вечер.   

В сентябре 198О года я, Мила и Саша поехали отдыхать в Алушту. 

У Саши это был первый отдых после окончания института и после

года работы. Мы радовались, что Саша поехал с нами. 

Мы сняли квартиру недалеко от моря. Кушали в столовой по пути на пляж. Время проводили на пляже, стояла хорошая тёплая погода, хотя 

это был и сентябрь, а вода чистая, тёплая и приветливая. В то время Саше шел 24-ый год, он хорошо выглядел. Как-то я и Саша купили билеты на катер и отправились на экскурсию через Ялту в Ласточкино гнездо. Экскурсия нам понравилась. Мы всё осмотрели, походили, полюбовались с высоты на море и на горный пейзаж. В последний момент перед отплытием катера я сказал Саше, что не мешает 
выпить стакан воды. Пока стояли за каким-то напитком, наш катер ушел. Мы знали, что Мила в определённое время будет нас 
встречать, а мы застряли в Ласточкином гнезде. Мы сели в любой катер, который шел до Ялты, а из Ялты автобусом доехали до 
Алушты. Мила очень волновалась. Она встречала нас в порту, а мы 
тем катером не прибыли. С автобусной остановки мы сразу пошли в морской порт и на набережной встретили нашу мамку. Она на меня обижалась и была права. Я её обнял, поцеловал, и она успокоилась. 
Но так иногда случается. На пляже время проходило весело, знакомились с отдыхающими, играли в карты, разговаривали, шутили, дружили, купались. Время отпуска прошло быстро, мы хорошо отдохнули и вернулись домой. 

Через несколько дней Саша уехал на работу в Вязьму.

С момента, когда я перешел работать нач. ПТО, при всей своей занятости я решил осуществить свою мечту и разыскать кого-либо 
из друзей нашего полка или полк, в котором воевал и служил 

много лет. Раньше я несколько раз посылал письма по разным 
адресам, но ответа не было. Когда я написал письмо на полевую 
почту полка, то через некоторое время письмо вернулось с 

отметкой, что такого адресата нет. Я понял, что полк уже расформирован. В конце 1978 года я написал письмо, вложил 
в конверт фотографию моего боевого товарища Александра Дмитриевича Порываева и отправил в редакцию газеты "Советская Башкирия", так как знал, что он до войны жил там. Не надеялся, 
что мое письмо и фотография Порываева будут помещены в газету. Ближе к майским праздникам 1979 года я получил письмо из 
Башкирии от Саши Порываева. Вот как он откликнулся на мой зов: 

   -  Здравствуй, Коля! С приветом Саша. Прочитал твою статью, я 
был рад до бессознания. Узнал о том, что ты жив и здоров, что живёшь на старом месте.

Я в первой части воспоминаний писал, что, когда я ехал на фронт, то в Калинковичах случайно встретился с мамой, братом и сестрой, мамиными сёстрами и их детьми.

Саша знал, что я родом из Белоруссии. А в Калинковичах он был свидетелем этой встречи. В своём первом письме он сообщил, что женат, имеет двух сыновей. Старший сын женат. Второй сын 
отслужил армию. У него свой дом и живёт в посёлке 
Красноусольск. В письме он спросил, как сложилась моя 
послевоенная судьба. Я был благодарен редакции газеты "Советская Башкирия", что она снова свела меня с моим боевым другом.

С тех пор у нас началась переписка. 

В Калинковичах закончили строительство завода ЗЦМ. Оформить премию за ввод объекта в строительном банке Гомеля не удавалось. 
По этому случаю летом 1979 года меня послали в командировку в Москву, в Министерство сельского строительства СССР.

В Москве меня поселили в гостинице Белорусского торгпредства. 
Я в ней прожил неделю. Вечерами у меня было свободное время, я знал, что в Москве или в Подмосковье живёт мой фронтовой 

товарищ Брусникин Евгений Михайлович. Мне очень хотелось его найти. Несколько раз я обращался в справочное бюро и всегда 
получал невнятный ответ. Но по моей справке  розыск продолжали. 

За один день до моего отъезда из Москвы я подошел к справочному киоску, и девушка мне подала листок с полной информацией о моём друге Жене, там был не только адрес, но номер телефона.

Это случилось во второй половине дня. Я позвонил, трубку поднял Женя и говорит:

  -  Брусникин слушает.

  -  Женя, это ты?

  -  Кто говорит? Говори скорее.

  -  Женя, попробуй по голосу узнать меня.

· Не могу, не узнаю, но чувствую, что знакомый, признавайся, 

     кто ты? 

Я дальше не стал испытывать терпение моего друга, так как я 

был переполнен радостью, что смогу встретить моего командира 

машины, моего друга и товарища, с которым я и Саша Порываев прошли с боями по Польше, Германии, Чехословакии.

В телефонную трубку я говорю:

  -  Женя, ты солдата Рошаля помнишь?

  -  Помню, Коля, где ты?

  -  Я в Москве, звоню из гостиницы.

  -  Жду тебя, слышишь, жду тебя.

  -  Женя, расскажи, как лучше к тебе проехать?

Женя дал мне полную информацию, как  к нему добраться. 
Примерно, через час с лишним я уже стучал в дверь его квартиры.

Дверь открыла девушка и крикнула: 

· Папа, это к тебе твой друг Николай Романович. 

Женя не вышел, а бегом оказался у дверей. У меня и теперь не хватит слов рассказать об этой встрече, у нас у обоих стояли слёзы в глазах. Мы тискали друг друга, стояли и снова тискали друг друга. 

Его дочь проговорила: 

· Папа, хватит, пригласи Николая Романовича в квартиру. 

Я зашел в зал, осмотрелся. Женя познакомил меня со своей дочерью Еленой. Стол уже был накрыт. За время после телефонного звонка Лена приготовила все к нашей встрече. На стуле лежал фотоальбом. Лена взяла его и показала мне фотографии, где я. Она сказала, что папиных друзей она всех уже давно, давно из самого детства знает по фотографиям. За стол мы сели втроём. Выпили первую рюмку за 
нашу встречу. Начался разговор и воспоминания. Женя рассказал о себе, о своей семье. Он демобилизовался в звании капитана. 
Закончил исторический факультет в МГУ. Женился, родилась дочь Лена. Жена была тоже историком, но умерла год тому назад от рака головного мозга. Он защитил кандидатскую диссертацию и работал в институте преподавателем. Жаловался на то, что его донимает 
диабет. Я остался ночевать у него, т.к. нам хотелось еще о многом 
поговорить. Мне кажется, что в ту ночь мы не спали. Я ему 
рассказал, как я разыскал Сашу Порываева и, что мы 

переписываемся. Утром я Жене написал адрес Александра 
Порываева. Я обещал ему выслать банки с закатанной черникой, 
т.к. она имеет лечебное свойство при диабете. Своё обещание я исполнил. Теперь я имел адрес моего второго товарища.

12 апреля 1981 года я неожиданно получил письмо из Мордовии от моего боевого товарища Михаила Ларина. Он мне пишет:

   -  Коля, Брусникина я разыскал в 1981 году будучи в Москве. 

Дальше он мне сообщил, что в 1978 году он написал письмо в Киев и разыскал Совет Ветеранов нашего 1719 ЗАП.

В ноябре 1978 года он ездил на празднование 35 лет освобождения Киева, а в 198О году был в Киеве на 35 летии Победы. И дальше 
он пишет, что в конце мая 1981 года в Москве состоится встреча ветеранов 3 гв. танковой армии. О своей семье он написал, что у 

него двое детей: дочь Таня учится на медицинском факультете в университете, сын Сергей закончил университет, жена работает 

учителем в школе.

12 февраля 1981 года я получил письмо от Андрея Говенко. Я знал 
и помнил этого старшину. Он пишет: 

   -  Узнал Ваш адрес, решил написать несколько слов. Ваш адрес мне сообщил однополчанин Миша Ларин. Мы вместе были в одном полку, воевали, проходили совместную службу. Вам, видно, Миша описывал подробно о наших встречах, а если нет, то я в 
следующем письме опишу. Надеюсь, что у нас с Вами установится связь и не против будете принимать участие в совместных встречах однополчан нашего полка. Меня Вы должны помнить, я работал в штабе полка. В списках однополчан значится более 7О человек, из которых на встречах бывает 3О-4О-5О человек. В мае этого года намечается встреча в г. Москве, а в мае 1982 года - в городе Киеве. 

С уважением Говенко Амвросий Иосифович. 

Мы по имени звали его Андреем. Позже он мне прислал список однополчан, с которыми на то время он установил связь. По 
фамилиям, которые значились в списке, я многих знал,  с многими дружил, а что касается однополчан нашей бронероты, то я всех знал.

Я от комитета ветеранов 3 гв. танковой армии из Москвы получил приглашение на встречу. Встречу  наметили на 28-31 мая 1981 

года. Я это приглашение показал нач. ПМК Шевчику М.П. Он 
написал приказ, поощрил меня за счет фонда материального поощрения и разрешил поехать на встречу.

Хотя в то время я был очень занят, но он меня отпустил, и я за это благодарен ему. Я ехал в Москву и не представлял, как всё это будет. 

Ведь с момента окончания войны прошло 36 лет. Более 3О лет я никого не видел. Я думал, узнаю ли я кого, узнают ли однополчане меня? Поезд прибыл в Москву. Я доехал на метро до главного входа ВДНХ, и под навесом станции метро встречали приезжающих ветеранов. Меня поселили в гостинице "Заря", корпус 9. И здесь тоже всё было продумано. На то, чтобы поселиться, я затратил несколько минут. Эта встреча была посвящена 4О-летию разгрома немецко-фашистских войск под Москвой и предстоящему 4О-летию образования нашей прославленной 3 гв. Т.А. Ветеранов армии приехало очень много. Я из гостиницы вышел на улицу, прошел несколько гостиничных корпусов. Шел и всматривался в лица и никого узнать не мог. При входе в один из корпусов гостиницы собралось много ветеранов. На входе стояли бывшие солдаты, сержанты, офицеры и держали прибитые к палочке надписи воинских частей армии. Номера нашего полка я не видел. Я зашел в фойе гостиницы, увидел, что в левом углу стоят столы, за ними сидят люди и что-то записывают. У столов толпятся ветераны. На стене прикрепили длинную полосу бумаги, на которой большими буквами написано: 

· Регистрация ветеранов 3 гв. танковой армии. 

Я понял, что мне необходимо зарегистрироваться и узнать, где 

размещаются ветераны нашего полка. О том, что они здесь, я 
не сомневался. В двух метрах от регистрационных столов кто-то 
сзади меня руками закрыл мои глаза, со всей силой прижал мою 
голову к себе и спросил меня:

   -  Признавайсь, ты Коля Рошаль? - Я говарю:

 -  Да, я! Только отпусти меня, а то оторвёшь голову, без головы я     никого не смогу узнать.

   - Тогда узнавай меня?

Я посмотрел в лицо на того, кто так сильно прижимал мою голову, и сказал: 

    - Спасибо, Вася, что не оторвал мне голову.

    - Чёрт возьми, ты узнал меня?

Я спросил его, как он узнал меня.

· Я давно иду следом за тобой, сначала сомневался, ты ли это, 

 а потом твёрдо решил, что будет, то будет, и захватил тебя в      своё объятие.

Мы по-братски обнялись, расцеловались. Так меня первым встретил мой боевой товарищ Василий Дмитриевич Бабаринов. Он меня 
подвёл к нашим однополчанам. Они сидели на улице на травке, около них тоже стояла прибитая к палке картонная бумага, на которой 
стояла надпись "1719 ЗАП". Мы остановились и Василий спросил их: 

· Кого я привёл к Вам? 

Все встали и смотрят на меня, а я смотрю на них. Смотрим друг на 
друга и молчим. Вася улыбается и тоже молчит. С левой стороны 
от меня появился человек, который тут же узнал меня. 
Он проговорил: 

· Что Вы смотрите, да это же наш Коля Рошаль.

Мы обнялись, целовались, а я не мог узнать Виталия Исакова. Конечно, узнать друг друга было трудно. Мы стали совершенно другими. Перед отъездом на встречу я смотрел фотографии своих товарищей, но, когда встретился, не мог вначале многих и многих узнать. Через несколько минут на автобусе подъехал Игорь Александрович Ястребов. У него спросили, может ли он узнать 
меня? Он долго смотрел на меня, вспоминал и просил не 
подсказывать. Он проговорил: 

   -  Помню я его, он воевал в зенитно-пулемётной роте, как звать не 

      помню, а фамилия, кажется, Рошаль.

Я  удивился, в полку в то военное время служило человек 6ОО. 

Я его знал, но не думал, что этот человек как-то помнит меня. 

Он обнял меня и сказал, что в нашем полку прибыло. 

В ресторане гостиницы однополчане заказали обед, и мы все пошли в 

ресторан. Наш обед длился более двух часов. Сидели и вспоминали нашу далёкую юность. Поздно вечером я пришел в свой 
гостиничный номер. В нем поселился из Житомирской области, из 
села Краснополь, Герой Советского Союза Ляденко Анатолий Никитович. Его жена поселилась в другом номере с женщинами. 
Она подготовила хороший ужин из украинских продуктов. На стол поставили вино и водку собственного производства. Анатолий и 

Антонина пригласили меня к столу, мы познакомились.

Воевали мы в одной армии, но в разных соединениях. Ужинали, сидели до глубокой ночи, вспоминали нашу военную юность.

Он рассказал, за что получил Золотую Звезду Героя. В боях за гор. 

Фастов командир отделения, 19-летний сержант Анатолий, 

обнаружил в засаде две пушки. Смело атакуя врага, Анатолий 
со своим отделением уничтожил расчет одной пушки. Но в это время 
вторая пушка подожгла наш танк. Ляденко помог раненым 
танкистам выбраться из горящей машины и прикрыл их отход. 
Получив ранение, Ляденко всё же продолжал разведку. Обнаружив 
в засаде немецкий танк, Анатолий забросал его гранатами, но 

вновь его ранили. Истекая кровью, он продолжал вести огонь из личного оружия. Он попал в госпиталь, его спасли, но он лишился 
ноги. Мне хочется закончить рассказ об этом человеке, моём 

товарище. До 199О года мы поддерживали постоянную связь, на 
все праздники мы обменивались поздравительными открытками. Анатолий и Антонина всё время приглашали меня и Милу к себе в гости. Чудновский район в Житомирской области находится не 

очень далеко от Калинковичи, на машине, примерно, в трех часах 
езды. Так мы и не смогли собраться и навестить их. Летом 199О 
года я получил письмо от Антонины Ефимовны. Она сообщила печальную весть, что Анатолий Никитич умер. Она написала, как 
это случилось. Он ехал на своей машине из Киева от сына домой.

Не доезжая до села Краснополь, на дороге он увидел двух молодых 

мужчин, которые попросили его подвезти их. Анатолий остановил машину и посадил их. Его пиджак с Золотой Звездой Героя лежал 
на  спинке второго сидения. Пока он ехал и разговаривал со 
своими попутчиками, один из них открутил от лацкана пиджака Золотую Звезду, и они попросили остановить машину и выпустить их. Анатолий остановил машину, его попутчики вышли и

поблагодарили его. Он, приехав домой, взял свой пиджак и тут же обнаружил, что нет  Золотой Звезды. Ему стало плохо. Эту награду 
он получил, защищая Родину, дважды в одном бою был ранен, 
потерял много крови, а затем и лишился ноги. Эти подонки без зазрения совести гнусно обошлись с человеком, которого  Родина 
так высоко оценила за его подвиг. Несколько дней он тяжело 
болел и умер от инфаркта.

Я возвращаюсь к рассказу о нашей встрече.

На второй день  нашей встречи ко мне из Вязьмы приехал Саша 
/мой сын/. Я его познакомил с моими друзьями. Мы все поехали на 

Красную площадь. Саша сделал много снимков. Мои фронтовые товарищи хорошо приняли Сашу и были рады, что он приехал к нам 
на встречу. Целый день мы находились в центре Москвы, гуляли, 

отдыхали. В тот же день мы поехали в больницу и навестили 
нашего друга Женю Брусникина. Весь день до позднего вечера мы гуляли. Когда мы вернулись в гостиницу, Антонина Ефимовна снова накрыла стол, но теперь мы уже сидели четверо: Саша, я, Анатолий и Антонина Ляденко. Я познакомил их с моим сыном, и снова мы сидели допоздна. Спали мы с Сашей в одной кровати. На второй день Саша попрощался со мной и моими друзьями и уехал в Вязьму. Мои друзья делали мне комплименты. Они хорошо отзывались о моём сыне. Меня это радовало, а Саша познакомился с теми, с кем мне довелось пройти боевой путь в составе войск 3 гв. Т.А.

29 мая Игорь Александрович Ястребов на автобусе нашу группу однополчан привёз на Ново-Девичье кладбище. Мы посетили 
могилы командующего 3-ей Т.А. Павла Семёновича Рыбалко, командира нашего 9 мех. корпуса И.П. Сухова, генералов нашей   
3 гв. армии С.И. Богданова, В.А. Митрофанова, В.В. Новикова.

3О мая мы возложили цветы на могилу Неизвестного солдата. 

В Московском театре эстрады были на торжественном собрании.

В один из дней посетили курсы "Выстрел", где встретились с 
дважды Героем Советского Союза, начальником курсов, генерал-полковником танковых войск Давидом Абрамовичем Драгунским. 
Во время войны он воевал в составе 3-ей гв. Т.А., в которой  

командовал танковой бригадой. В Кремле я посетил Оружейную палату. 31 мая Игорь Александрович повёз нас на автобусе в 
пригород Москвы и недалеко от дома отдыха Министерства авиационной промышленности СССР устроил для нас пикник. 
До позднего вечера мы отдыхали на природе. Несколько слов об 
Игоре Александровиче Ястребове. Он родился 2О августа 1925 года. Через несколько дней после освобождения Киева его призвали в армию и он попал в наш полк. 

В полку он воевал разведчиком. Игорь обладал исключительной памятью. После войны он закончил в Киеве институт и работал в авиационной промышленности. Затем Игорь работал инженером в КБ Антонова, через некоторое время он стал его первым заместителем. Конструкторское бюро Антонова разделилось на две 
самостоятельные организации. Вторую из них возглавил И.А. Ястребов. С 1976 года он работал Генеральным директором 
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объединения "Электрон" в гор. Киеве. Занимая высокую и ответственную должность, Игорь всегда уделял своё внимание ветеранской работе. Это он всегда организовывал наши встречи, 
давал нам возможность на его базе отдыха отдохнуть  

однополчанам нашего полка. Мы всегда с радостью собирались и проводили свои встречи. Моя первая Московская встреча помогла 
мне снова встретиться с теми, с кем я жил, дружил и делил наши военные будни. Рад судьбе, которая снова свела нас, однополчан. 

2О

После Московской встречи 1981 года я постоянно поддерживал 

связь со своими боевыми товарищами. С многими я служил в одной зенитно-пулемётной роте. С другими я познакомился, когда наш 

взвод и зенитно- артиллерийская батарея участвовали в совместных боях. С многими я познакомился и дружил, когда служил в послевоенное время в 1719 ЗАП. Но все мои товарищи являлись участниками Великой Отечественной войны и воевали в одном полку. Первая встреча ветеранов нашего полка состоялась в Киеве в 1972 году. Небольшая группа собиралась еще и раньше. До 1981 года однополчане собирались в Киеве: в 1972,1973,1974,1975, 1978 и 198О годах. В 1981 году, когда я узнал адрес Московского комитета ветеранов 3-ей гв. танковой армии, я отправил туда свои данные, и меня внесли в списки ветеранов армии. В Киеве меня внесли в список 

однополчан 1719 ЗАП. Таким образом, я снова оказался среди 

своих боевых друзей. Андрей Говенко в феврале 1981 года мне прислал фотографии встречи однополчан, которая проходила в Киеве 
в 198О году. Все уже имели  возраст за 55 и узнать кого-либо было трудно. Но всё же я узнал Николая Ивановича Хохлова, его жену 

Аню, Риту Кожевникову, Михаила Ларина, Петра Кононова, 

Анатолия Дынникова. Мне Андрей на фотографии написал, где кто 

и в каком ряду. Возможно, без этой информации я бы не мог узнать 

и этих товарищей, но я чувствовал, что я их узнал.

В июле 1981 года после Московской встречи к нам в гости 

приехали из Иванкова Киевской области мой товарищ Андрей 

Говенко и его жена Ольга Денисовна. Накануне их приезда мне позвонил Андрей и сообщил, что хочет с женой приехать к нам. Конечно, я был рад, что смогу принять гостей, и сказал, что ждем. 

Они приехали в воскресный июльский день. Утром я вышел на улицу пройтись. Смотрю: на улице около нашего дома стоит старенький 

"Запорожец", и мужчина спиной ко мне спрашивает номер нашего дома. Я по голосу узнал Андрея и кричу ему: 

   -  Андрей! Ты приехал точно по адресу, заезжай во двор.

Мы горячо друг друга поприветствовали. Он познакомил меня с 

его женой Ольгой Денисовной, затем взял из машины большую 

сумку, и мы поднялись в нашу квартиру.

Я познакомил их с Милой, она в это время готовила завтрак. Ольга Денисовна стала ей помогать. Я быстро сбегал в магазин, купил бутылку водки и что-то еще по заказу Милы.

Завтракали мы в зале. Я предложил тост за встречу и тут же спохватился, что не взял в магазине сок или минеральную воду.

Андрей меня успокоил и говорит: 

   - Вот стоит трехлитровая банка с берёзовым соком, мы привезли 

        её Вам. Открывай и наливай.

Я обрадовался, открыл банку, поставил её на стол, а затем взял стаканы и стал наливать всем берёзовый сок. Андрей и Оля 

смотрят на меня и молчат. Я встал и произнёс тост:

   -  Андрейка, давайте выпьем за ваш приезд, за наше знакомство.

   -  Нет, пить я не могу, так как к концу дня я должен уехать, - сказал     Андрей.

Женщины от водки отказались.

   -  Тогда мне придется выпить одному.

Все мне пожелали здоровья и сказали: "Пей".

Я выпил рюмку водки, взял стакан с берёзовым соком и большим глотком глотнул и закашлялся. Андрей засмеялся. Я спросил, что это 
за такой берёзовый сок?

· Я думал, что ты догадался, что в банке самогонка.

 Впоследствии, когда мы собирались на встречах, мы всегда

 вспоминали, как я запивал водку "берёзовым соком". В память о 

нашей встрече в Калинковичах я, Мила, Андрей и Оля сфотографировались. Мне помнится, что в этот день к нам в гости приехал наш сын Леонид. Я на машине провёз наших гостей по 
городу. Калинковичи им понравились.

В момент, когда у нас всё складывалось хорошо, когда наше материальное положение стало стабильным, когда наши сыновья закончили институт, когда я перешел на работу в ПТО, и у меня появилось больше времени находиться дома, когда я с Милой после работы могли выезжать на машине, куда мы хотели: в лес за грибами,

за ягодами, на дачу,  на речку, случилась беда. Вот как вспоминает 

Мила это трудное для неё и для всех нас время.

   -  6 января 1982 года я шла с работы домой и по пути зашла в 

магазин. Там стояла очередь за сливочным маслом. Я тоже стала в очередь, подошла к прилавку, мне взвесили масло, я подошла к 

кассе для оплаты. Вдруг я почувствовала, что левая нога остолбенела. Я расплатилась, вышла из магазина и пошла домой. 

Мы жили рядом с магазином. В это время у меня отключилась 

левая рука. Я вошла в подъезд, с трудом поднялась по лестнице на третий этаж, вошла в квартиру. Я поняла в чем дело, легла на

диван и позвонила домой врачу-невропатологу Логовотовской 

Людмиле Петровне. Она тут же приехала. Её привёз муж. Артериальное давление было 22О/12О. Сознание я не теряла. 

Она диагностировала ишемический инсульт и направила меня в неврологическое отделение. Я лечилась в отделении, но как только 

я стала транспортабельной, меня перевели в институт неврологии в 

г. Минск, т.к. у меня была непереносимость к лекарствам. 

После проведенного лечения я вернулась домой.

Выйти на работу я не смогла. Так я стала инвалидом 2-ой группы. 

Это была драма в моей жизни. Если я жива и стою на ногах, то это благодаря моему мужу Науму, который меня неоднократно возил в Ленинград, в Минск, в Гомель, в Мозырь на лечение, на 

диагностику, на консультации. Он меня всегда поддерживал и поддерживает морально. Я безмерно благодарна моим лечащим врачам Логоватовской Людмиле Петровне, Садовской, профессору Лекарю Петру Григорьевичу, участковому врачу и другим врачам, 

    которые помогали и помогают мне в трудное время моей жизни.

Вся моя последующая жизнь - это стойкая борьба с недугом, 

борьба за жизнь.

В мае 1982 года мне прибыло приглашение на встречу ветеранов 

3-ей Т.А. по случаю её 4О-летнего юбилея. Встреча планировалась 

с 22 по 27 июня 1982 года в г. Макарове Киевской области. Такое 

же письмо прибыло и руководителю нашей организации.

Мила себя чувствовала значительно лучше. Я её, как всегда, 
пригласил на нашу встречу. Она мне сказала, что поедет со мной в следующий раз. До начала встречи впереди еще был месяц. И я мог

 изменить свое решение о поездке в Киев. С нами с 1973 года жила 

Милына мама. И Мила сказала: 

· Не беспокойся, я не одна, да и ты едешь на несколько дней. 

М.П. Шевчик меня отпустил, написал приказ и из фонда материального поощрения выдал мне на поездку 1ОО руб.

Я приехал в Киев, и на вокзале меня встретили мои однополчане. 

В назначенное время мы автобусом поехали на место сбора в 

гор. Макаров. Поселили нас в школе. В городском клубе организовали встречу ветеранов 3-ей гв. Т.А. с жителями города и района. После встречи город для нас сделал обед, а затем силами художественной

самодеятельности города и района дали для нас прекрасный концерт. 

Исполнялись зажигательные  украинские танцы и песни. 

Вечером гуляли в городе. Стояли тихие, теплые, солнечные июньские дни. До поздней ночи сидели в городском сквере и вспоминали нашу, опалённую войной, юность. Каждый из нас рассказал о себе, о своей семье, о своих занятиях, о своих увлечениях. На второй день пребывания в Макарове на встречу приехал мой бывший ком. роты Смирнов Петр Иванович. С трудом я узнал его, подошел к нему и сказал: 

· Здравствуйте, дорогой Петр Иванович! Здравствуйте, дорогой     ком. роты! - Он спросил меня: 

· Кто Вы, я не могу узнать? - Я ответил: 

· Бывший солдат вашей роты Рошаль. 

Он отбросил свою палочку, с которой теперь уже не расставался, 
обнял меня, мы поцеловались. Сели на кровать, около нас собрались бывшие пулемётчики, и он рассказал о себе. Еще во время войны, до 

прибытия в наш полк, он был дважды тяжело ранен. Но в полку 

мы его видели несгибаемым, весёлым, добрым офицером.

Он - один из красивейших мужчин в нашем полку. После демобилизации он вернулся домой к своей семье. У него очень хорошая  жена. Она хорошо смотрела его, но через несколько послевоенных лет его здоровье стало ухудшаться. Его комиссовали и он получил инвалидность второй группы. Кроме этого, он перенёс инфаркт. Всё пережитое на войне потихоньку точило этого красивого, мужественного человека. На встречу он приехал впервые. Он был рад видеть своих бывших солдат и сержантов.

Он нам сказал, что это его первая и, вероятно, последняя встреча. 

Ходить с нами или куда-то ехать он не мог, так как ему было это тяжело делать. С нами он пробыл одни сутки и уехал домой в 

г. Пушкино Московской области. Он жил в городе, где когда-то я проходил подготовку на боевых машинах М-17 и оттуда уехал на фронт. В 1983 году мы узнали, что Петр Иванович умер от второго инфаркта. Так ушел из жизни прекрасный человек, наш боевой командир и товарищ.

26 июня Андрея Говенко, меня и еще двух наших товарищей пригласили в один из колхозов Макаровского района. Нам оказали

удивительно хороший и тёплый приём. После осмотра хозяйства для 

нас устроили пикник, и меня поздравили с днем рождения. В один из дней нас организованно на автобусах повезли в Киев на экскурсию. Мы посетили места, где наши батареи обеспечивали прорыв и форсирование Днепра, прикрывая войска от авиации противника. Посетили братские могилы наших боевых товарищей.

Домой я вернулся автобусом Киев-Мозырь. Мила чувствовала себя лучше. Я снова приступил к  работе.

В августе 1983 года я получил приглашение на очередную встречу, посвященную 4О-летию битвы за Киев, которая состоится в Киеве 

с 24 по29 сентября 1983 года. Я был очень занят пусковыми 
объектами и велась ответственная работа в ПТО по инженерной подготовке по программе на 1984 год. Начальник ПМК без 

разрешения управляющего не мог меня отпустить. Я поехал в 

Мозырь, зашел к И.А. Кенику. В его кабинете находился начальник гражданской обороны треста, полковник в отставке. 

И.А. Кеник спросил меня: 

   -  Наум Романович! Что тебя привело ко мне?

   -  Иван Альбинович, я пришел спросить у Вас разрешение поехать 

на встречу однополчан, которая состоится в Киеве с 24 по 29 сентября. 

Нач. гражданской обороны проговорил: 

· Что-то Вы часто ездите на встречи. 

Кеник ответил вместо меня: 

· Ездит потому, что ему не стыдно встречаться со своими     однополчанами. 

Мне он ехать разрешил и сказал: 

· Скажи Шевчику М.П., чтобы оказал тебе материальную помощь. 

Я поблагодарил управляющего и ушел. Шевчику я передал разговор с управляющим, он написал приказ, оказал материальную помощь и пожелал мне хорошей встречи. В Киеве И.А. Ястребов разместил нас 
в своей гостинице. Я жил в номере вместе с Андреем Говенко, 
Лазарем Израилевичем Пикусом и Павлом Кашталёвым. На встречу приехало более 2О однополчан. Впервые после войны я встретился с командиром 1719 ЗАП Василием Павловичем Галиной. Он после войны еще продолжал служить, а затем по возрасту в чине полковника вышел в отставку. Встреча была интересной. 

Я Василия Павловича узнал. Он мне до этой встречи написал небольшое письмо. Когда я назвал ему свою фамилию, он сказал, что помнит. Он действительно помнил всех солдат полка. А меня он, конечно, мог помнить, т.к. я после войны остался служить в этом же полку. Полк скадрировали, и внём осталось не более 7О солдат и сержантов. Я уже в то время имел сержантский чин и занимал сержантские должности. У меня он расспросил, как я живу, какая семья, кем работаю. Он сказал, что радуется за своих бывших солдат, 

сержантов и офицеров, что смогли устроить нормально свою 

жизнь. На эту встречу приехали бывшие медицинские сёстры Мацкуляк Ефросиния Ивановна и Томенко Анна Николаевна. 

Михаил Ларин приехал с дочерью Татьяной и сыном Сергеем.

В первый вечер нашей встречи в гостинице мы собрались в 

большой комнате. С нами были В.П. Галина и И.А. Ястребов.

Все принесли свою закуску и, конечно, водку, вино, и даже самогонку. 

Вместе ужинали, вспоминали войну, всевозможные, 

давно забытые, военные эпизоды. Вспоминали, как Василий 

Павлович помогал нам выжить с помощью палки. Особенно 

женщины просили его рассказать, почему он был строг к своим подчинённым и почему палкой воспитывал их мужей? Василий Павлович, улыбаясь, сказал: 

· Это не совсем так, я их меньше воспитывал, а старался сберечь будущих ваших мужей для Вас. Дело в том, что они еще, по существу, были дети 17-18-19 лет, им не очень хотелось лишний раз вырыть для себя окоп, откопать в земле орудийный дворик 
 для своего орудия. Они воевали и думали, авось пройдет. Иногда    проходило, а чаще за свою беспечность расставались с жизнью. Вначале я ругал, угрожал сержантам и офицерам, что приму 
самые строгие меры, буду судить военным трибуналом. Они слушали, а потом делали всё по-своему. Мне было жаль, чтобы молодёжь умирала ни за грош. Палка мне стала помогать. Даже солдаты, видя, что я иду на огневую позицию, хватались за 
лопаты и начинали рыть для себя и для техники укрытия. 

    Это был принудительный метод воспитания. Война - это 

для каждого судьба. Думаю, что многим я этим методом подарил  

Вам мужей. Все они были молодые, хорошие, красивые ребята. 

Я их любил. Они и сейчас смотрятся красиво.

Все сидели, молчали, о чем-то каждый из нас думал, молчали и женщины. Многие наши друзья на встречу приезжали с женами.   
Одна из женщин спросила:

   -  Василий Павлович! А сколько Вам в то время было лет?

   -  Я знал, что в полку меня называли батей. Вот в возрасте 32 лет я 

       уже стал батей.

Наш ужин затянулся допоздна, нам не хотелось спать. Мы думали 

о пройденном пути, вспоминали наших погибших товарищей, вспоминали тех, кто умер уже в мирное время. Аня запела 

украинскую песню, и мы все ей помогали. Когда мы легли спать, я попросил Лазаря Израилевича Пикуса рассказать о Ефросинии Ивановне Мацкуляк.

Фрося была ранена дважды. Второе ранение оказалось чрезвычайно тяжелое. 1О ран от разорвавшегося рядом с ней снаряда изорвали 

её тело. Её, окровавленную, без сознания уложили на плащ-палатку 

и вынесли в безопасное место. На плащ-палатке лежало  окровавленное тело. Никто не думал, что Ефросиния Ивановна 

будет жить. Вскоре прибыла машина санитарной помощи, её 

увезли в медсанбат, там оказали первую помощь и отправили в госпиталь. Из эвакогоспиталя она попала в г. Баку. О том, что она попала в Баку, Лазарь узнал из её письма в полк. Он, коренной 

житель Баку,  тут же написал своим родителям и своей сестре, что 

в госпитале в Баку лежит однополчанка Е.И. Мацкуляк. Сестра

Лазаря нашла Фросю. Шесть месяцев сестра и родители Лазаря 

ходили в госпиталь, а затем забрали её к себе домой и выходили.

Конечно, ей и сейчас трудно, она передвигается с помощью палочки. Забегая вперед, хочу закончить этот рассказ.

На встрече в 1985 году мы вышли из ресторана, Фрося взяла меня 

под руку, ей легче так было идти, и рассказала мне эту историю, о которой поведал мне Лазарь. Ефросиния Ивановна, вспоминая этот тяжелейший период своей жизни, сказала:

   -   Лазарь, его сестра, его родители мне дороже всех моих родных.

Когда она поправилась, то уехала к себе домой в г. Черновцы. На фронт она ушла добровольно и попала в наш полк. Это тяжелое ранение она получила в свои 3О лет.

С ней до отъезда в США я поддерживал связь, как и со всеми 

моими друзьями. В одном из писем она пишет:

· Ты спрашиваешь, как мое здоровье? Отвечаю - мое здоровье   очень плохое, ноги сильно болят и с каждым днём всё хуже. 

В этом письме она передаёт привет моей семье, особенно сыну Саше.

Саша, когда был у меня на Московской встрече, фотографировал 

нас, а я ей и всем своим друзьям послал фотографии. Письмо она заканчивает: 

· Если Вас не затрудняет, пишите пока я живая. Пикус обещал мне,     что напишет, но так и до сих пор письма нет.

Я знаю, что Л.И. Пикус ей писал, а позже они еще встречались в Киеве 

на встречах однополчан.

И еще много воспоминаний было на этой встрече. Вспомнили, как Паша Кашталёв первым со своим орудием переправился на правый берег Днепра. Его расчет переправился на понтоне ранним утром 

под прикрытием легкого тумана. Только они отчалили от берега, немцы открыли по ним артиллерийский огонь. Буквально на руках вместе с пехотой вытянули орудие на песчаный берег, быстро подготовили его к бою и тут сразу артналёт. В расчёте ранило 

наводчика Катунина, но он не ушел с позиции. Весь расчёт  

наградили орденами и медалями. Третья танковая армия славилась своими боевыми успехами. 158 воинов армии стали Героями Советского Союза в битве за Днепр. В батальоне капитана Балаяна Героями Советского Союза стали 32 воина. Из 16 дважды Героев Сов. 

Союза танкистов восемь из 3-ей Т.А. Вот как вспоминает первый 

день форсирования Днепра С.И. Хохлов, бывший командир 

батареи.

   -  У противника было превосходство в воздухе. То и дело 
налетали "Юнкерсы", буквально утюжили наши войска. Ребята работали на совесть, не давая пикирующим бомбардировщикам производить прицельное бомбометание. В этом бою сбили два немецких бомбардировщика. Всего в ходе Днепровской операции батарея сбила 14 самолётов противника.

Зенитчики - род войск особый. Танкист прикрыт броней. 

Пехотинец на случай опасности может использовать окоп, щель, воронку. У зенитчиков выбора нет: с врагом - с глазу на 

глаз, лицо в лицо. Или ты его, или он тебя. Наш полк в армии 

заслужил доброе имя. На этой встрече мы были в Переяслав-Хмельницком. Город чествовал воинов 3 гв.Т.А. Дети дарили нам цветы, город оказал почести славным воинам-танкистам. Там же 

мы посетили могилу Героя Сов. Союза капитана Балаяна Г.И. 

В селе Григорьевка были на могиле солдат, которые первыми, форсировав Днепр, ворвались в Григорьевку. Нас принимали городские власти. Еще мне хочется рассказать об очень интересном, 
на мой взгляд, случае. Когда мы на автобусе возвращались обратно, теперь уже в Прохоровку, на турбазу И.А. Ястребова, наш автобус остановился рядом с небольшой деревней. Мы все вышли из автобуса передохнуть, попить воду. Паша Кашталёв сказал, что рядом с этой деревней у них во время Днепровской эпопеи находилась огневая 

позиция батареи. Он обратился к Сергееву /бывшему командиру взвода/ и спросил его:

   -   Дима, ты помнишь это место?

   -   Да, я эти места помню и никогда их не забуду. А ты, Паша, 

       помнишь, что здесь произошло?

И Паша поведал нам одну историю, которая произошла в первых числах октября 1943 года.

Случилось так, что на батарею нельзя было доставить продукты питания. Сергеев и Кашталёв зашли в деревню и в крайнем доме 

этой деревни у хозяина дома попросили покормить солдат.

Хозяин дома сказал:  

· Кроме коровы у меня больше ничего нет. Заберите мою корову.

Сергеев в то время командовал взводом. Он написал расписку, что 
для солдат батареи с согласия хозяина взята корова, чтобы 
поддержать батарею, к которой последние сутки невозможно  
подвезти питание, указал номер полевой почты полка и индекс 
батареи и расписался. Мы все подошли к крайнему дому. Во дворе дома находился колодец. Вышла из дома хозяйка, где-то в возрасте 
8О лет. Она вынесла ведро, набрала из колодца чистую воду, и мы стали пить. Кашталёв спросил хозяйку: 

· Скажите, может быть, Вы помните, в каком месте во время наступательных боев здесь недалеко от вашего дома стояла артиллерйская батарея? 

Хозяйка ответила, что она не помнит, а вот дед - он всё помнит /так 
она назвала своего мужа/. Стоял очень теплый день, на койке во 
дворе лежал старый мужчина, хозяин дома, накрытый пледом. Мы подошли к хозяину, и Паша Кашталёв задал ему тот же вопрос, 
помнит ли он, где стояла арт. батарея. Хозяин дома ответил: 

   -  Помню место и могу его показать, - и добавил:

   -  Еще ко мне из этой батареи приходили офицер и сержант и с 

моего согласия получили от меня корову, чтобы поддержать своих солдат, а взамен оставили расписку.

Сергеев спросил хозяина:

   -   Можете ли Вы кого-либо узнать из присутствующих здесь людей?

   -  Не, мабуць не узнаю, то були молодые хлопцы, а прошло 4О 

      риков из того часу.

Хозяин рассказал, когда установилась власть в селе и районе, 

он предъявил расписку, и ему заплатили стоимость коровы без 
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всякой волокиты. Кашталёв деду сказал:  

· Дедуся, Вашу корову забрали я и этот офицер.

Теперь они еще раз поблагодарили деда за его гражданский поступок 
в то далёкое военное время. В моём альбоме хранится фотография, 
где на койке сидит хозяин дома, а на стуле рядом с ним сидит Паша Кашталёв, а позади Паши стоит полковник в отставке Дмитрий Александрович Сергеев. Мы все стояли рядом и с большим интересом слушали разговор о случае 4О летней давности, о честности и бескорыстности этого удивительного украинца. 

В Переяслав-Хмельницком мы посетили диораму Днепровской битвы.

Художник с исключительной точностью на огромном полотне 

показал Днепровское сражение. С.И. Хохлов на диораме определил место, где стояла его батарея, и сожалел, что художник её не 

показал. Мы сфотографировались у памятника воссоединения Украины с Россией.

Игорь Александрович Ястребов нас разместил на своей базе отдыха 

в Прохоровке на берегу Днепра. Для нас работала столовая. Три 

раза в день нас кормили за чисто символическую плату. Кормили 

нас прекрасными обедами, завтраками и ужинами. Ястребов от 

имени Президиума совета ветеранов 3-й гв.Т.А. города Киева 

вручил нам приветствие в честь 4О-летнего юбилея Днепровского 

сражения. Приветствие начинается куплетами самой трогательной и любимой послевоенной песни.

                        День Победы.

    День Победы, как он был от нас далёк,

    Как в костре потухшем, таял уголёк

    Были вёрсты обгорелые, в пыли,

    Этот день мы приближали, как могли.

После вручения приветствий в зале столовой организовали танцы. 

На летней площадке эстрады горел костёр, у которого сидели наши однополчане и беседовали.

В конце встречи Игорь нас завёз в музей под открытым небом. 

Музей хороший. В музее показаны макеты старой Украинской 

деревни. Мои воспоминания об этой встрече будут неполными,
если я не расскажу об Ане Томенко. Она родилась в 1925 году, добровольцем ушла на фронт и её направили служить в наш полк. 
На встрече без неё было бы скучно. Она превосходно поёт. Анекдоты 

у неё сыплются, как из рога изобилия. Она нас поражала знанием огромного количества анекдотов. Все анекдоты интересные, и рассказывала она их как непревзойденный мастер. В жизни она

энергичная, весёлая. Во время одного из боев её контузило, 

но осталась в полку и вышла из этого состояния. Только в одном 

из боёв она вынесла из-под огня более 2О раненых, за этот подвиг её наградили орденом Красной Звезды. Сейчас мы её в шутку зовём "Матерью-Героиней":  у неё шестеро детей, причем три сына прошли

 военную школу, а двое в то время служили в армии: один-майор, 

другой - ст. лейтенант.

Михаил Ларин в нашей бронезенитной роте командовал экипажем 

М-17. Он награжден тремя орденами "Отечественная Война" и орденом " Слава" 3-й степени. На встречу приехали мои близкие 

друзья: Василий Бабаринов, Анатолий Дынников, Сергей 

Иванович Хохлов, Александр Сергеев, Илья Карюк и многие 

другие. В 1984 году встреча не состоялась, но я знал о всех своих товарищах, т.к. мы имели постоянную почтовую связь. С Андреем Говенко я часто общался по телефону. Иногда мне кто-то звонил 

из друзей. Часто писала бывшая медицинская сестра Рита Кожевникова. Всегда она писала длинные, обстоятельные письма. 

Она знала о всех наших однополчанах. Как-то в письме она 

спросила меня: 

· Ты помнишь Меркулова, командира роты?  Вот вроде бы попала на его след, что он проживает в г. Осиповичи.

Меркулова Сергея Дмитриевича я знал и помнил. Я установил с 

ним связь, мы переписывались до моего отъезда в США. На 

встречу он никогда не приезжал, но меня и Милу всегда в своих открытках приглашал в гости. Я на все праздники писал своим 

друзьям поздравительные открытки. Взаимно я получал такие же поздравления и от них. 

Вот несколько строк из письма бывшего командира 1719 ЗАП, полковника в отставке, Василия Павловича Галины: 

· Сердечный привет Вам, Вашей семье и внукам, желаю полного здоровья и семейного благополучия во всех ваших делах. Очень многие ребята нашего полка за это время стали более мужественными, большими руководителями и начальниками. Некоторые в расцвете лет умерли:  Криворотенко Иван Иванович, Валентин Чернов - подполковник и т.д. Время работает на нас, природа своё берёт.

Ваня Криворотенко и Валя Чернов были моими близкими друзьями. Одним приказом мы стали офицерами Сов. Армии. Они последние годы их жизни жили и служили в г. Киеве.

На встрече 1983 года И.А. Ястребов специально организовал 

поездку на Киевское военное кладбище, где мы почтили память

наших друзей и возложили к памятникам Криворотенко и Чернова 

цветы. Всегда теплые дружеские письма я получал и продолжаю получать от Исакова Виталия Фёдоровича. Мы хорошо знали друг друга, т.к. воевали в одном взводе, он был наводчиком установки 

М-17. Виталий прекрасный товарищ, хороший и преданный друг. 

Вот несколько строк из поздравительной открытки Игоря Алксандровича Ястребова:

-  Николай Романович! Сердечно поздравляю Вас, фронтового товарища и боевого соратника, и Вашу семью с праздником 1 Мая

 и Днём Победы.

           Пусть двое сойдутся и

           Вспомнят о третьем,

           Погибшем за встречу двоих.

Открытка от Сергея Ивановича Хохлова, полковника в отставке, бывшего командира нашей роты: 

 -  Здравствуй, Коля! Поздравляем тебя, твою семью и близких с    праздником весны и Днём Победы. Желаю тебе, боевой однополчанин, и близким доброго здоровья. Обнимаем Хохловы. Где, где, а на Букрине решил быть. Много наших там покоится.

Совместные военные годы переросли в искреннюю дружбу, которую мы поддерживали и берегли, как самое святое.
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В 1985 году меня пригласили на встречу 4О-летия Победы в 

Великой Отечественной войне в город Киев.

В Киев я приехал поездом 4 мая, на метро  проехал две остановки 

и прошел к ул. маршала Рыбалко, к гостинице МПО И.А. Ястребова. 
У входа в гостиницу уже стояли однополчане: Виталий Исаков, Лазарь Пикус, Анатолий Дынников и многие другие. Прошло два года после встречи в 1983 году, мы радовались, что снова видим друг друга. Виталий, обнимая меня, сказал: 

· Коля, дорогой! Тебя ждёт сюрприз. Пойдем в гостиницу, и ты попробуешь узнать одного из нашего взвода. 

Мы поднялись на второй этаж, зашли в комнату, и я увидел, что 
передо мной стоит и разговаривает с Михаилом Лариным мой друг, с которым воевал в одном экипаже, с которым волею судьбы прошел весь боевой путь в нашем полку от Львова до Берлина и Праги, - Александр Дмитриевич Порываев. Саша, увидя меня, тут же узнал. 
Для нас это была первая послевоенная встреча. Мы тепло приветствовали друг друга, были искренне рады этой встрече, 
которую  долго ждали. На встречу собралось около 4О однополчан. Приехали В.П. Галина, Рита Кожевникова, Анатолий Дынников, Виталий Исаков, Михаил Ларин, Лазарь Пикус, Борис Шаповалов и многие наши боевые товарищи. Мы посетили школу, где учился И.А. Ястребов. В этой школе создали музей 3-ей Т.А. Нас, ветеранов 
армии, встречала вся школа. Школьный музей оказался богатый

документами, эскизами, фотографиями о нашей танковой армии. 

Затем мы посетили  памятник-танк, посвященный танкистам 3-ей Т.А., 

который установлен на одной из площадей Киева в честь 

Победы и освобождения г. Киева. И.А. Ястребов является инициатором установления этого памятника . Мы снова посетили 

Переяслав-Хмельницкий и возложили цветы на могилу капитана 

Балаяна. Мы готовились пройти в колонне ветеранов 9 мая на Крещатике в Киеве. Всегда, когда я находился на встрече в Киеве, 
И.А. Ястребов приглашал меня к себе домой на ужин или обед. Но в 

последний день любой встречи я уезжал домой. И в этот раз я 

снова не мог побывать у него дома. 8 мая во второй половине дня 

я вместе с Сашей Порываевым автобусом уехали в Калинковичи. Домой мы приехали поздно. Я познакомил моего друга с Милой, немного поговорили, поужинали и легли отдыхать. Утром 9 Мая к 

нам приехали из Гомеля Лёня с доченькой. Леночке уже иполнился 
год и пять месяцев. Порываева я познакомил с нашим сыном Леонидом, он подержал на руках Леночку. Мила подготовила завтрак, мы подняли тост за Великую Победу. Все мы вышли на улицу. Стоял теплый солнечный день. Во дворе уже собралось много народа, т.к. готовились идти на площадь В.И. Ленина на праздник Победы. 

А в Киеве наши однополчане в это время приняли участие в параде Победы. Утром пришел к нам мой отец. Он нас всех поздравил с 

Днём Победы. Ему очень хотелось повидать моего друга,  а главное,  пригласить нас всех на обед, так как мама ждала встречи с Александром еще и потому, что в 1944 году она его и многих моих товарищей видела, когда мы ехали на фронт через Калинковичи, и у меня произошла случайная встреча с моими родными, о которой я рассказал в первой части моих воспоминаний. Лёня нас фотографировал у памятника-танка, который я устанавливал к 3О летию Победы. Есть фотографии, где я на руках держу Леночку, и с нами сфотографированы Саша Порываев, мой отец и сын Леонид. 

Позже я такие фотографии послал и Саше Порываеву. Затем я на машине провёз Сашу и показал ему наш город. В этот весенний майский день город выглядел великолепно. Саше очень понравился город. Мы прошли на площадь Ленина, где состоялся торжественный митинг в честь дня Победы. Во второй половине дня мы все

пешком пошли на обед к моим родителям. Я стоял и смотрел, как 

мама встретилась с Сашей Порываевым. Это была очень 
трогательная встреча. Я видел, что Саше в первые минуты было 
трудно говорить. Как-то он мне сказал: 

   -  Увидя твою маму, у меня случился какой-то спазм в горле, 

       я не мог ничего сказать. 

Это не удивительно. Мои родители Сашу приняли как самого дорогого гостя. Саша у меня спросил: 

· Где твой брат, и у тебя была сестра? 

Да, он на вокзале в 1944 году видел и брата Леонида и сестру Фаинку.

Я ему ответил: 

· Лёня, мой брат, живёт и работает в Минске. Фаина, моя сестра, в ноябре 1978 года умерла, пережив мужа на девять месяцев.

Хорошо, что этот вопрос не слышали мои родители. 

Мы пробыли у моих родителей несколько часов. Саша с ними попрощался, и мы пошли домой. Шли тихо, Саша всё восхищался 

городом. Для меня, действительно, Калинковичи очень родной город, т.к. первые многоэтажные дома начались возводиться строительным участком, которым я руководил. 

Вечером я проводил Лёню с Леночкой к поезду. Ужинали дома, 

долго сидели, вспоминали наших погибших друзей и ныне 

живущих. Сказать лучше, чем в этом четверостишье, я не могу.

        Друзья, с кем сблизила меня война,

        Связала  насмерть дружбой настоящей,

        Мне Ваши лица, Ваши имена

        Всё чаще вспоминаются и чаще.

Спать улеглись глубокой ночью. 1О мая я еще раз провёз Сашу по городу, заехали на железнодорожный вокзал Калинковичи, мне удалось купить Саше билет до Уфы.

Во второй половине дня я на машине повёз моего друга в Гомель к Московскому поезду. По пути мы заехали к нашим детям Лёне и 

Ане, там обедали, Саша выпил рюмочку спирта, который был у них. Потом я Сашу завёз на железнодорожный вокзал в Гомеле, посадил в 

поезд, и мы попрощались. На встречи он больше не приезжал. 

До отъезда в США мы переписывались. Перед отьездом  в 1993 году 

я получил от него последнее письмо. Саша пишет: 

 -  Здравствуй, дорогой друг Николай! Письмо твое получил. Узнал важную новость, но для меня она печальная. Вы решили уехать к детям в США. Конечно, всем хочется жить с детьми поближе. Николай, дорогой, очень хорошо подумай, чтобы не произошла ошибка, она может быть неисправимой. Дети у Вас молодые, у них все впереди. У нас уже всё позади. Вспомни войну, в какой тяжелой обстановке мы оказывались, смотрели смерти в глаза. Было всё, 
но не сдавались и выжили. Родина есть Родина. Может я не так рассуждаю, тогда прости меня как друга, товарища. Тебе решать свою судьбу. Здоровье моё неважное, но потихоньку продолжаю жить. Перестройка нам ничего не дала. Господа живут хорошо, их и пушкой не пробьешь. Чаще эти господа - воры и жулики, что хотят, то и творят. Привет Миле, твоим родителям и близким. Крепко обнимаю и целую, твой друг Саша. 
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Несколько писем я написал Саше из США, ответа не получил. Знаю, что послать письмо в США стоит очень дорого, не по карману моему 

другу, и я не обижаюсь.

На встречу, посвященную 4О-летию Победы, приехал из 

г. Коломны бывший парторг полка Борис Иванович Шаповалов. 

Я уже об этом человеке писал. Андрей Говенко мне рассказал трагическую историю его послевоенной судьбы. Находясь уже в Советском Союзе, он служил в каком-то военном гарнизоне. 

Однажды его назначили зам. начальника эшелона по

политической части, который шел в восточные районы страны с новобранцами. На одной из железнодорожных остановок один 

новобранец сбежал из эшелона. Бориса Ивановича обвинили, что 

он вёл слабую воспитательную работу с новобранцами. 

Ему объявили выговор с понижением в воинском звании с капитана до ст. лейтенанта. После этого случая прошло несколько лет, и в одном 
из разговоров среди своих друзей Борис Иванович рассказывал о нашей воинской части и упомянул, что в полку воевала бронезенитная рота, укомплектованная американской техникой. 

Эта рота очень хорошо себя показала в боевых действиях.  

Эти бронеустановки использовались не только по воздушным целям, но и повсеместно применялись по наземным целям и против пехоты противника. Танкисты эти установки любили. Этот разговор кто-то передал оперуполномоченному части, где он служил. На Бориса Ивановича завели целое дело. Его обвинили в  восхвалении иностранной техники, припомнили сбежавшего из эшелона новобранца, а затем военным трибуналом ему предъявили 
обвинение, и его осудили на 1О лет с лишением боевых наград и офицерского звания. Борис Иванович отсидел все 1О лет от 

звонка до звонка. У него была замечательная семья. Жена дождалась его, дети не отказались от своего отца. Но время сделало своё дело. Еще несколько лет его жена Рая прожила с Борисом Ивановичем. Её здоровье было подорвано, и вскоре она умерла. Как-то Борис 
Иванович на одной из встреч хотел мне  что-то рассказать, но 

потом замолчал. Бориса Ивановича в полку все уважали. Он был простой, общительный, духовно богатый человек. С ним я переписывался до моего отъезда в США. Вот одна из его почтовых открыток за 1982 год.
   -  Наум Романович! Дорогой однополчанин. Я и Раиса Ефимовна 
сердечно поздравляем Вас всех с 65 годовщиной Советской 
Армии. Желаем Вам самого ценного- крепкого здоровья, 
остальное приложится. Может быть в этом году еще встретимся. 
Я что-то стал очень сильно буксовать. Ну, ничего. Обнимаю Вас крепко. Борис Иванович.

Когда мы встречались, он никогда не выдавал своего физического недомогания. Конечно, 1О лет лагерей и изнурительная там работа своё дело сделали.

К 4О летию Победы Борису Ивановичу вернули его боевые 

награды и его реабилитировали. Мне бы очень хотелось, чтобы этот 

человек жил как можно дольше. Он это заслуживает, т.к. он пользовался уважением солдат полка.
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Наш старший сын свою трудовую деятельность начал с должности мастера-строителя в гор. Гомеле. Ему часто приходилось бывать в командировках в районах Гомельской области.

На работе  он пользовался уважением рабочих и руководителей управления. К своим обязанностям он относился добросовестно и исключительно честно. Эти черты заложены в его характере. Я как-то приехал в Гомель и сразу поехал к нему на объект, который 

строился на окраине Гомеля. Мы заранее  договорились, что на 

этом объекте встретимся. Лёня ждал меня и, когда увидел мою машину, подошел ко мне. Я вышел из машины, посмотрел на 

стройку и спросил у сына, что это у тебя тихо на объекте?

Он мне ответил, что была получка, и рабочие уже успели выпить. 

Я сказал, что нетрезвые могут наделать делов. Он ответил, что  
забрал весь рабочий инструмент и закрыл его в инструменталке под замок, а рабочим объявил нерабочий день. Я знал, что в ремонтно-строительных организациях кадры очень трудные. Они в своём большинстве хорошие специалисты, но работать с ними сложно. 
Раз пьют, значит обязательно воруют строительные материалы и 
продают. Запои у этих рабочих иногда длятся по несколько дней. Уберечь материалы почти невозможно. Работать с такими кадрами не 

только сложно, но и противно. Я спросил сына: 

· Может быть ты перейдешь в нормальную строительную организацию, там больше порядка и кадры получше? 

Он ответил мне: 

· Было бы хорошо, но начальник не захочет меня отпустить, так как после института я должен отработать три года по 
     распределению.

Шло время, Лёня продолжал работать в своей организации.

По долгу работы я приехал в Гомель в трест "Гомельсельстрой".

В то время в этом тресте работал управляющим Владимир 

Михайлович Степанов, бывший управляющий нашим 

трестом "Мозырьсельстрой". Мы хорошо знали друг друга. 

Это Степанов уговорил меня занять должность нач. ПТО, это он 

написал приказ и привёз его мне о моём новом назначении. Всё, 

что мне надо было решить в тресте, я сделал, а потом я зашел к Владимиру Михайловичу. Он меня радушно принял, обо всём расспросил. В конце разговора я его попросил: 

· Владимир Михайлович! У меня сын работает в Гомеле в Ремонтно-строительном управлении уже два года, и я бы хотел, чтобы он работал в нормальной строительной организации. По образованию он инженер-строитель. Он мне ответил: 

· В городском ПМК работает твой знакомый, бывший нач. ПМК-121 Ермаков Николай Иванович, зайди к нему и с ним поговори. 
     Я ему позвоню. В районных ПМК мест сколько угодно, но 
     ты хочешь, чтобы он работал в Гомеле. 

Степанов дал мне координаты, где найти Ермакова. Через час я встретился с Николаем Ивановичем. Я ему рассказал о сыне. 

Он мне ответил: 

· Конечно, нет разговора, я твоего сына возьму, но пока- мастером. Мне нужно выгнать одного пьяницу. Я тебе позвоню. 

Через несколько дней я снова приехал к Лёне. Он уже знал, что я разговаривал со Степановым и  Ермаковым. Мы договорились встретиться во дворе его организации. Я приехал к Лёне утром. 

Он мне рассказал, что начальник не хочет его отпускать до 
трехлетнего рабочего срока. Лёня не очень хотел, чтобы я пошел к начальнику. Но я сказал: 

· Нет, Лёник, я зайду и поговорю с ним. 

Лёня ждал меня внизу, а я поднялся на второй этаж и зашел к начальнику. Мы познакомились. Я зашел и представился, что я отец 

вашего мастера Леонида Рошаля. Он сразу понял, о чем будет разговор. Он мне рассказал, что Лёня очень хороший, 

исполнительный мастер, дисциплинированный, и мне жалко его отпускать. Но  я ему сказал, что сын инженер по образованию и жалко, что его труд не соответствует тому, чему его учили. Ему надо расти и двигаться по строительной лестнице вверх. Мы долго разговаривали, 
и я убедил его. На прощание он мне сказал:

   -  Я постараюсь отпустить вашего сына раньше положенного 

        трехгодичного срока.

Я вышел, Лёня сел за руль моей машины, и мы поехали на его квартиру. К этому времени он закончил в Гомеле автошколу и имел водительские права. Прошло немного времени, ко мне в кабинет 
зашла секретарь начальника Нина Теребинина и сказала, что меня зовёт начальник. Я зашел в кабинет, а он мне говорит: 

· Наум Романович! Тебе из Гомеля звонит Николай Иванович Ермаков.

Я взял трубку, мы поздоровались, и мне Николай Иванович

сказал, что ждет к себе на работу Лёню и попросил, чтобы он как 

можно быстрее перешел к нему. Вечером я связался с Лёней и 
передал ему  мой разговор с Николаем Ивановичем. Я помню, что 

у Лёни снова возникли проблемы с его увольнением. 

Возможно, я еще раз приезжал к нему в Гомель. Но в конечном 

счете Лёне удалось уйти из этой организации. В городском строительном управлении треста Лёню направили к начальнику участка Арнольду Крылову. Здесь у Лёни сложилась его начальная строительная карьера. Он работал мастером, прорабом, нач. участка, затем его назначили нач. ПТО управления.

Здание треста, которое возводилось под его руководством, было оригинальное и красиво построено. Много объектов он строил в Гомельском районе. Последний его объект, который он построил будучи прорабом, это девятиэтажный дом, в котором он на третьем этаже получил квартиру.

В 1978 году в Бобруйске Лёня познакомился с девушкой Аней. Она 

закончила Ленинградский холодильный институт и стала 

инженером- механиком. Они дружили, переписывались, 

встречались. Однажды они приехали к нам домой в Калинковичи. 

Он нас с ней познакомил. Девушка оказалась подругой Иры Голубицкой. Дружба перешла во взаимную любовь. В середине 

июля 1979 года Милу и меня пригласили в г. Бобруйск 

познакомиться с Аниными родителями. Мы приехали к Семёну Голубицкому. В назначенное время Мила, я  и Лёня пришли к ее родителям. Они в то время жили в своём небольшом доме.

Мы познакомились. Нас хорошо приняли. В дружеской домашней

обстановке обедали, разговаривали. Через несколько часов мы 

попрощались, и я с Милой уехали в Калинковичи. Через 

некоторое время Лёня нам сказал, что они решили пожениться. 

Снова мы приехали в Бобруйск и уже договорились о свадьбе. На мою ответственность возложили нелёгкую задачу: обеспечить свадьбу рыбой. Я поехал к знакомому председателю рыбхоза и договорился. 

К назначенному сроку я привёз в Бобруйск живого красивого 

карпа. Свадьба состоялась 21 июля 1979 года в Бобруйске. На 
свадьбу пригласили много гостей. Свадьбу хорошо подготовили и весело по-семейному её провели. На первых порах они жили в Гомеле 

на квартире у моего двоюродного брата Бориса.

Там они жили в хорошей домашней обстановке. Люба и Борис 

уважали наших детей и были рады, что они поселились у них. 

29 сентября 198О года у них родился сыночек, которому дали имя  Михаил /Миша/. Это была самая приятная новость, хотя в тот же день

мы перешли в разряд бабушек и дедушек. Где-то в 1982 году Лёня получил квартиру в доме, который он строил.

17 ноября 1983 года Аня родила доченьку. Еще до того, как ей дали имя, я почему-то сказал, что девочку назовут Леночкой. Мы все 

очень радовались рождению второго ребёнка. Когда Аня 

выписалась из роддома, мы приехали в Бобруйск поздравить 

наших детей и сватов с рождением девочки, нашей внучки. 

Аня развернула ребёнка и мы увидели очень красивую малютку-куколку. Всё складывалось хорошо, и мы, родители, радовались пополнению их семьи, что они имеют квартиру, что работают, что живут не хуже других. Лёня облицевал ванную и туалетную 

комнаты и стены на кухне, в зале и спальне положил паркет. Я ему 

в этом помог. Они купили хорошую мебель. Квартира была 
небольшая, но выглядела великолепно. Аня работала.

Летом 1979 года Саша защитил диплом и его распределили на 

работу в Смоленскую область гор. Вязьму на должность мастера в железнодорожное строительное управление.

Затем он работал прорабом. Он вёл большие и сложные объекты, набирался опыта.  Он пользовался уважением среди рабочих и у руководителей строительного управления.

Вскоре Саша получил направление на должность гл. инженера в строительное управление в гор.Орел. Мне Саша рассказывал, что в этом управлении порядка не было. Ему приходилось трудно, т.к. со стороны начальника поддержки он не имел. Нач. строительного управления работал без специального образования.  В управлении существовала круговая порука, и правду там найти было невозможно. Саша проявлял свою настойчивость, ломал всё то, что там было порочно. Вскоре Саша получил двухкомнатную квартиру. Он её красиво отделал.

3О октября 1981 года Саша женился. Ира работала в Орле воспитателем в детском саду. 22 октября 1983 года у них родился 

сын Виталик. Я с Милой побывали у них в Орле. Саше с Ирой 

очень хотелось жить и работать на своей Родине, в Белоруссии. 

Мы, родители, тоже это хотели. 

Случайно нашелся обмен квартиры на г. Гомель. Я и сегодня не могу понять, как Саше удалось обменять ведомственную квартиру, в которой они жили, на гор. Гомель. Знаю, что Саша приложил много труда и решил много труднейших вопросов с этим обменом. В этом вопросе Саша проявил всю свою настойчивость, находчивость и, конечно, определённый подход. 

В начале 1986 года Саша с семьей переехали в г. Гомель. Квартира была очень запущена. Он сделал большой ремонт: облицевал стены ванной и туалета плиткой, там же положил красивый пол из цветной плитки. В комнатах положил паркетный пол, поклеил стены обоями. Всё он сделал своими руками. 

По выходным дням я приезжал к Саше и помогал ему. Квартира стала неузнаваема. Саша устроился на работу в дорожно-строительное управление прорабом, а Ира - воспитателем в детском саду. Вскоре Лёнин начальник участка Арнольд Крылов перешел на работу в Проектный институт сельского строительства. 

Он предложил Лёне перейти к нему гл. инженером проекта. 

Но Лёня в это время уже работал нач. ПТО строительного управления и предложил Крылову взять на эту должность Сашу. Крылов с большим удовольствием принял в свой отдел на должность 

гл. инженера проекта Сашу. За короткий срок он вошел в курс своих обязанностей. У него появилось много хороших друзей. 

Некоторых, которые обслуживали Калинковичский район, я лично 

знал и по своей работе при необходимости приезжал в их институт.

Иногда через них я передавал Саше привет или они, приезжая ко 

мне, передавали привет от Саши. Работа Саше нравилась, и она по меркам того времени хорошо оплачивалась.

Самое обидное было то, что 26 апреля 1986 года произошедшая катастрофа на Чернобыльской АЭС очень сильно загрязнила 

район, в котором жили наши дети. 

Как-то Ира говорила, что на территории детского сада, где она работала, дозиметристы намеряли большую радиацию, намного превосходящую установленные нормы, хотя и установленные нормы были завышены.
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В начале 1977 года мы решили купить машину. Морально и материально мы к этой покупке были готовы. Я поехал в трест и 

стал на льготную очередь как участник войны. 

19 марта 1977 года я пошел  в Калинковичскую спортивно-техническую школу, которая готовила водителей категории "В". 

3О мая 1977 года я её хорошо закончил. 2О июня 1977 года мне прибыло извещение из Гомельского автомагазина, что я могу купить ВАЗ - 2ОО1. Я поехал в Гомель с водителем гл. инженера ПМК Василием за покупкой. В Гомеле у автомагазина в назначенное время меня уже ждал наш сын Леонид. Мы втроём выбрали машину 

ВАЗ-2ОО1. Василий - профессиональный водитель. Он всё проверил, просмотрел и сказал: 

   -  Наум Романович! Этот автомобиль хороший, можете его купить.

Так у меня появился первый автомобиль. Мы втроём заехали к 

Лёне на квартиру. Лёник для нас сделал обед. Мы замочили нашу покупку, Василий сел за руль  /он не пил/, и мы поехали в 

Калинковичи. Приехали и машину поставили перед окнами нашей квартиры. Из дома вышла Мила, осмотрела нашу покупку. 

Ей машина понравилась. Дома она покормила обедом Васю. Мы его поблагодарили за оказанную нам помощь, и он ушел домой. 

Жил он недалеко от нас через дорогу. Я поехал в гараж, а Мила в 
гараж пошла пешком, т.к. боялась, да у меня еще 2О июня не было прав. При заезде в гараж я нажал на педаль-газ больше, чем было нужно, и моя машина ударилась в стену. Правда, удар оказался 

незначительный, но всё же я видел, что левое крыло как бы немного 

вздулось. Так я обновил нашу покупку. 23 июня 1977 года я 

сдал экзамены на водительские права в Мозырьской гос. автоинспекции. Мила меня поздравила, и я предложил ей поехать 

к моим родителям. Мы вышли на улицу, она обождала меня около дома, пока я из гаража взял машину и подъехал к ней. Я открыл ей дверку и пригласил сесть в машину. Она около дверки постояла 

и сказала: 

· Нет, я пойду пешком, а ты можешь ехать.

Я приехал к родительскому дому, они все были дома: Папа, Мама, 

Фаинка, Матвей, Алик и Сашенька. Все они вышли на улицу, посмотрели машину, поздравили меня с покупкой и получением водительских прав. Папа у меня спросил:

· Наум! Где Мила, почему она не приехала с тобой? - Я ответил:  

· Мила скоро приедет. Со мной она ехать побоялась. 

Вдали показалась Мила, её встретили общим смехом. Матвей её поприветствовал: 

· Мила! С приездом.

И снова смеялись, вместе со всеми смеялась и Мила. 

Мы немного побыли у родителей. Матвей всё подшучивал над 

Милой. Она осмелилась и на обратный путь села в машину, и мы вернулись домой. С тех пор она постоянно является моей 

спутницей и штурманом во всех поездках. Как-то к нам приехала Жанночка, моего брата дочь,  и она нашу машину назвала 
"Блондинка", так мы её впоследствии звали. Еще до получения машины в 1976 году мне горисполком выделил место для строительства гаража в очень удобном для нас месте - в  3-4 минутах от дома. Я сделал проект и у районного архитектора его утвердил. 

У меня появилась новая забота - строительство гаража.  

Гараж у меня занимал угловое положение, и Саша предложил мне увеличить ширину. Я долго не сопротивлялся и согласился с ним. Где-то на один метр мы сделали гараж шире. Саша и Лёня мне очень помогли в его строительстве. 

Стены погреба я сделал бетонные, а смотровую яму -из отборного красного кирпича со всеми приямками для освещения и для инструмента. Вскоре мы сложили стены из кирпича, и я гараж перекрыл тремя большими ж/бетонными плитами. Сделал бетонный пол, изготовил большие металлические ворота, установил 
специальный замок. Когда я купил машину, у меня уже было место, куда её поставить. Мне удалось электрофицировать все гаражи 
нашего кооператива. Свой гараж я изнутри поштукатурил, сделал красивый и прочный деревянный пол, утеплил ворота. В погребе можно было хранить зимой и летом всевозможные овощи, фрукты и закатки. Всегда мы в бочке ставили квашеную капусту и квашеные яблоки. В ящиках до марта - апреля хранились свежие яблоки. Рядом 
с моим гаражом был гараж Валерия Яковлевича Загальского, он 
хирург, рентгенолог. Мы дружили и при необходимости помогали друг другу. Часто, когда встречались в гараже, могли и выпить по рюмочке 

водки. Валерий Яковлевич неплохо разбирался в машинах, и у него можно было получить  какую-нибудь техническую консультацию. Последнее время он работал рентгенологом. При необходимости он меня консультировал или по моей просьбе навещал моего отца. Иногда, если Мишенька или Виталик на что-либо жаловались, он 

их мог посмотреть прямо в гараже. Со времени, когда у нас 

появилась машина, мы в летнее время дома уже не сидели. Даже 
после работы мы ездили на речку, в лес.

В лесу мы любили собирать ягоды, а ближе к осени-грибы. Мне помнится, как летом 1981 года Аня приезжала к нам с Мишенькой, 

и мы все ездили на берег р. Припять. С собой мы брали большой эмалированный таз, в него набирали речную воду. В тазе вода от солнца еще больше нагревалась, и мы в ней купали Мишу. Он с большим удовольствием это делал.

Я едва его удерживал, так как он топал в тазу ножками и 

разбрызгивал воду. Потом я его, наконец-то, усаживал в таз, он спокойно сидел, улыбался, а Аня поливала его спинку этой теплой водой. В летние месяцы к нам часто приезжали дети. Лёня с Аней любили ездить в лес собирать малину, это им всегда удавалось, 
кроме этого Лёня любил ездить на рыбалку на р. Иппу. Когда 

Саша с Ирой бывали в Калинковичах, они тоже пользовались машиной. Однажды Мила пришла с работы и поведала мне следующую историю. 

   -  По ходатайству глав. врача сан. эпид. отдела Покаместова А.Л. Горисполком выделил для сотрудников сан. эпид. отдела кусок 

земли в районе Шиичи для дачных участков. Участок находится 

в 1О-12 км. от Калинковичи за д. Антоновкой. Дорога туда асфальтированная. Рядом - сосновый лес с малинником, чёрной ягодой и есть грибы. Будем мы брать дачный участок?

    -  Я не хочу. Я сельским хозяйством последнее время не занимался 

        и не хочу в это влезать.

Но всё же Мила меня уговорила, и мы взяли дачный участок. 

Долгое время я туда не хотел ехать. А когда поехал и посмотрел, то мне всё очень понравилось. Нас окружали хорошие соседи: 

Поповы, Жилицкие и др. сотрудники СЭС. Действительно, места 

там оказались удивительно красивые. Рядом, в 1ОО мет. от нашего дачного участка, начинался красивый сосновый лес. В лесу можно собирать грибы, росли и белые. Мила их хорошо видела и умела собирать, что не могу сказать о себе. В лесу можно было собрать ягоды: малину, чернику, бруснику, что мы часто делали. Можно 

было просто погулять и подышать лесным воздухом.

Мне всё это начинало нравиться, и я к дачному участку начал проявлять интерес.

Вскоре я выписал недорогой строительный материал, и мне мой 

папа помог построить небольшой дощатый домик - сарай. Там 

можно было передохнуть и держать хозяйственный инвентарь. 

Папа любил ездить с нами на участок и помогать нам его осваивать. Всё поле, в том числе и наш участок, зарос травой-пыреем, которую очень трудно убрать. Но постепенно мы участок разработали.

На моём строительном объекте лежал старый забор, я его перевёз и 

выгородил участок с передней и задней сторон. 

Вот как вспоминает Мила о нашей даче:

· После того, как мы стали осваивать дачный участок, мы почти перестали ездить на речку, в лес и другие места. После работы и 
в выходные дни мы ехали на дачу. Нас уже туда тянуло. У нас 
там завелась собака. Она под сараем сделала себе нору, и там 
она жила. Когда мы подъезжали к нашему участку, она всегда нас встречала. Мы её назвали Малышка. Я ей всегда собирала еду. Встречая машину, она всегда бежала с моей стороны,  так как знала, что я её кормлю. А когда мы работали на дачном участке, то она была только около Наума, т.к. он её ласкал, разговаривал 
с ней, чего не делала я. Однажды мы приехали на дачу, а Малышка нас не встретила. Соседи нам рассказали, что она перебегала дорогу, и её сбила машина. Она погибла. Они её похоронили и показали нам место, где она похоронена. С тех пор нам стало скучно. Нас больше Малышка не встречала. Мы очень сожалели. Мы стали познавать искусство ведения сельского хозяйства, хотя я и была знакома с этим, т.к. у моих родителей был большой огород. Я всегда им помогала, когда была у них в летнее время. 

 Почти каждый год Наум завозил машину навоза и удобрял поле, деревья, кусты. На участке мы посадили грушу, яблони, сливы, малину, чёрную и красную смородину, черный виноград, щавель, клубнику. Картошку стали садить мало, только для раннего употребления.Посадили три больших грядки клубники. Так как её через каждые два года надо пересаживать, то каждый год мы пересаживали одну грядку. Таким образом, каждый год у нас была клубника. Сажали огурцы, помидоры, морковку, капусту, салат и др. Наум сделал большой парник. Всё очень хорошо родило. Мы заготавливали на зиму капусту, огурцы, морковку, делали всевозможные закатки. Хватало нам и делились с детьми. Работа на свежем воздухе укрепляла здоровье. На 
дачный посёлок провели электричество. Наум пробил артезианскую скважину, поставил на высоте металлическую ёмкость. Было удобно поливать водой, подогретой на солнце.

В июле 1984 года из Орла приехали наши дети Ира, Саша и Виталик, из Гомеля - Аня, Лёня, Мишенька и Леночка. Я им отдавал машину, 

и они ездили на пляж, в лес, куда хотели. 

Летом 1985 года я сделал разбивку для дачного дома и смонтировал ленточный фундамент из ж/б блоков. Завёз разный, бывший в употреблении, кирпич, привёл его в порядок и начал кладку стен 

дома. Несколько слов о наших внуках. 

В это время Виталик жил у нас, часто к нам привозили и Мишеньку. Его Виталик всегда ждал с нетерпением. Они между собой дружили. После окончания моего рабочего дня я полностью переходил в их распоряжение. В наших альбомах хранятся фотографии, когда Аня 

летом 1985 года приехала к нам с детьми, и мы поехали на дачу. 

Аня в лесу собрала чёрную ягоду и кормила ею Леночку.

Она перемазала свой ротик этой черникой, и я в таком виде 

посадил её на верх машины, она от удовольствия подняла кверху 

свои ручки, и Аня её сфотографировала. Когда я приходил с работы, Мишенька и Виталик всегда просили меня, чтобы я их вёл 

к кинотеатру, где стоял памятник танкистам - танк на пьедестале.

Миша уже сам поднимался к танку, а Виталика я держал за ручку, 

и он тоже следом шел за Мишей.

Чернобыльская трагедия сдвинула мои дачные планы. 

Начатый строительством домик простоял несколько лет. Еще до Чернобыльской катастрофы я купил 7,5 кубических метров первосортного леса на корню, в то время он мне стоил 79 руб. 

Я его спилил и из леса перевёз на нашу пилораму, где распустил 

его на нужный мне материал и перевёз его во двор к отцу, где он хранился. В 1988 году я закончил кладку стен, наездами мне 

помогали Лёня и Саша. В 1989 году собрались мои дети, и мы установили балки, сделали стропила и установили их. В одно время приехал Саша и помог сделать шиферную кровлю.

Электроосвещение, потолки и полы я сделал сам. Саша сложил хорошую обогревательную печь, в которой была и кухонная плита, 

и поштукатурил её глиной.

В 1989 году домик был готов. Я 16 тн. краном переместил 

деревянный домик-сарайчик в конец дачного участка.

В 199О году я пристроил большую остеклённую веранду, внутри дома

поштукатурил стены и  поклеил их обоями. И здесь мне помогли Лёня и Саша. Я поштукатурил цоколь и разрезал его рустами на плиты. 

Русты остались серыми, а плиты окрасил силикатной  белой краской. Это придало домику красоту. Как-то проходила женщина, а Мила стояла около забора, она Миле говорит: "Сразу видно, что строитель, накрау таких красивых плит и украсиу дом". Когда мне Мила передала её разговор, мне стало приятно за свою работу. 

Значит, действительно, хорошо сделал, хотя вся работа  сделана из цементного раствора и моей фантазии. 

Домик и веранда получились удобными, всё сделал добротно. Несколько раз на даче я ночевал с Мишенькой, ночевал 

я и с Виталиком. Помню, что и Саша с Виталиком тоже ездили 

туда ночевать. В монсардной спальне спалось хорошо, особенно 

когда шел дождик. Этот приятный шум дождя отражала шиферная кровля. Виталик всегда со мной договаривался ночевать на даче каждый день. 

Миша, когда ехал со мной на дачу, после ж/дорожного переезда забирался ко мне на колени и помогал мне рулить машину. 

Позже по этой программе ездил и Виталик, и даже это делала 
Леночка. Миле ездить на дачу ночевать не пришлось, т.к. она не могла 

оставить маму одну дома.
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Живёт человек, строит свои планы, мечтает о лучшем. Так много 

мне хотелось сделать в наступившем 1986 году. Но многие мои 

планы, мечты, как и многих других, неожиданно были сорваны апрельским утром 1986 года.

Теперь, когда прошло 13 лет после Чернобыльской катастрофы, 

мне кажется, что она была подобно началу Великой Отечественной войны. Всё так случилось внезапно, люди покидали свои районы, которые подверглись атомному загрязнению. На железнодорожном вокзале Калинковичи билет в районы России или в направление Минска в первые дни Чернобыльской катастрофы купить было невозможно. Чувствовалась паника и неуверенность жителей города и района. Мне это напоминало первый день войны, только разница в 

том, что не летали вражеские самолёты.

Утром 27 апреля 1986 года я по служебным делам на своей машине поехал в трест "Мозырьсельстрой" в гор. Мозырь. Я припарковал машину и направился к главному входу треста, смотрю: стоит "Москвич", и его окружили люди. Я подошел и слушаю рассказ сотрудника нашего треста.

На выходной день он поехал в гор Чернобыль, чтобы купить 

продукты питания, т.к. Чернобыль продуктами обеспечивался 

лучше, чем другие города Украины и Белоруссии. Так делали

многие жители гор. Мозыря,  да и Чернобыль от нас расположен сравнительно недалеко и дорога туда хорошая - асфальтированная. 

На рассвете он уже приехал в Чернобыль и, как он говорит, не понял, 

что там творится. В городе уже поднялась паника, люди куда-то бежали, уезжали кто как мог.

Далеко от города в районе атомной э/станции бушевал пожар. 

Он узнал, что что-то случилось на атомной станции, то-ли 

взорвался один из блоков станции, то-ли произошло какое-то обрушение. Он еще не знал произошедшей трагедии, спокойно развернул машину и выбрался из города.

Я как бывший военный и нач. ГО ПМК уже что-то знал об атомной опасности. Я порекомендовал машину поставить, обследовать, так как она может быть радиоактивной и может представлять большую опасность. Эту работу может сделать нач. ГО треста, т.к. у него есть дозиметрический прибор для измерения радиации. Некоторые, которые стояли  у машины, спросили у меня: 

   -  Наум Романович! А Вы не загибаете? - Я ответил:

· Думаю, что нет  - повернулся и пошел по своим делам. 

Когда вернулся в Калинковичи, я своим сотрудникам рассказал, что в Чернобыле вроде взорвался атомный реактор, и это недалеко от 

нас и может быть опасно.

Вечером дома я об услышанном поделился с Милой. Через несколько дней поползли  всевозможные слухи, одни страшнее других. Официального сообщения об этом не было. Работали, как и всегда, в школах шли занятия. Готовились к Первомайскому празднику и к Дню Победы. Состоялась Первомайская демонстрация. На неё вывели все школы города, все коллективы промышленных предприятий. Стоял жаркий солнечный день. Во дворе дети играли в песочнице. 

Люди спокойно отдыхали, ходили на майскую маёвку в лес. Об этой трагедии, начиная с 26 апреля, знала партийная верхушка, знали ответственные сотрудники Советских органов власти Белоруссии, но все молчали. Второго мая о Чернобыльской атомной катастрофе 
стало известно из всех источников информации. Мы почувствовали опасность за наших детей, особенно за внуков, т.к. они были еще совсем маленькими.

Я дал телеграмму в Башкирию, туда, где мы жили в эвакуации. 

Вскоре мы получили ответ из Степановского сельского совета Аургазинского района: "Приезжайте будем рады дайте знать". Одновременно я позвонил в Ленинград моему троюродному брату Борису и спросил его, может ли он помочь нам с квартирой на 

один месяц для двух взрослых и трёх маленьких детей. Он мне ответил, что без проблем. Мы стали готовиться к отьезду в 

Ленинград. Через 2-3 дня мне позвонил из Ленинграда Борис, извинился и сказал, что помочь не может. Меня прерывает Мила и продолжает рассказ.

   -  С 26 апреля 1986 года в Калинковичах поползли слухи о том, что 

что-то случилось на Чернобыльской АЭС. Оттуда приезжали люди 

и тихонько рассказывали друг другу. Дети тем временем игрались 

на улице в песочнице, а 1 мая все организованно вышли на демонстрацию. Правду узнали из сообщений Скандинавских стран, когда туда докатилась радиация и была там зафиксирована.

2 мая 1986 года официально объявили из Москвы о случившейся катастрофе. Однако мы никто не понимали масштабов этой катастрофы. Я спросила Наума: 

   -  Сколько километров от нас до Чернобыля? - Он ответил: "9О километров". Услышав это, я успокоилась. Я думала, что это очень далеко. А это оказалось очень близко. В это время ветер дул из Чернобыля в нашу сторону. У нас находилась Леночка. Лёня с Аней забрали её у нас и отвезли её и Мишу в Бобруйск к бабушке Мае.  Тогда думали, что это надежное место. Чем дальше, тем мы становились грамотнее. Приехал мой брат Семён и забрал нашу 

маму к себе в Бобруйск. А в середине мая 1986 года я с Виталиком поехали в Рязань к Грише и Неле /моему брату с женой/. Виталику

в то время было 2 года и 7 месяцев. Неля с Гришей мне помогали. 

Они покупали продукты. Гриша часто забирал Виталика и ходил с 

ним в гараж к машине. В это время я могла передохнуть. У него не было игрушек. В начале июня приехала  Сашина жена Рита. 

Я с ней познакомилась. Она мне очень понравилась. Она привезла Виталику подарок - машинку. Когда мы выходили с ним погулять, 

то он всегда брал с собой эту машинку. Если ему понравилась у 

кого-нибудь игрушка, то он хватал обеими ручками машинку, 

бежал и предлагал её в обмен на ту игрушку. Когда он наиграется, 

то обменивается обратно. Часто он не хотел размениваться. Тогда 

получался скандал. Когда у Виталика спрашивали: 

· Мальчик, сколько тебе годиков? - Он отвечал: 

· 2 года и 7 месяцев.

В Рязани я была впервые. Меня там поразили люди своей 

красотой, особенно женщины. Недаром говорят "Рязанские мадонны". В Рязани я встретилась со своей однокурсницей Лилей 

Волковой /Крыловой/. Она сама Ленинградка, но вышла замуж в Рязань. Я и сейчас поддерживаю с ней переписку.

- 26 июня 1986 года мне исполнилось 6О лет.

Мила с Виталиком в это время находились в Рязани. Мои 

сотрудники Алла Комарова, Зинаида Гвоздь, Тамара Лаврова 

помогли мне в организации моего юбилейного вечера. Я с Аллой зашли к администратору ресторана "Припять" и договорились на 28 июня 1986 года провести вечер в банкетном зале ресторана. На этот вечер я пригласил 35 человек. Мне хочется назвать дорогих моему сердцу родных: мои сыновья Лёня с Аней и Саша, мои Мама и Папа, мой брат Лёня с Розой, двоюродные Фаина и Дима Дворины, 

дорогой мой племянник Алик, наши сваты Лариса и Роман. Были мои 

товарищи и друзья по совместной работе: управляющий трестом "Мозырьсельстрой" Кеник Иван Альбинович, нач. СПМК-18 

Сильвич Адам Николаевич, гл. инженер СПМК-18 Марьин 

Анатолий Лаврентьевич, Любовь Пырко, Зинаида Гвоздь, Раиса Векслер, Александр Либман, Тамара Лаврова, Нина 

Карасильникова, Фёдор Рыковский, Евгений Рыбаченко, Николай Поляк, Анатолий Ачаповский, Пётр Мельников, Владимир 

Корнеевец, Пётр Малащенко.

Юбилейный вечер открыл Иван Альбинович Кеник. Он кратко 

рассказал мой пройденный 6О летний путь, поздравил меня и 

вручил мне от имени треста Приветственный адрес, а от себя 

лично-большие настольные электронные часы. Рядом со мной 

сидели мои дети Лёня, Аня и Саша. Со словами пожелания выступил 
и мой сын Лёня. На вечере с поздравлениями и хорошими пожеланиями в мой адрес и в адрес моей семьи говорили много и многие. От рабочего коллектива и служащих ПМК мне вручили 

приветственный адрес, где сказано:"Вы прошли большой 

жизненный путь со своими трудностями, успехами и радостями.

В годы Великой Отечественной войны, а также в последующие 

годы, Вы много отдали сил для выполнения служебного долга, 

сочетая это с общественной работой и домашними заботами. Весь 
наш коллектив всегда уважал Вас за Вашу скромность, 

сдержанность, тактичное отношение к друзьям и сослуживцам. Вы всегда были честным и добросовестным работником, добрым и любящим отцом и мужем, хорошим другом и товарищем". Мне и 

детям было жалко, что на этом вечере не присутствовали Мила, 

Ира и Виталик, но они меня поздравили телеграммой из Рязани. 

Я получил много поздравительных телеграмм: из Москвы от моего товарища Геннадия и его жены Люды Стоников, из г. Осиповичи 

от моего бывшего комбата Меркулова Сергея Дмитриевича, от сотрудников отдела СПМК-18, от однополчан: Ани Томенко, 

Виталия Исакова, Совета ветеранов 9 мех. корпуса. Интересную открытку мне прислала однополчанка из г. Кемерово: 

· Желаю тебе только солнечных дней, а уж, если придет осень, пусть она будет без дождей, пусть тебе счастье сопутствует 
 вечно, пусть не ведает сердце тревог. Чтобы тебя обходило несчастье, а удача искала везде. Чтобы в семье у тебя было всё 
ясно, чтобы мир не покинул твой дом, чтобы было всё просто, прекрасно в этом мире, в котором живёшь. Всего тебе хорошего, 
не стареть, не болеть и дожить до 1ОО без старости. 

Такое поздравление мне прислала Рита Кожевникова, которая хорошо помнила меня солдатом войны. 

К этому юбилею я получил много телеграмм и почтовых окрыток.

Мила продолжает свои воспоминания этого периода:

· Из Рязани я написала письмо в Ленинград своему двоюродному

 брату Грише Голубицкому. Он дал мне телеграмму, чтобы мы приехали с детьми в Ленинград. Он уступит нам свою квартиру, а сам будет жить на даче. Мы с благодарностью приняли его предложение. В конце июня 1986 года в Рязань за нами приехала 
Ира /мать Виталика/. В эту ночь приехал из Тамбова Вова /сын Гриши/ в отпуск из училища. Нам утром надо было уезжать. Мы попросили Вову, чтобы он проводил нас до Москвы. Он согласился. Неле очень не хотелось, чтобы он ехал, т.к. он даже не успел выспаться, устал после экзаменов. Я её понимаю как мать. Но Вова проводил нас, в Москве посадил на поезд в Гомель.

За это я ему всегда благодарна. Мы приехали в Калинковичи, я 

побыла несколько дней дома. Затем Наум получил отпуск, мы 

взяли Виталика, Мишу и Леночку и поехали в Ленинград. Вместе с нами поехала Аня. Она была с нами несколько дней и уехала в Гомель. Мы встретились с Гришей. Он уже жил не на 

Васильевском острове, а по пр.Энгельса. Он нам уступил свою квартиру, а сам жил на даче. Я безмерно благодарна Грише Голубицкому /это сын брата моего папы/. Он всегда мне подавал руку помощи, когда я в этом нуждалась. После окончания десятого класса он прислал мне письмо и пригласил меня приехать в Ленинград поступать в институт. Он и его сестра Люба приютили меня, семнадцатилетнюю провинциальную девочку, приехавшую в большой город Ленинград, помогли мне на первых порах с жильём, 

с ориентировкой в городе, с моральной поддержкой. Во время Чернобыльской катастрофы он уступил нам свою квартиру, и мы смогли перебыть самое тяжелое время в Ленинграде.  

В Ленинграде моей задачей было сходить в гастроном и закупить продукты, сварить, накормить всех и помыть посуду. Наум возился 

с детьми. Он садился с ними на трамвай и ездил в парк. Там он с 

ними гулял. Он их укладывал спать. Каждый хотел спать около дедушки. Дедушка сам расскажет, как он с ними возился.

· В Ленинграде я возложил на себя самую большую

ответственность. Я стал командиром детского отделения из трех маленьких внуков. Миша и Леночка спали в одной кровати 

валетом. Я, Мила и рядом со мной Виталик спали на раскладном 

диване. За место, чтобы спать со мной, между Виталиком и 

Леночкой всегда шла перепалка, иногда спорил и Мишенька, но я

его мог уговорить. Виталик свое место никому не уступал.

Иногда я ложился в кровать с Мишей и Леночкой на время, пока Леночка уснёт. Она меня обнимала и спрашивала: 

· Дедушка, ты не уйдешь от меня? 

Мила вставала раньше всех и готовила для нас завтрак. С Мишей 
было уже легче, он мог сам умыться, хотя я, смеясь, ему говорил: 

· Мишенька, ты умываешься, как котенок. 

Виталика и Леночку мне нужно было умыть, т.к. они еще были

совсем маленькие, каждого по очереди искупать, после горшка 

привести их в порядок, помочь им одеться, а затем была самая ответственная работа - всю тройку покормить. После завтрака мы 

на трамвае ехали в парк и до обеда гуляли там.

На трамвай я вначале сажал Мишеньку, а Виталика и Леночку 

брал под мышку и заходил с ними в трамвай. На остановке я 

первого снимал Мишеньку, а затем обоих - Виталика и Леночку. 

Как-то всегда так получалось, что едущие в трамвае и выходящие 

на остановке люди помогали мне. Если трамвай был полон пассажирами, я его пропускал, и моя тройка спокойно ждала следующий трамвай. В парке я ежедневно придумывал для детей всевозможные игры, катались на детских качелях. Они любили детский уголок парка. Все трое очень любили, когда мы 

возвращались из парка к трамваю, я всегда говорил: 

· Всё, дети, я не знаю дороги домой. 

Тогда все трое наперебой мне говорили: 

   -  Ты, дедушка, не беспокойся, мы знаем дорогу и проведём тебя. Мишенька шел всегда впереди, а Виталик и Леночка брали меня за руки и показывали мне дорогу. Когда мы подходили к озеру, я 

всегда громко кричал: 

· Ура! Я узнал наше место, спасибо Вам, дети, что вывели меня, а  то я думал, что мы заблудились.

Дети радовались этой простой и наивной забаве, но им это 

нравилось. Иногда они и сами мне говорили: 

   -  Дедушка, ты уже заблудился, давай мы тебя проведем к озеру.

За всё время пребывания в Ленинграде я сходил в магазин, когда 

дети спали, и купил тюбик клея "Момент", чтобы заклеить подошву

 моих туфель. А один раз Мила отпустила меня съездить к Поповым Григорию и Марии. Я уже писал, с Григорием Поповым я служил в Клайпеде и Паплаках. Это они уступили мне комнату в своей квартире в Клайпеде. Я быстро нашел дом, где они жили. Поднялся на их этаж, позвонил, мне открыла дверь Мария. Я её узнал, хотя на улице мог бы не узнать. Я Марию поприветствовал и спросил: 

   -  Я не ошибся, Вы Мария Попова?.

   -   Да, я.

   -   Мария, Вы меня узнаёте?

   -   Нет, не узнаю.

   -   Если бы я был в военной форме, да еще моложе на 

       3О лет, то, конечно, узнала бы.  Я Наум Рошаль.

   -  Боже мой, Наум! Как ты к нам попал, откуда ты узнал наш 

      адрес? Пожалуйста, проходи, родной.

Я зашел, как всегда, осмотрелся, спросил, где Гриша? Она 

крикнула, из спальни на костылях едва вышел Гриша. Он долго не 

мог вспомнить меня. Я увидел тяжело больного друга.

Больше часа я пробыл у своих друзей. Мария меня покормила. 

Я с ними попрощался и уехал, так как знал, что меня уже ждёт моя любимая команда - тройка.

Забегая вперед, скажу, что в конце 198О годов я от Игоря 

Осетинского узнал, что наш товарищ Григорий Попов умер.

Было трудно, но я был счастлив, что мы вывезли детей хотя бы на 

два месяца из наших загрязнённых районов. 

И снова слово Миле:

  -  Однажы я позвонила моей сокурснице Ире Ликиной. Она 

сказала, что приедет с нами повидаться. Через несколько часов 
она приехала. Я была очень рада нашей встрече. Я её спросила, 
что она так долго ехала? Оказывается, она поехала на Невский проспект, там купила большой торт, затем приехала к нам. Дети были очень довольны. Они так перемазались, что Наум их с трудом отмыл. Так мы прожили в Ленинграде около двух месяцев. К началу учебного года мы вернулись домой. После того, как мы с внуками вернулись из Ленинграда, мы забрали маму Клару из Бобруйска.

Она рассказывала, что её там хорошо смотрели, дети и внуки 

очень уважительно к ней относились. 

К этому времени радиоактивный иод разложился, а цезий и 

стронций могут разложиться только через тысячу лет. Так наша 

жизнь стала измеряться в двух измерениях: до Чернобыля и после Чернобыля. После Чернобыля мы перестали ездить на пляж и на рыбалку на р.Припять, его притоки и озёра. Пляж в г. Мозыре опустел. Мы перестали ездить в лес собирать ягоды, грибы. Резко увеличилась смертность от различных заболеваний, особенно от 

онкологических, упала рождаемость. Продукты стали проверяться 

на радиоактивное заражение. Жизнь стала скучной и тревожной. 

Мы беспокоились за здоровье детей и внуков. У детей назревало желание покинуть страну. Мы очень тяжело воспринимали такое решение, но возразить ничего не могли.
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С 13 по 19 октября 1986 года меня пригласили на встречу однополчан в г. Киев. Прошло 43 года после освобождения Киева. На встречу приехало более 4О однополчан. Многие приехали со своими 

женами. На эту встречу впервые приехал мой друг Геннадий 

Стоник со своей женой Людой. Мы были рады видеть друг друга. 

Нам было о чем поговорить. Люда - вторая жена у Геннадия. 

С первой он разошелся, но у них был совместный сын.

Люда - очень хорошая женщина, прекрасная жена, скромная, приветливая, очень добрая, общительная. С ней Гена жил душа в 
душу. С Геннадием я переписывался долгие годы. Эту встречу мы провели вместе. Мы поехали на встречу в одну из школ г. Киева. 

В актовом зале школы для нас, ветеранов 3-ей Т.А.,  дали великолепный концерт силами учащихся. А слушать и смотреть, 

как выступают дети, всегда приятно и интересно.

Всегда, когда мы бываем на встрече, мы посещаем город 

Переяслав-Хмельницкий. Находясь в этом городе, мы снова посетили музей-диораму, где с абсолютной точностью воспроизведено форсирование Днепра и сражение на Букринском плацдарме.

Фотографировались, как всегда, у памятника воссоединения 

Украины с Россией, посетили могилу героев Букрина. И снова 

Игорь Александрович Ястребов нас привёз к себе на базу отдыха в Прохоровку. На встречу приехали и наши медицинские сёстры 

Рита Кожевникова, Аня Томенко, Ефросиния Мацкуляк и 

впервые приехал бывший нач. штаба полка Павел Тимофеевич Безруков. В клубе турбазы в Прохоровке для нас организовали 
концерт художественной самодеятельности Прохоровки. Это замечательная группа ансамбля песни и пляски. В зале столовой вечерами устраивали танцы. Посетили памятник Тарасу Шевченко в городе Каневе. Там же посетили могилу Аркадия Гайдара.

И, как всегда, посетили село Григорьевку на Днепре и Щучинку,  

северный фас Букринского плацдарма, где находится  монумент героям Днепра. На монументе высечены наименования армий, корпусов, дивизий, полков, которые сражались на Букринском плацдарме. Наш 1719 Львовский орденов Суворова, Александра Невского, Богдана Хмельницкого полк значится в этом 

прославленном списке.

Сердечную встречу нам оказали в гор. Ржищеве в строительном техникуме, а так же встречу в посёлке Уланове, так как в этом районе 
в 1944 году наш 9 мех. корпус прорвал оборону немцев. Особую встречу нам оказали в колхозе "Дружба".

Мы посетили могилу боевых товарищей группы Героя Советского 

Союза подполковника Суховарова.

Зимой 1944 года сюда, к важному узлу дорог в глубоком тылу 

врага, прорвался сводный отряд из десяти танков, пяти САУ и двух стрелковых рот под общим командованием Д.Г. Суховарова. 

Фашисты бросили к месту прорыва крупные силы, завязался 

неравный трехдневный бой. Многие танкисты полегли здесь. 

В братской могиле покоится 1654 советских солдат и офицеров.

Вечером в колхозном клубе состоялась торжественная встреча 

колхозников с нами, ветеранами 3-ей гв. Т.А. Нас приветствовал председатель колхоза Герой Соц. Труда В. Вельчинский. На второй день пребывания в этом селе нам показали хозяйство колхоза. 

В правлении колхоза В. Вельчинский принял нашу группу 

ветеранов. Состоялась дружеская беседа. Он нам вручил подарки и 

на прощание сказал: 

   -  Если кому-либо из Вас будет необходимо отдыхать или лечиться 

в Хмельниках, пишите мне. В любое время года для Вас будет    обеспечена путёвка.

На обратном пути в г. Киев мы побывали в г. Житомире. Везде, где 

мы были, нам оказывали тёплый приём. 

Впервые я написал открытку моему боевому товарищу, который 

был со мной в одном взводе. В то далёкое время он служил 

механиком-водителем бронетранспортёра М-17. Очень хороший человек, прекрасный друг - Кононов Петр Фёдорович, житель 

ст. Баган, Новосибирской области. Вот как он ответил на мою открытку:

   -  Здравствуй, дорогой друг - однополчанин, Николай Романович!

Получил твою открытку через 36 лет. Как я был рад, большое 
тебе, Коля, спасибо, что и я тебя и ты меня помнишь. Но и теперь не забудем никогда. У меня есть твоё фото. Еще раз спасибо, что 
не забыл. Я тебя никогда не забывал. Привет тебе от моей семьи.

Буквально ко всем праздникам меня и мою семью поздравлял 

Паша Кашталёв из города Новомосковска Тульской обл. 

Его поздравительные открытки всегда были теплыми, дружескими и оптимистичными.

Из города Львова постоянно писал мой друг и товарищ Василий Дмитриевич Бабаринов. Вот его первая открытка: 

   -  Дорогой мой друг моих юных лет! Получил от тебя первое письмо. 

У меня сохранились много твоих фотографий, я тебя часто вспоминал. Я служил до 1972 года. Квартира у меня есть, трактор 
не купил, хожу пешком. Дачи не имею, предпочитаю ходить и ездить в лес за дарами природы. Пиши, у нас есть что вспомнить. Василий. 

Это тот самый Василий, который первым встретил и узнал меня на 

моей первой встрече в 1981 году в Москве.

Мой дорогой товарищ, друг Анатолий Павлович Дынников в своей первой послевоенной почтовой открытке пишет: 

· Многоуважаемый однополчанин, Н.Р.! Поздравляем Вас и Вашу семью с праздником Победы. Рад с Вами встретиться на встрече  ветеранов. Я долго не мог тебя разыскать, на встречах я был 
     шесть раз, многих друзей встречал, а тебя не было. 
     До встречи, Анатолий. 

Эта встреча, как и все предыдущие, были хорошо организованы.

И.А. Ястребов для нас, однополчан, делал всё, чтобы мы могли 

везде побывать, вместе отдохнуть, поговорить, повспоминать.

Все однополчане ему искренне благодарны за его дружелюбие 

к нам, его друзьям и товарищам. Эту встречу Игорь организовал в год Чернобыльской катастрофы. Он нас всех предупреждал, где 

можно ходить, а где нельзя. Всё это походило на военную обстановку. Как будто местность, где мы ходили, была заминирована. Мне из Гомельской области это всё уже давно знакомо. Я вспомнил, как в первые дни Чернобыльской аварии строительным организациям  приказали выполнить работы по герметизации верхней части 
колодцев в деревнях, в колхозах и совхозах Калинковичского района. Мне выделили машину, рабочих, на складе я получил необходимые материалы, и мы в течение двух дней объехали пять деревень. Верхнюю часть колодцев закрыли крышками, а в крышках 

сделали открывающиеся люки. Я наблюдал, как волновались жители села, как тяжело они переживали надвинувшуюся беду. 

Кроме этого, я инструктировал жителей, как себя теперь надо вести, просил их беречь детей, не разрешать маленьким детям играть в 
песке, необходимо мыть фрукты, овощи и т.д. Старые люди говорили:    -  Якая напасть пришла на Беларусь, то всякие войны, а теперь – 

    нейкий атом.

Однополчане с пониманием  относились к жителям Киевской обл., которая пострадала от Чернобыльской АЭС. Несмотря на это, 

встреча прошла хорошо.
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В конце июня 1986 года я вышел на пенсию, но продолжал 

работать. Работая в ПТО, я не мог получать пенсию. Поэтому по 

моей просьбе 17 октября 1986 года меня освободили от должности 
нач. ПТО и назначили на должность мастера. Мне  поручили строить 6О кв. дом с детской поликлиникой на первом этаже по ул. Советской. Снова, теперь уже в 6О летнем возрасте, я вернулся к работе моих молодых лет.

Нач. отдела кадров собрал для меня строительную бригаду из всех 

работавших бригад в ПМК. Я почти знал всех рабочих, которые работали в нашей организации. На мою строительную площадку прибыли плотники, каменщики, подсобные рабочие, мужчины и женщины. Одна из каменщиц, Евгения Негрей, сказала мне:

   -  Наум Романович! К Вам собрали всех, кто где  был непригоден.

   -  Женя! И ты так себя считаешь?

   -  Да! И я себя такой считаю.

-  Ладно, будем работать.

Я выполнил разбивочные работы, получил механизмы, заказал материалы, и работа началась. Уже наступили холода. На объект мне 

дали два старых вагона для бытовок.

Я сделал всё возможное, чтобы их привести в порядок, утеплить, покрасить, сделать нормальное электроотопление. Рядом с рабочим вагончиком сделали большую сушилку для рабочей одежды. 

Хорошо подготовили и сам объект к работам в зимних условиях. Подвели водопровод, установили большую ёмкость для воды, утеплили её, установили электронагреватели. Свою конторку из старого вагончика сделал образцовой в ПМК. Рабочие, 

почувствовав, что я проявляю о них заботу, отвечали мне 

нормальной работой. Многие хорошо знали меня и мой характер,

мою требовательность, которую я предъявлял к выполнению работ. 

Многим это нравилось, а некоторым - не очень. 

В первый рабочий месяц на этом объекте рабочие получили честно заработанную зарплату намного больше, чем в других бригадах ПМК. 

В течение двух месяцев с работы ушли, или я отправил в отдел 
кадров, несколько рабочих. Кто-то не выдерживал нормальный ритм работы, кто-то по привычке хотел жить и получать зарплату за счет других добросовестных рабочих. Вскоре я сменил и бригадира. 

В бригаде укрепилась дисциплина, ответственность за выполненные работы, и улучшилось качество работ. Зарплата в бригаде стала стабильной. Я знал, что рабочие с уважением относятся ко мне и сами с желанием работают. Рабочие, как это было заведено в 
строительных организациях, всегда в конце месяца штурмовали прораба или мастера насчет зарплаты. Я всегда собирал бригаду и объявлял заработанную сумму. Они моментально могли перевести общий заработок бригады на рабочий день, час и на разряд. 

Зимой на этом объекте я организовал двухсменную работу. Я всегда контролировал рабочий процесс и особенно качество работ. Однажды меня не было на работе. Бригадир принял решение смонтировать 

перекрытие этажа. Я всегда перед монтажем перекрытия делал геодезическую проверку окончания кладки стен этажа. В конце дня 

я пришел на объект, бригадир, увидя меня, радостный, говорит: 

· Наум Романович! Заканчиваю перекрывать этаж. 
Я пригласил бригадира, и мы вместе поднялись к месту монтажа. То, что я увидел, поразило меня. Железобетонные панели смонтировали по

невыравненной кладке, поспешили и наделали брак. Вторая смена 

сняла смонтированные панели и разобрала кладку, где  

допустили брак. На второй день до обеда устранили брак и 

начали монтаж ж/б панелей. Все работали молча, но грызли 
бригадира. В конце дня ко мне зашел бригадир и сказал: 

· Я не оправдал вашего доверия и дальше работать бригадиром не имею право. Я подвёл бригаду и наказал её зарплатой.

Я собрал бригаду и спросил, что будем делать с Володей /так звали бригадира/? Все молчали. Я говорю: 

· Если Вы молчите, значит вы его оправдываете, жалеете. Ну, что ж, я другого бригадира искать не стану. Пусть продолжает работать Володя. Но для всех наука - работать честно, добросовестно и качественно. Тогда будете делать работу только один раз.

После этого урока бригада стала еще дружнее. На объекте поддерживался хороший порядок. 

Документацию и нарядное хозяйство на объекте я вёл ежедневно и 
всё зто содержал в порядке. Моё начальство проверяющих старалось отправлять на мой объект, так как знали, что у меня всегда всё в порядке. Рабочие этим гордились, они себя чувствовали ответственными за дело, которое они делали. Летом 1987 года ко мне на объект приехал  И.А. Кеник и попросил меня перейти работать на 

пристройку Калинковичского горкома партии. Мне дали единицу мастера, хотя я и сам находился в этой должности. Пришел ко мне 

молодой парень Николай Змушко. Я ему передал подотчет дома, 

но остался ответственным за его строительство. 

Пристройку к существующему зданию горкома поочередно вели 

три прораба. Один заложил фундамент и перешел работать в 

горком на комсомольскую работу. Он стал вторым секретарём 

КСМ района. Затем этажи строил Александр Либман, а после него - Николай Поляк. Кеник разрешил мне подобрать себе рабочих и дал 
два дня на то, чтобы я просмотрел проектную документацию, заказал материалы, механизмы и т.д. После двухдневной работы у меня появился объёмистый документ. Я зашел к нач. СПМК Николаю Поляку. Его назначили начальником ПМК вместо М.П. Шевчика. Все эти годы Поляк работал в нашей организации мастером, прорабом.

Я часто оказывал ему помощь в сдаче объектов. Мы дружили и 

рабочие отношения у нас всегда складывались хорошие.  

Я ему показал перечень в потребности материалов, механизмов.  

Он немедленно организовал доставку материалов на этот объект. Рабочих я взял, в основном, плотников. Я подобрал добросовестных рабочих, которые с радостью перешли ко мне, а потом работали со мной до моего отъезда в США. 

Мне хочется назвать две фамилии: Ивана Грамовича и Дмитрия Черенка. Я составил план строительно - монтажных работ и мы приступили к его выполнению. Здание горкома находилось от дома, где мы жили, в 2ОО метрах.  Котельная, которую я достраивал, находилась вообще во дворе нашего дома. Так что, когда Мила с Виталиком выходили во двор, я их видел и мог с ними постоять и поговорить.

Второй секретарь горкома Пыльняк курировал это строительство. Технический надзор осуществлял Гомельский обком партии и его осуществлял толковый инженер.

В актовом зале  запроектирован подвесной потолок. Его начал еще делать прораб Либман А.Г. Часть материала для потолка прибыла. 
Мне не понравился проект, конструкция потолка, раскладка плит, 

светильники  и многое другое. Я зашел к секретарю Пыльняку и поделился с ним своими сомнениями.

Он меня выслушал и сказал, что не надо ничего выдумывать, есть проект и работайте. Я ему стал говорить, что это не проект, а недоразумение, которое нужно срочно исправить и необходимо пригласить из проектного института архитектора, так как он обязательно будет членом гос. комиссии.

Вообще, я не мог с ним ни о чем договориться. Он меня не 

понимал или не хотел понимать Я поехал к нач. ПТО треста, к моему очень хорошему другу и товарищу. Иван Алексеевич вместе со мной посмотрел проект подвесного потолка и тоже был против его монтажа. Он позвонил в проектный институт и на второй день архитектор приехал ко мне на стройку. Он посмотрел проект и заявил, что это не проект, а билиберда, и был удивлён, как могли такой проект дать для этого зала. Он зашел к первому секретарю и заявил, что запрещает выполнять работы по подвесному потолку до получения утвержденного проекта и до согласования с Гомельским обкомом партии. Пока готовился новый проект, я выполнял другие работы. Пыльняк как-то остановил меня и спросил: 

· Что? В обход меня решил действовать? - Я ответил: 

· Мне незачем Вас обходить. Вы делаете свою работу, а я - свою, которую хорошо знаю и отвечаю за неё. 

Через две-три недели привезли новый утвержденный проект. 

Приехали секретарь обкома, который курировал строительство, и мой технадзор. Им понравился проект, освещение, обрамление, раскладка плит. Сметная стоимость значительно стала большей. У партии 
всегда были деньги. Они за этим не стояли. Секретарь обкома в присутствии Пыльняка поблагодарил меня за обнаруженную ошибку. Мне дали разрешение выполнять работы по подвесному потолку. Очень быстро решили вопрос с доставкой материалов. За один месяц мои рабочие смонтировали потолок. Заказчик доставил очень 
красивые проектные люстры. Потолок выглядел богато, торжественно и красиво. Своей настойчивостью я отстоял это решение. 

Больше всех радовался за меня И.А. Кеник. Вторично я пригласил архитектора, чтобы внести поправки по возвышенной части пола.

Это вроде бы сцена, но, в основном, это место президиума. Уже в 
зале сделали чистые полы, а возвышенную часть я не выполнял, т.к. проектом этот вопрос решался очень просто. 
Мне не хотелось, теперь, на фоне такого потолка делать кустарщину.

И снова Пыльняк хотел показать себя главным строителем объекта. 
Я как-то всердцах ему сказал, что каждый должен заниматься 

своим делом. Здесь будет актовый зал, а не сарай для животных. 

Он совсем обиделся на меня, звонил управляющему, просил убрать 

меня, так как я его не слушаю и не уважаю как секретаря горкома. 

Кеник у меня бывал очень часто, почти каждый день. Менять меня на кого-либо он не собирался. Он знал, что я за любую сделанную дополнительную работу от заказчика получаю деньги. Главное, мне хотелось всё сделать красиво и надёжно. Но всё же Кеник просил 
меня вести с ним более уважительно. Кенику я сказал:  

· Иван Альбинович, к нему я не хожу, ничего у него не прошу, у меня есть проект, а в Мозыре - проектный институт. 

  По-хорошему, он должен мне помогать решать вопросы, которые   я считаю, что нужно поправить в проекте.

Прибыл проект на возвышенную часть. Всё сделали оригинально, красиво и умно. Как-то зашел первый секретарь посмотреть и сказал мне: 

· Вы очень настойчивы, я рад, что Вы ведете у нас эти работы.

Через несколько дней меня позвали в кабинет первого секретаря. Там находился Кеник, технадзор и еще ответственные начальники. 
Первый секретарь, обращаясь ко всем, сказал, что в этом году мы объект не введем в эксплуатацию. Трест проделал большую работу, и мы ему благодарны. У нас появились новые работы, которые обком партии нам разрешил выполнить, и эти работы будут оплачены по дополнительным сметам.

Действительно, наметились большие работы: замена дверных полотен на полотна, обработанные дубовым шпоном, положить 
паркетный пол в старом здании горкома, в кабинетах секретарей облицевать стены плитами ДСП с дубовым шпоном, большие работы предусматривались по лестничной клетке  и фойе и много других работ. Это произошло в момент, когда заканчивались работы, предусмотренные проектом. Мне уже не очень хотелось это делать, 
так как это были огромные ремонтные работы. Кеник видел, что мне это уже не по душе, но попросил меня продолжить работы. И еще раз произошла стычка с Пыльняком.

Полностью закончили работы по мужскому и женскому туалетам, и я их закрыл на замок. Пришел Пыльняк и потребовал от меня 
переделать туалеты: ликвидировать женский и объединить его с мужским. Я удивился и спрашиваю: 

   -  Зачем Вы это делаете? – А он отвечает:

   -   Женщин здесь будет не так много, а больше мужчин.

   -  Но они же рассчитаны, мужской туалет в три раза больше 

      женского, - ответил я. 

Я не согласился без ведома технадзора делать такую глупость. Тогда он позвонил Кенику, нажаловался на меня. Приехал Кеник и первый раз обиделся на меня, сказал: 

· Наум Романович! Я не могу вас примирить, сделай то, что он просит.

    -  Хорошо, Иван Альбинович, я сделаю лишь только потому, что 

       это просите Вы. 

Я распорядился, и мои рабочие переделали хорошо сделанную 
работу. Они делали и говорили мне, что скоро снова будем переделывать. Я отвечал, что не сомневаюсь.

В конце месяца, как всегда, приехал мой технадзор. Он обошел, 
всё посмотрел. Актовый зал был полностью готов. Ему всё понравилось. Я его пригласил в свою конторку подписать 
документы. Выйдя из актового зала, он подошел к туалетам, 
постоял и говорит мне: 

   -  Здесь же два туалета предусмотрено проектом, почему 

       ты один закрыл? - Я ответил:

    -  Зайдите к второму секретарю и спросите у него, почему ему    

       мешал женский туалет. Я выполнил его распоряжение.

 Но Вы без моего разрешения не имеете право самовольничать, 

это очень грубая переделка. 

   -  Я знаю, но ничего поделать не мог.

    -  Наум Романович! Срочно всё восстановите, как было, – 

      потребовал от меня технадзор.

Я его попросил, чтобы он позвонил Кенику, а Кеник пусть скажет 
мне. Мне надоели указания Пыльняка. Откуда ни возмись, идет и 
сам Пыльняк. Технадзор спросил его: 

   -  Почему закрыли женский туалет?

   -  Не знаю, я такого распоряжения не давал.

Пыльняк стоял в злобе, но я уже не отступал и просил технадзора позвонить Кенику. Закончилось дело тем, что Кеник приехал к 

первому секретарю, а тот вызвал к себе Пыльняка и зав. промышленным отделом и категорически запретил им обоим 

вмешиваться в строительные дела объекта.
Как-то я находился на кровле актового зала, вижу на стройку 
пришла моя жена и рукой мне показывает, чтобы я сошел вниз. 

Я подошел к Миле, она мне говорит: 

 -  Звонили из горисполкома, нам выделили машину "Жигули-6. Что      будем делать?

   -  Будем старую продавать, а новую - покупать.

В начале второго квартала Калинковичский горком я сдал. 

Красиво сделали фасад и снова-через архитектора. Объект выглядел богато. Внутренние работы сделаны качественно. 

Мне впоследствии всегда было приятно зайти в это здание, т.к. 

там распологался комитет ветеранов войны, которым руководил Кудрявцев, а секретарем была Сима Факторович. Она часто 
помогала мне как председателю комитета ветеранов ПМК в 

получении всевозможных товаров для ветеранов войны. Я был рад, 
что впоследствии после ликвидации партийных органов в это 

здание перешел работать Калинковичский Горисполком. В Гомеле 
я купил для нас новую машину, и Сашик её перегнал в Калинковичи. Мне Саша помог покрыть днище машины спец. битумной мастикой и, 
вообще, мы её хорошо досмотрели, у нас уже был опыт.

Закончив строительство горкома, мне Николай Поляк по 
предлжению Кеника предложил закончить давно начатый 

растворо-бетонный узел. Его когда-то начинал строить Рыковский, 
и в начальном состоянии прекратили его строительство. Всё, что 
там сделали, наполовину было разукомплектовано. 

Несколько дней я собирал проектную документацию. Ездил в город Наровлю и в Хойники и в другие районы, посмотрел, как там смонтированы и работают механизированные растворо-бетонные 
узлы. Через несколько недель  мне удалось собрать документы, с которых я собрал проект и начал работать. Мало кто верил, что я 
смогу сделать давно заброшенный, запущенный, наполовину разукомплектованный объект.

Но и здесь я проявил всю свою настойчивость. Когда руководители увидели, что дело идет, стали мне помогать всем, в чем я нуждался 
для его окончания. Растворо-бетонный узел получился один из 
лучших в тресте. Его хорошо механизировали, и он обслуживался 

меньшим штатом, а проектная производительность обеспечивала выпуск 8О метров кубических бетона и раствора в смену. Инертные, вода в зимнее время хорошо подогревались. Дозировка 
осуществлялась автоматически, что обеспечивало выпуск качественного бетона и раствора. Старый растворо-бетонный узел 
уже дышал на ладон. Со мной работал тот же коллектив рабочих, что 
и на горкоме.
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24 апреля 1988 года я заболел. Я пошел в поликлинику к 

участковому врачу. Так как в это время в городе были случаи 

дизентерии, то у меня взяли анализ. Он оказался отрицательный. Да и 
клиническая картина не похожа на дизентерею. Я продолжал работать и делал тяжелую работу на даче. Самочувствие моё всё ухудшалось.  
Я всё время левой рукой поддерживал правый бок живота. 

Иногда я едва заканчивал рабочий день. 

Приехав с работы домой, я сразу ложился на диван. Пришлось снова обратиться к врачу. Мы с Милой поехали на приём к врачу Вербицкой. Она пропальпировала живот и сказала, что у меня увеличена печень.

Она направила меня в терапевтическое отделение к врачу Дворецкой для обследования и лечения, где я пролежал с 3О мая по 27 июня 
1988 года. После выписки из больницы я ездил на консультацию в Гомельскую областную больницу. Там обследовали мою печень на УЗИ. Был установлен диагноз - гепатит. Я перенёс инфекционный гепатит, безжелтушную форму. Поэтому так трудно 
диагностировалось это заболевание, я продолжал работать, не соблюдая постельный режим и диету. Это перешло в хроническую форму и даёт мне знать и теперь. Дело в том, что до моей болезни 
к нам привезли из Гомеля нашего внука Виталика. Через несколько дней он заболел, и еще через несколько дней у него появилась 
желтуха. Мила тут же сообщила Ире /матери Виталика/. Виталика мы 
госпитализировали, но, так как он был еще маленький, то зав. отделением разрешила Ире находиться с ним в отделении. Она легла

в отделение, рискуя своим здоровьем. Но всё обошлось хорошо. 

Виталик поправился, и они выписались из больницы. 

Он любил кушать со мной. Когда Мила нам подавала обед, то 
подавала каждому в отдельной тарелке. Виталику нравилось кушать 
с моей тарелки, а уговорить кушать его только со своей - было невозможно. Так или иначе, контакт с Виталиком, заболевшим инфекционным гепатитом, послужил причиной моей болезни.  

Когда он болел, я по несколько раз в день подходил к окну палаты, где лежал Виталик со своей мамкой. 

Но, слава богу, всё обошлось. Лучше стал чувствовать себя и я. 

По-прежнему работал, хотя болезнь часто мне напоминает о себе. 

С 3О августа по 4 сентября 1988 года меня Киевский комитет ветеранов войны 3-ей гв Т.А. пригласил на очередную встречу, посвященную 45 летию битвы за Днепр. 

Встреча, как всегда, намечалась в г. Киеве. Игорь нас разместил в своей гостинице Научно-производственного объединения "Электрон".

До поздней ночи мы сидели, разговаривали. Теперь уже говорили о второй, тревожащей нас всех, теме - "радиоактивное загрязнение".

Стояла исключительно тёплая погода. На второй день к нам 
прибыло два автобуса, и мы поехали, как и все предыдущие 

встречи, по местам бывших сражений. Мы снова посетили город 
Канев Черкасской области. Нас принял Каневский горком. 
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Были в селе Григорьевке, поклонились могилам наших однополчан, 

которые сражались на этом плацдарме и сложили свои головы. Остальные дни мы провели на базе отдыха в Прохоровке. И снова, преданный своим друзьям-однополчанам, И.А. Ястребов 
организовал для нас хороший трехдневный отдых. Хорошее 
питание, отдых на Днепре, правда, уже не купались. На встречу, 
как всегда, приехали мои друзья. Приехал Сергей Иванович Хохлов. 

Впервые на встречу приехал из г. Держинска Московской области бывший наводчик из нашего взвода Илья Васильевич Хотеев. Мы хорошо друг друга знали из времён боевой жизни. Как всегда, на встречу приехал из г. Белая Церковь Киевской области мой друг и товарищ Виталий Кузьмич Никитенко. Мы часто Виталий 

Никитенко, Паша Кашталёв и я жили в Прохоровке в одной комнате. 

И, конечно, мы  радовались снова встретиться с нашими 

сестричками: Ефросиньей, Аней и Ритой. И снова я встретился 

с моими дорогими друзьями: Виталием Исаковым, Анатолием Дынниковым, Андреем Говенко, Петром Кононовым, 

Сахи Максютовым, Павлом Лозовым. Несколько слов о Паше 
Лозовом. Он из Харькова, 1925 года рождения. Паша очень 
хороший и добрый товарищ. С ним в компании получаешь одно удовольствие. Лучше его никто не поет Украинские песни, а в содружестве с Аней Томенко это настоящий дуэт. На встречах мы

просим их петь, и они это делают с большим удовольствием. 

Много песен, которые они поют, мы знаем и помогаем им.

И еще мне хочется назвать человека, который дорог мне, - Илья Сергеевич Карюк из Харькова. Как-то я проездом по пути в Сочи 

заехал в Харьков и зашел к нему. Тогда еще была жива его жена 

Нина Александровна. Мы уже знались из предыдущих встреч. 

Она меня радушно приняла, а следом за мной домой пришел Илья. 
Он высокий, спортивного телосложения мужчина. С порога крикнул:

   -  Наум! Здравствуй, как ты попал ко мне?

Мы обнялись, поцеловались, и он тут же крикнул:

· Нинок! Готовь на стол, а я мигом в магазин и обратно. 

До вечера я гостил у них. Он меня проводил к поезду. Однополчане

удивительно хорошо и красиво дружили, у всех моих друзей сложились хорошие и крепкие семьи. 

И еще мне хочется назвать товарища Павла Прокопьевича Кисляка из Харьковской области. Как-то я с Милой поехали в Ленинград к профессору Лекарю Петру Григорьевичу. Он дал Миле специальный рецепт, по которому нужно проращивать отборную первосортную пшеницу, а затем из ростков изготовить лекарство. 

Я написал Паше письмо и попросил его прислать мне  такую 

пшеницу. Он незамедлительно прислал нам посылку с такой 

пшеницей. А через некоторое время позвонил и спросил, как 

чувствует себя Миля Моисеевна, помогает ли ей эта пшеница. 

Если ещё нужно, пиши, я пришлю столько, сколько ей надо, 

только пусть не болеет.

После этой встречи я получил письмо от Виталия Исакова. 

В письме он попросил достать для его жены несколько видов 
лекарств. Я немедленно пошел в аптеку, но такого лекарства не оказалось и, тем более, таким лекарством обеспечивались больные 
по очереди. И всё же через несколько дней мне позвонила зав. 
аптекой, чтобы я пришел и получил эти лекарства. Я немедленно 

их отправил в г. Ярославль Виталию. Еще через некоторое время я получил от него письмо, где он сообщает: 

   -  Дорогие, Мила и Наум! Вашу бандероль с лекарствами я получил.

За несколько дней до получения Вашей посылочки моя жена 

умерла, перед смертью сказала: "Передай Науму и Миле, чтобы 

долго жили". 

Когда я узнал, что кавалер трех боевых орденов имеет право на льготную дополнительную пенсию, я тут же сообщил Паше 

Кашталёву, и он моим советом воспользовался. Так мы жили, встречались, дружили и, по возможности, помогали друг другу.
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1О января 199О года нас всех постигло горе.

Умер папа, наш дорогой Роман Аронович, или, как все его звали, дедушка Рома. Еще в 1989 году в возрасте 86 лет он работал, был активный, жизнерадостный.

Мама  стала замечать, что его поведение начало меняться. Я стал настаивать, чтобы он оставил работу, так как было несколько 
случаев, что по пути с работы ему становилось плохо, и он терял ориентировку, а мне по телефону знакомые звонили, и я ехал и 
забирал его с места, где он оказывался беспомощным. Наконец, 
мы его убедили, и он оставил работу. Болезнь точила его, он стал терять память. Прописанное ему лечение эффекта не давало.

В этот день я лег в больницу подлечить свою печень. Я лежал в 
старой больнице, в терапевтическом отделении. После врачебного обхода я пошел к родителям. Они жили недалеко от больницы, где 
я лежал.  Зашел в дом, меня встретила мама. Я спросил, где папа? 
Она ответила, что лежит в зале на диване. В доме было тепло. 

Я посмотрел, есть ли уголь, дровишки для растопки. Последнее 
время я приезжал к ним и помогал им во всём, так как они жили 

одни, и мама нуждалась в помощи. Я зашел в зал, подошел к нему, 
он лежал на диване и спал. Я спросил: "Папа, как дела?" Он мне 
не ответил. Я вышел на веранду и сел около мамы, и мы 
разговаривали. Пришла Фаинка Дворина / моя двоюродная сестра/. Она часто приходила к маме и тоже, чем могла, помогала маме.

Затем я и Фаинка зашли в зал, она подошла к папе, потрогала его 

голову, позвала его, а он лежал, тяжело дышал и на зов не 
реагировал.  Мы сели у стола, и Фаинка мне сказала, что папа очень тяжелый. Мы сидели и разговаривали. Внезапно раздался глубокий вздох, и Фаинка, взглянув на папу, проговорила: 

· Всё, Нонка, папа умер.

 В зал забежала мама и стала звать папу. Я обнял маму и стал её успокаивать, Фаинка вызвала скорую помощь. Они приехали и констатировали смерть.

Я позвонил Миле и сообщил ей о случившемся. Затем я позвонил 
в Минск к Лёне /моему брату/. Мила позвонила в Гомель нашим сыновьям, родным в Пинск. Мгновенно о смерти папы узнал город.  Его все знали, любили, уважали. Я помог Фаинке выполнить 

весь положенный обряд. Похороны состоялись на следующий день. Попрощаться с папой и проводить его в последний путь собралось очень много народа. Приехали все родные из Пинска, Гомеля, Минска. О папе я уже в своих воспоминаниях писал, но хочу еще раз

кратенько рассказать жизненный путь этого прекрасного человека, любящего мужа, доброго отца, отзывчивого и преданного друга, 

дедушки и прадедушки его внуков и правнуков, которых он 

горячо любил.

Папа родился в 19О3 году. Он был вторым сыном деда Арона. Он 
был высокого роста, стройный, красивый, добрый, внимательный, очень трудолюбивый, честный, общительный человек. С 1923 года 
он начал свою трудовую деятельность рабочим на фанерном заводе "Звезда" в рабочем посёлке Капцевичи.

В 1925 году он и мама поженились и создали прекрасную семью. 
65 лет, до его смерти, они между собой прожили красивую, 

дружную жизнь. Они всегда любили друг друга, и папа во всём помогал маме. Всегда они были вместе. Мама очень переживала смерть любимого друга. 8 марта 194О года Петриковский райком партии рекоменовал папу  на должность директора Петриковского кирпичного завода, а летом 194О года он в город забрал семью.

1941 год - солдат Советской Армии, стрелок. 

1942 - 1946 годы - г. Нижний Тагил, военпред на военном заводе.

Начиная с 1946 года и до конца своей жизни он работал на разных должностях в г. Калинковичи. В его трудовой книжке записано 
только с 1971 года 24 разных поощрения.

Он - участник Великой Отечественной войны.

Награжден боевым орденом и многими медалями СССР. Через год 
на его могиле мы установили красивый памятник.  Перед моим отъездом в США я еще раз досмотрел и привёл его могилу в 
порядок.  Мы, дети, очень любили папу, он для нас был не только хорошим, любящим отцом, но и нашим другом. Он всегда был 
исполнительный в своих обещаниях. Мила вспоминает, что папа никогда ничего не забывал. Он гордился семьями сыновей и 
семьёй дочери. Он любил помочь всем, чем мог, такое у него было доброе и открытое сердце. Он всех искренне любил, и мы все 
любили его. Таким мы его будем помнить всегда.
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В конце января 199О года я узнал через Алексанина, что в 

профкоме треста есть путёвка в Боржоми. Мне уже давно врач Вербицкая рекомендовала там подлечиться. Я поехал к 
председателю постройкома треста, но он вежливо мне стал 
отказывать. Я зашел к управляющему треста Андрею Михеевичу Гарусу. Он знал, что я перенёс гепатит и нуждаюсь в санаторном лечении. Он тут же при мне  по телефону вызвал к себе председателя постройкома и спросил: 

· Кому предназначена путёвка? 

Председатель замялся и стал говорить, что у нас много желудочных больных, и надо эту путёвку дать тому, кто больше в ней нуждается.

   -   Вы считаете, что Наум Романович в ней не нуждается?

   -  Нет, я так не думаю.

   -  Тогда прошу Вас собрать постройком и решить эту путевку в 

пользу Наума Романовича. Он переболел гепатитом, и всё это 
время находится на работе. С вашей стороны неуважительно так относиться к ветерану войны и ветерану нашей  организации.

 - Я не знал, что он является участником Великой Отечественной   войны.

   -  Это, тем более, не делает Вам чести. Он и сейчас сидит перед 
нами, и на его пиджаке прикреплены орденские планки, а Вы их 
не замечаете.

 Андрей Михеевич обратился ко мне и сказал:

· Наум Романович! Берите отпуск и Вы поедете в Боржоми. 

 А сейчас можете ехать на работу. Вам позвонят или привезут Вам     путёвку в ПМК.

На второй день Сергей Алексанин привёз мне путёвку. Нач. ПМК Николай Поляк написал приказ, и мне по статье материального поощрения дали на дорогу какую-то сумму денег. В Тбилиси я 
летел самолётом, а до Боржоми ехал поездом. Пока добирался до ж/дорожного вокзала, посмотрел часть города. Я помню, что был теплый солнечный день, и я снял плащ.  

Утром следующего дня я приехал в санаторий в г. Боржоми. Как ветерана войны меня поселили в новом корпусе на втором этаже 

в комнате на два человека, там же находился туалет, ванная и раковина. Горячая вода была постоянно. Новый корпус выглядел

великолепно. Я жил с товарищем, который приехал из Харькова. 

Он намного моложе меня, но подружились.

Мой врач - молодая грузинка, очень доброжелательная и 

общительная. Медицинская сестра по возрасту старше врача, тоже общительная, весёлая армянка. Вначале врач назначила мне лечение с большой осторожностью, а со второго приёма назначила всё, чем располагал санаторий. Я пил воду, принимал грязи, специальный душ, принимал фитотерапию /лечение травами/. 
Через несколько дней я зашел к заместителю главного врача 
санатория и спросил его, можно ли мне вызвать внука, который 

тоже перенес гепатит? Он разрешил мне вызвать внука и 
предложил мне купить ему путёвку с его приездом, а жить он мог 

со мной в комнате и спать на раскладушке. Питаться будет в 
столовой. Мне это всё понравилось. Я немедленно позвонил Миле 
и просил её связаться с Сашей и Ирой и передать, что Виталика я

могу оформить здесь в санатории, и он вместе со мной подлечится. Передал все мои координаты, как легче со мной связаться и как 

приехать ко мне. Но Виталика ко мне не привезли. Хотя питание 
было неважное, но сам отдых и лечение очень хорошие. В Боржоми времени хватало и для экскурсий. Я отдыхал в санатории "Ликани", который начал строиться в 1932 году. 3-ий корпус, в котором я 
жил, вступил в эксплуатацию в 1977 году. Санаторий одновременно принимал 11ОО человек со всех концов страны.

"Если существует рай, то он похож на Ликани!" - Так писал об этом 

санатории А.В. Луначарский. Мне понравилась зелёная набережная 
р. Боржоми. Герб города - символ богатств края: минеральные источники, горно-лыжный спорт, флора и фауна. Боржомское 
ущелье не раз бывало ареной больших битв с иноземными захватчиками. Монастыри, сторожевые башни и крепости - молчаливые свидетели нашествий Римлян, Монголов, Арабов, 
Турков и Персов.

Композитор П.И. Чайковский писал о Боржоми, что это одно из 
самых божественных и чудесных мест в мире. 

На 37-м километре пути на высоте 17ОО мет. над уровнем моря находится центр горно-лыжного спорта. Обилием солнечных дней, умеренностью морозов и постоянством снега Бакуриани 
превосходит знаменитые высокогорные курорты Европы. Когда я 
там был, все гостиницы  заняли туристы, которые отдыхали 

и занимались лыжным спортом. В Бакуриани построены два 
больших трамплина. Правда, уход за спортивными сооружениями 
и местами пребывания туристов оставляет желать лучшего. Плохие 
дороги. Но вся прелесть в климате и в привлекательной для 
туристов местности. Мой товарищ по комнате как-то пригласил 

меня, и мы поехали в районный центр на рынок. Там мы купили красную рыбу. Я её засолил и пока отдыхал эта рыба висела на балконе и провялилась. В конце февраля и в начале марта на балконе-лоджии можно было загорать. Там стояли два кресла-каталки и две раскладушки. В конце отдыха моя врач назначила мне сонограмму, а затем я сделал сахарную кривую. Из санатория я уезжал хорошо 
отдохнувшим, подкрепил своё здоровье и радовался, что мне повезло побывать на этом курорте. На обратном пути в аэропорту Тбилиси я встретился с Лёней Голубицким, который в то время служил в армии. Из Боржоми я привёз абсолютно готовую для употребления рыбу. Домой я приехал ко дню рождения Милы, так у меня получилось второй раз. Летом 199О года я полностью закончил строительство механизированного растворо-бетонного узла. До конца года я 
помогал прорабу закончить большой цех на районной фабрике 
пошива. Была проделана огромная работа, и этот цех своевременно ввели в эксплуатацию.

В городе намечалось строительство центральной котельной на 

территории завода ЗЦМ. Эта котельная с двумя мощными 
паровыми котлами, каждый по 5О тн. пара в час, должна была полностью обогреть центральную часть города и микрорайон 
"Север". Нач. ПМК Николай Яковлевич Поляк попросил меня 
заложить ж/бетонный фундамент под 9О метровую ж/бетонную дымовую трубу. Он мне обещал, что после этих работ я снова 
вернусь на базу ПМК и продолжу её реконструкцию. Но мне уже хотелось работать на большом, ответственном промышленном объекте. Я спросил его: 

· Николай Яковлевич! А корпус котельной строить будем в этом году?

Он ответил, что денег мало, но будем начинать. Я согласился выполнить фундамент и сказал, что буду вести и всю котельную. 

Он согласился с моим желанием. Я вернул к себе моих рабочих и 
начал осваивать новый объект. До апреля 1991 года я готовил 
площадку под дымовую трубу. Мне удалось в короткий срок вынести электросети, канализацию, водопровод и много других инженерных сетей, которые находились в зоне строительства трубы 

и котельной.  Сварщики готовили арматурные каркасы для фундамента, а плотники готовили опалубку.

В мае я приступил к основным работам. Вырыли котлован более 

6 метров вглубь и диаметром 2О метров. Стояла сухая тёплая погода. 
К месту работы подвели электроэнергию, установили 4 глубинных вибратора, полностью подготовили арматурные каркасы, щиты опалубки, резиновые сапоги, спец. одежду и всё необходимое для производства работ. Я старался выполнить фундамент, пока стояла сухая погода. В течение трех дней экскаватор вырыл котлован. Рабочие работали полный световой день, так как я боялся дождей. Быстро установили арматурные каркасы и опалубку нижней шихты. 

В один из дней я взял у другого прораба на один день 12 рабочих мужчин и заказал 8О куб. бетона. Всё это мне удалось принять и уложить в дело. Рабочие очень устали, т.к. бетон прибывал в самосвалах, и в ожидании разгрузки он начинал схватываться, и затрачивалось много сил на его разгрузку.  

На следующий день мы успели снять опалубку с нижней шихты фундамента и продолжили бетонировать среднюю часть, а к вечеру разразился ливневый дождь. Но это было для меня не так страшно. Фундамент закончили в установленный срок, и я его передал специализированной организации, которая затем вела работы по возведению монолитного ж/бетонного ствола трубы.
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Эта весна для нас оказалась очень трудной, т.к. наш старший сын уже  
готовился со своей семьёй уезжать в США. Я помог Лёне изготовить багажный ящик. За несколько раз я с Лёней перевезли вещи на 
своей машине из Гомеля в Бобруйск. Лёня сдал ключи от своей квартиры в горжилуправление. 

Затем он сдал багаж. В Бобруйск приехали я, Мила и Саша  попрощаться с ними. Затем  я с Сашей  приехали проводить их в Ленинград, откуда они 30 мая 1991 года вылетели в Нью-Йорк. Прощание  для меня было очень тяжелым. Никто в то время не знал, увидимся ли мы ещё когда-нибудь. Когда они заходили по трапу в самолёт, мы снова могли их видеть, хотя я и Саша стояли далеко. 

Я очень волновался. С ними вместе улетали Анины родители и моя мама. В Нью-Йорке у них была пересадка. Маму Броню посадили в самолёт, и она улетела в Денвер к внуку Алику, а Лёня с семьёй и Анины родители улетели в Вашингтон.  

Мы были благодарны Лёне и Ане, что они позвонили нам, что долетели благополучно. Для нас начался новый отсчет времени. 

Мы очень скучали за детьми и внуками. Для меня был лучший 

способ уйти от своих раздумий - это работа. А после работы я с 
Милой уезжали на дачу, и это нас отвлекало.

Мне всегда нравилось строить промышленные объекты, т.к. 
каждый из них имеет свои особенности, свое техническое решение, 

а главное, что на новом промышленном объекте нужно думать, 

иногда пользоваться своим собственным решением и своим 

подходом к его строительству. Здесь надо было монтировать 
мощные паровые котлы, которые еще в нашем тресте никогда не монтировались. Бригадира монтажников я хорошо знал и дружил с этим добрым отзывчивым человеком.  Мы оба радовались, что судьба нас свела на этом сложном по техническому решению объекте. Мне работать было не трудно. Со мной работал  мой маленький, но очень хороший, рабочий коллектив. Начиная с лета 1987 года, они 
постоянно работали со мной. О них я заботился и помогал им во всём. Их дачные участки находились недалеко от нашей дачи, но по размерам значительно больше нашего. Каждый год я договаривался с колхозом, и на их участки завозили навоз, вспахивали землю, а кто хотел, то с помощью трактора и прицепного агрегата сажали картошку. 

Кто жил в своих домах, я им помогал дровами, или через администрацию нашей организации помогал  выписывать нужные 
им строительные материалы. Зарплата у моих рабочих была самой высокой в ПМК. 

Шло время, и наш второй сын тоже стал готовиться к отъезду в США. Саше каким-то чудом в последний момент удалось приватизировать квартиру. Квартиру он продал за чисто символическую цену, как и всё остальное имущество. Чтобы это понять, я приведу такой пример. 
Лёник в детстве мечтал купить пианино. Позже его мечта  сбылась. 
Мы ему купили пианино. Затем, когда Саша переехал жить в Гомель, мы передали пианино Ире, т.к. она - музыкальный работник. Перед отъездом Саша продал пианино и на эти деньги купил пару ботинок. 

Я помог Сашиной семье переехать в Калинковичи. Отсюда они вместе с родителями Иры на автобусе выехали в Москву в аэропорт. Я ездил их провожать. Прощание  для меня оказалось еще тяжелее. 15 марта 1992 года они самолётом улетели из Москвы в США, Балтимор. Уехал со своей семьей и второй сын.  Я вернулся домой совершенно разбитый. Мы с Милой познали горечь разлуки с детьми. Когда Лёня звонил, то Мила просила меня взять трубку, т.к. она не могла говорить - она плакала.

В это время нам Лёня сделал вызов, и мы тоже начали готовиться 
к отъезду в США. Нам было трудно выдержать одиночество. 
Теперь и дача мало нам помогала, нам хотелось быть с детьми и внуками. А пока я продолжал работать и строить большой 
котельный комплекс. В феврале 1993 года мне удалось на этой котельной ввести в эксплуатацию дополнительный котел на 

1О тн. пара в час. Было готово здание котельной, смонтированы 
котлы, закончены работы по всему мазутохозяйству, 

ж/дорожным транспортным путям и многие другие важные  
работы. Начинался развал Союза, и Украина не поставила часть оборудования для котельной, не было системы автоматического контроля и многого другого оборудования, без которого котельная 
не могла работать. За два месяца до моего отъезда я попросил 
начальника ПМК Н.Я Поляка дать мне мастера, чтобы я мог его подготовить вместо себя. Мои рабочие, монтажники, сантехники, электрики знали, что я работаю последние месяцы и сожалели о 
моем уходе, а тем более, о моем отъезде. В это время я уже имел на руках все документы и авиабилеты в Вашингтон. Работая на этой котельной, которая находилась на территории завода ЗЦМ, я был в хороших производственных связях с администрацией завода. 

В магазинах уже было сложно купить масло, но если и удавалось, 
то по специальным талонам. Я своих рабочих включил в списки

завода ЗЦМ. И каждый месяц они дополнительно получали масло, сметану, творог. Еженедельно мы получали в пакетах 

долгохранящееся молоко. Маслом и молоком я помогал и 
сотрудникам нашей организации. В начале марта 1993 года я 
оформил свой отпуск, передал свой подотчёт мастеру, который уже работал со мной. Я свой отпуск посвятил нашим сборам в США.
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Ещё с 4  по 9 мая 199О года по инициативе  И.А. Ястребова  он

организовал встречу наших однополчан 1719 ЗАП. Многие приехали со своими женами. А многие по состоянию здоровья на эту встречу не приехали. Для меня и, собственно, для всех это была последняя встреча однополчан. Я сожалел, что на встречу не приехали наши друзья: Лазарь Израилевич Пикус, Борис Иванович Шаповалов, Ефросиния Ивановна Мацкуляк, командир полка Василий Павлович Галина, Саша Порываев, Анатолий Дынников, Паша Кашталёв и многие другие. Виталий Исаков на эту встречу приехал с женой 

второго брака. Её зовут Тамара. Насколько я помню, она вроде-то сестра его первой жены. Но, как и первая жена, она хорошая 
женщина, хорошо смотрит за Виталием, и живут они дружно. Но я 
знал его первую жену и, увидя Виталия с Тамарой, мне как-то 

стало больно за друга. Мы все на этой встрече снова поехали 

в Переяслав-Хмельницкий, посетили музей-диораму битвы  

форсирования Днепра. Посетили музей на бывшем Лютежском плацдарме, с которого началось наступление и освобождение от немецких захватчиков г. Киева. 7 мая мы приехали в село Григорьевку, а в Прохоровке мы остановились на один день. Игорь Александрович показал нам свою строящуюся дачу. Зная, что я строитель, он пригласил меня, чтобы я посмотрел его стройку. На то время он 
сделал много и хорошо. Я знал, что Игорь всегда всё продумает, а 
потом делает. После моего осмотра я ему сказал: 

· Всё тобой хорошо продумано и надеюсь, что в 1991 году мы будем гостить на твоей даче.

Его дачный участок расположен напротив главного входа базы отдыха в селе Прохоровка, где всегда на встречах мы отдыхали. Еще мы посетили места, где полк принимал активные боевые действия. Наша встреча закончилась, мы распрощались, и мало кто верил, что эта встреча оказалась последней. В 1996 году я от Виталия Исакова получил письмо уже в США, где он пишет: 

   -  Переписка со всеми однополчанами почти прекратилась. Но всё 
же на праздники я буду писать, может кто откликнется. Ну, бывай, может и приедешь, так сообщи.

Это письмо он написал с большой горечью и без надежды на встречу.

Как он выразился: 

 -  Всё разрушено, за что воевали в Отечественную. Почтить память своих товарищей и то не можем, такие дела.

После этой встречи моё настроение окончательно испортилось, что-то 

чувствовалось недоброе.

Когда собрались на эту встречу, И.А. Ястребов вышел на пенсию.

Он тяжело переживал по своей рабочей деятельности. 

С его именем связано создание Научно-Производственного объединения "Электрон". Это он создал большие производственные корпуса и научно-исследовательский институт. Это по его инициативе улица, на которой находится НПО и гостиница, где мы всегда останавливались, названа именем маршала Рыбалко. 

Мне помнится, что 25 июня 199О года мне позвонил Андрей Говенко 

и сообщил, что скоропостижно на своей даче умер наш боевой 

товарищ, инициатор и организатор наших полковых встреч, 

И.А. Ястребов.

В Киевской газете "Стяг коммунизма" от 26 июня 199О года  опубликовали некролог на Игоря Александровича, где сказано: 

"На 65 году жизни внезапно умер бывший главный конструктор, генеральный директор объединения НПО "Электрон", кандидат технических наук, персональный пенсионер Союзного значения, 

Игорь Александрович Ястребов". 

И дальше в некрологе перечислены его заслуги. О нем я в своих воспоминаниях писал. Поехать на похороны мне не удалось. Я, как и все наши однополчане, глубоко переживал эту безвременную утрату. 

Они в своих письмах и открытках выражали большую боль и сожаление, узнав о его смерти. Во второй половине июня 1991 года мне позвонил Андрей Говенко и передал, что жена Ястребова 
просит, чтобы я принял участие в поминках Игоря Александровича.

24 июня 1991 года я приехал в Киев. Приехало много однополчан: 

Лазарь Пикус, Андрей Говенко, Ефросиния Мацкуляк, Паша Кашталёв, Михаил Ларин, Паша Лозовой, Петр Кононов, Виталий Никитенко, Василий Анистратов, Аня Томенко, его друзья по 3-ей гв. Т.А. 

Мы собрались в гостинице, где когда-то нас собирал Игорь Александрович. Все, приехавшие почтить память Игоря, сфотографировались у памятника Ленину, против объединения 

НПО "Электрон". В этот же день мы посетили Киевское военное кладбище и возложили венки и цветы на могилу Игоря. К нашему приезду на могиле уже  установили памятник. На этом же кладбище мы посетили могилы наших однополчан Ивана Криворотенко и Валентина Чернова. Во второй половине дня мы собрались в доме, 
где жил наш друг. Его жена была рада нас всех видеть, но и скрыть своё горе она и через год не могла. Я зашел в его небольшой кабинет. Полки заставлены всевозможной технической и художественной литературой. На стенах в рамках висели поощрительные грамоты.

Много литературы, посвященной 3 гв. Т.А. и, конечно, альбомы и 

фотографии встреч нашего  славного 1719 ЗАП. 

За обедом вспоминали войну, друзей. Особую дань мы отдали 

И.А. Ястребову. Как-то на одной из встреч в Киеве Игорь нам рассказал, как в оккупированном Киеве фашисты и их наёмники вели на расстрел в Бабий Яр население Киева. В то время ему было 16 лет. Его рассказы слушать без волнения было нельзя. Затем он в 

один из дней на автобусе повёз нас к памятнику жертвам войны в Бабьем Яре. Мы все поднялись к памятнику, и нас, однополчан, сфотографировали. Мы поклонились безвинно погибшим 

Киевлянам. В тот же день вечерним автобусом я вернулся домой.

В феврале 1992 года в возрасте 8О лет умер наш командир 

1719 ЗАП Василий Павлович Галина.

Заканчивая свои воспоминания о своих боевых друзьях-товарищах, 

я хотел бы вкратце рассказать о последней встрече, которая 
состоялась в Калинковичах 11 марта 1993 года с Андреем Говенко. Уже многие однополчане знали о том, что я уезжаю в США. 

Никто из них меня не осудил. Многие в своих почтовых открытках просто сожалели, что я покидаю Родину. Андрея я встретил на 

Калинковичском автовокзале. Мы приехали ко мне домой. У нас

уже была пустая квартира. Я просил Андрея остаться у нас на нашем 

прощальном вечере, который состоится 12 марта 1993 года в 19 часов. Но Андрея заботили его домашние дела. Его жена Ольга Денисовна просила его приехать домой в тот же день, т.к. сын 
чувствовал себя очень плохо. Андрей обедал с нами. Я переживал и всё время находился вне настроения. Мне тяжело было оставлять 
свою Родину, где я родился, где прошло мое детство, где учился, а потом с оружием в руках защищал ее от ненавистного 

врага - немецкого фашизма.

Андрей попрощался с Милой, с Милыной мамой. Я его отвёз на автовокзал, купил ему билет до Иванково. В ожидании автобуса мы больше молчали, каждый думал о своем. Думать было о чем. 

Пришел автобус, а мы стояли и не могли говорить.  

Мы обнялись, два взрослых человека, не стесняясь своих слез, попрощались.

11 октября 1993 года я уже в США получил от него письмо. Он

 пишет: 

"Здравствуй, дорогой фронтовой  боевой друг и товарищ 

однополчанин Наум Романович! Твоё письмо получил. Прошу 

принять чистосердечный Украинский привет и массу наилучших пожеланий в твоей жизни, большой привет Миле, твоим детям и внукам в далёком краю от Родины". 

В письме он пишет, что часто болеет, болят ноги, болеет и Оля, его жена. Сын Виталий тяжело болеет и находится в областной больнице. С ним вообще плохие дела.  Медикаментов для лечения никаких нет, дожились до предела. Плохая радиоактивная обстановка в Иванкове. 

И снова, обращаясь ко мне, пишет:

   -  Наум! Я внимательно прочитал твое письмо и понял, что ты 

ошибки не сделал и доволен своим решением о переезде. Теперь 

ты рядом и вместе со своими детьми и внуками. И, как видно, ты с Милой будете спокойно отдыхать. А мы продолжаем глотать Чернобыльскую радиацию, живём здесь, как подопытные. Писем я ни от кого не получаю. Все однополчане молчат. Молчат потому, что дорого обходится переписка. Как видно, наши ветеранские 

встречи больше не состоятся, традиция наших встреч была очень 

хорошая, всё-таки каждая наша встреча напоминала каждому однополчанину о тех фронтовых годах, о тех трудностях, которые пришлось пережить вместе. Неужели мы с тобой никогда не увидимся? По-братски обнимаю и целую. Андрей.

Из письма друга видно, как мы жили и дружили. Мне очень жаль, 

что так сложилась жизнь бывших защитников Родины.

8 марта 1996 года из Ярославля мне привезли письмо от Виталия Исакова, которое он написал 28 февраля 1996 года:

   -  Николай, дорогой ты мой друг, здравствуй! Преклоняю перед 

тобой свою седую голову, по-солдатски обнимаю. 27 февраля 1996 года Ольга Стеркис, твоя знакомая, вручила мне письмо от тебя. Обними её за меня и поцелуй. Спасибо, что вспомнил нашу 

дружбу. Со вчерашнего дня я всё еще не могу успокоиться, все фотографии перебрал и всё тебя вспоминал. Живём так себе, хвалиться нечем. Здоровье у нас, сам знаешь, лучше уже не будет, стараемся медициной и домашней обстановкой продлить себе 
жизнь. Пять раз лежал в госпитале ветеранов и инвалидов войны. 

Может в этом году снова постараюсь лечь и подлечиться.

У Тамары здоровье тоже плохое. Болячки те же, что у меня. 

    Обстановка в России очень плохая. Заводы почти не работают. 

В селе нет стабильной работы. Когда бываем в деревне и смотрим, что делается, то волосы встают дыбом. Поля заросли травой и 

лесом. Только немного теплится жизнь на центральной усадьбе. Народ весь какой-то безразличный, ко всему, много безработных. Развелось торгующего люду, бандитов и всякой погани. Как 

Россия выберется из этого хаоса, не знаю. Не знаю и за кого надо голосовать. Рождаемость снизилась, на десять родившихся 17 умерших, да еще война в Чечне. Русский народ постепенно 

вымирает. А дела всё хуже и хуже. Всё растащили, продали и 

пропили. Бесчестные люди лезут в думу. Законы делают только для себя. Наши однополчане не отвечают, очень дорого стоит 

переписка. Мне как инвалиду второй группы войны дали машину с ручным управлением "Запорожец" в 1992 году. С ногами у меня 

плохо. Сегодня пойду к Ольге Стеркис передавать письмо для тебя, лучшего моего друга. Привет всему твоему роду. Живите счастливо 

   и в согласии. Ольга Стеркис тебе расскажет о нашей жизни. Коля! 

дорогой, хорошо бы встретиться. Будьте здоровы и счастливы. Обнимаем и целуем Виталий и Тамара.

Вместе с этим письмом Оля привезла мне видеокассету. Она 

камерой засняла Виталия и его жену Тамару. Он мне передаёт 

привет, волнуется. С 18 летнего возраста мы стали друзьями. 

В фронтовой обстановке мы всегда были рядом и помогали друг 
другу. Виталий был ранен в ногу, и теперь это даёт ему знать. Как-то бывало встретишь ветерана из нашей 3 гв. Т.А., совершенно из 
другого корпуса, а кажется, что он тебе близкий и дорогой человек. 

Как поется в танкистской победной песне:

      В салютах Отчизны их слава жива,

      И сердцу солдатскому сладко

      Припомнить простые, родные слова:

      Шестёрка, Семёрка, Девятка.

Это три корпуса, которые входили в состав 3 гв. танковой армии. 

На данное время самые молодые ветераны - это бывшие солдаты, сержанты и офицеры теперь уже в возрасте 73 года. Все мы давно на пенсии. Как бы хотелось, чтобы мои друзья, да и все фронтовики,

действительно получили всё для заслуженного отдыха. А его пока 

нет, а его так ждали. Вместо ожидаемого отдыха уместно сказать:

        Прощайте! Уходим с порога.

        Над старой судьбой не вольны.

        Кончается наша дорога, 

        Дорога пришедших с войны.

Мне очень хочется побывать на Родине, встретиться со своими дорогими фронтовыми товарищами и отодвинуть еще хоть на 

какое-то время конец нашей дороги.
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С 1992 года, когда наш сын Саша со своей  семьёй уехали в США, нам 

стало одиноко. После отъезда Саши мы вскоре получили 

приглашение на интервью в Посольство США в Москву.

Потом нам из Посольства прибыло письмо, где было сказано, что 

мы уже можем через них или самостоятельно приобрести билеты в США. Я снова поехал в Москву, и мне удалось в Посольстве 

получить пакет, а в городской авиакассе купить три билета на Вашингтон. Мы старались делать всё так, как нам рекомендовал 

Лёня. Я приходил на работу, и по мне не было видно, что я скоро уезжаю. Я, как всегда, делал свое дело, общался 

с руководством завода, с моим начальством в Калинковичах и с руководством треста. Мне было жаль, что я оставляю 

незаконченный объект, в который вложил много сил, энергии и 

своих знаний. Иногда, когда я работал на этом объекте, у меня было свободное время, я любил пройти по обочине ж/дороги к семафору. Недалеко от семафора лежало бревно. Я подходил, садился на него, 
и в моей памяти всплывал август 1944 года.

Мой эшелон шел на фронт и у этого семафора остановился в 
ожидании зелёного света. А я, узнав, что впереди станция Калинковичи, с разрешения моего командира взвода получил возможность пробежать к дому моей тёти Сони, где случайно 

встретился с мамой, братом, сестрой и моими дорогими тётями и 

их детьми. Меня почему-то всегда тянуло к себе это незабываемое место. Там всегда было тихо, как будто там хранится какая-то моя

сердечная тайна. Бывало так, что, если я очень понервничаю на 

работе, я уходил к семафору, там садился на бревно и успокаивался. 

Это было мое заветное место.

Как-то я там сидел, и по обочине ж/дороги шел прораб участка строительства ж/дорог. Мы хорошо знали друг друга. Он подошел 

ко мне и спрашивает:

   -   Почему ты, Наум Романович, здесь сидишь?

 -   Сижу и вспоминаю себя 18 летним юношей, когда ехал на фронт,  и на этом месте стоял наш эшелон.

Он сел рядом со мной и попросил меня рассказать эту историю. 

Я ему поведал об этом.

Как и раньше, я с Милой ездили на дачу. 

Мы ухаживали за ней до последнего дня. У нас всё было 

досмотрено. Мы с большим желанием приезжали на дачу, там мы работали и отдыхали. Она здорово нас отвлекала. В начале марта я взял очередной отпуск и сказал, что в конце месяца мы с Милой 
уедем. Хотя все знали, что мы уезжаем, но, что так быстро, не думали.

Нач. ПМК Поляк Н.Я. да и многие мои друзья предложили мне 

вместе собраться и отметить мой уход на пенсию. Я сказал, что об этом думал и не возражаю. Мне Поляк сказал, что он напишет 

приказ и окажет помощь. Он тут же при мне пригласил к себе 

Тамару Лаврову и диспетчера ПМК, т.к. он уже имел в подвальной части управления ПМК свой буфет, где был очень хорошо оформленный большой зал. Все согласились и развернули работу 

по подготовке прощального вечера. Мне нужно было купить 

только водку, вино и шампанское и пригласить гостей. Вечер  наметили на 12 марта 1993 года на 19.ОО. Я уже писал, что ко мне 11 марта приезжал мой однополчанин Андрей Говенко, но по семейным обстоятельствам не мог остаться на этот вечер. Утром 12 марта к нам 

приехал Милын брат Семён. На вечер я пригласил 32 человека: нач. ПМК Поляка Н.Я., гл. инженера Марьина А.Л., ст. инженера Калинковичского банка Геннадия Васильевича Князева, моих хороших друзей и товарищей: Фёдора Рыковского, Аркадия Акулича,

Виктора Батищева, Сашу Либмана, Светлану Горелик, Сергея Алексанина, всех прорабов, мастеров, сотрудников бухгалтерии, 

ПТО и планового отдела. Вечер открыл нач. ПМК Поляк Н.Я.

Он много говорил о моей 32 летней работе в ПМК и тресте. Затем 

выступали мои друзья, товарищи. На вечере выступил и Семён 
/Милын брат/. Сотрудники потрудились и хорошо всё приготовили.  Мила впервые была вместе со мной на торжественном вечере в ПМК. Сотрудники Милу хорошо знали и радушно её приняли. Гремела хорошая музыка, беспрерывно провозглашались тосты. Танцевали, веселилиь и вечер затянулся допоздна. Все знали, что через две 
недели мы уезжаем, но на вечере об этом никто не говорил. Все 
желали мне и Миле хорошо отдыхать на пенсии. Только, рядом сидевший около меня, Аркадий Акулич просил меня передать привет Президенту США Биллу Клинтону. На вечере подходили ко мне друзья и просили писать письма. В этом коллективе я проработал много 

лет, кому-то в чем-то помог, что-то посоветовал, чему-то научил, 

со всеми дружил. На этом вечере меня и Милу  душевно проводили и много хорошего сказали в наш адрес.

В последних числах 25-26 марта к нам домой пришли мои самые хорошие друзья-рабочие: Иван Грамович, Николай Кульжанов, Дмитрий Черенок. Мила для них накрыла стол, и они долго сидели 

с нами в абсолютно пустой квартире. Они же пришли на вокзал  

еще раз попрощаться с нами и помогли внести наши вещи в вагон. 

За день до отъезда у нас во дворе я пригласил соседей, мы вынесли закуску, водку и тоже попрощались с ними. Наши вещи до Калинковичского ж/дорожного вокзала помог подвезти на своей машине Миша Голуб, а вторая машина была моя.

Хотя машину я продал, но до последнего дня она была в моём распоряжении. Я с большим волнением прощался  с нашими соседями большого дома, а еще труднее переживал, оставляя Родину.

Находясь в США из Калинковичи я получил от Марьина А.Л. и Светланы Горелик письма от 25 октября 1993 года. Вот, что пишет Анатолий Лаврентьевич:

   -  Наум Романович! Здравствуй! Получили твое письмо. Очень 

приятно читать, что ты не забыл и вспоминаешь наш коллектив. 

С материалами и горючим стало еще труднее. Твой последний 

объект в этом году не сдаём: много причин. Это и оборудование, и финансирование, и тяжба с хозяином, т.е. кто будет

эксплуатировать. Тот промежуточный котел уже давно работает, 

       новая труба дымит, старые котлы уже подключены к трубе. 

Калинковичи отпраздновали своё 2ОО летие. Город подчистился, покрасили многие фасады домов. Были фейерверки, иллюминация, праздничные концерты столичных артистов. Привет твоим сыновьям от меня лично, привет супруге. Желаем всем Вам крепкого здоровья, семейного благополучия. Пусть всё 
у Вас будет хорошо и здорово. С приветом Марьин А.Л.

Это письмо гл. инженера ПМК, с которым я работал, дружил.

Светлана в своём письме сообщила о новостях в ПТО, о людях, о ценах, о их жизни. Она сообщила, что Саша Либман находится в Гомельской больнице, ему удалили почку, так как обнаружили 

опухоль. Я всю свою трудовую жизнь проработал в одном коллективе.  Меня всегда окружали хорошие, трудолюбивые люди. На работу я всегда ходил с большим желанием, т.к. она была для меня частью 
моей жизни. Все годы, проработанные в строительстве, для меня 
были годами созидания.
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О нашем отьезде и о жизни в США рассказ продолжает Мила.

    -Эмиграция - это очень тяжелый процесс, особенно в пожилом возрасте. Ты покидаешь Родину, покидаешь друзей, родных, 

могилы родных и оказываешься в другой стране с другим укладом жизни, с другой культурой и с другим языком. Всё, что мы 

наживали всю свою жизнь, продали за чисто символическую цену. Этих денег едва хватило на проездные билеты. Из Калинковичи в Москву мы ехали поездом с пересадкой в г. Гомеле. Нас приехали провожать на вокзал мои сотрудники по СЭС и соседи по даче - Попова Александра Евгеньевна и Жилицкая Валентина Петровна, рабочие, которые работали вместе с Наумом, - Николай Кульжанов, Иван Грамович и Дмитрий Черенок. 

В Гомеле пришел нас проводить Наума двоюродный брат Феликс. 

До Москвы нас провожал мой брат Семён. Он очень плохо выглядел, был очень худой. С ним в этот раз мы простились навсегда. Приехали проводить нас в Москве Наума однополчанин Геннадий 

Александрович Стоник. Из Рязани в Москву приехали проводить нас 

мой брат Гриша, его жена Неля, их сыновья Саша и Вова. Саша 

нанял машину в Рязани и приехал на ней в Москву, чтобы 

перевезти нас из железнодорожного вокзала в аэропорт.  Утром 29 марта 1993 года мы попрощались с родными, друзьями и 

поднялись в воздух. Я очень боялась перелёта, а особенно мы 
боялись за маму, как она перенесёт полёт. Но наши опасения 
оказались напрасными. Мы хорошо перенесли полёт. В Шеньоне самолёт совершил посадку на один час для заправки. Мы вышли, погуляли, вернулись обратно в самолёт и тронулись в путь. 
В Вашингтоне в аэропорту нас встречали наши сыновья Лёня и Саша. Мы получили багаж, сели в машины и поехали в квартиру, которую Лёня снял для нас в доме, где они жили. 

Это очень большой 22 этажный дом в Сильвер Спринге /пригород Вашингтона/, штат Мериленд. В этом доме жили родители Ани и много русскоязычных из бывшего СССР. Это было очень важно для общения. На скамеечке узнавались все новости, кулинарные рецепты 
и т.д. В этом доме находился медицинский офис. 

В офисе работал врач с большой буквы, его имя – Аллан Гейр. 

Дом расположен в удобном месте, имеет большую парковку, рядом парк, близко большая плаза, на которой имеются  банки, 

продуктовые и промтоварные магазины. Недалеко находится автобусная остановка. От дома на плазу курсирует небольшой автобус, на котором можно проехать бесплатно, куда тебе надо. Когда 
мы приехали во двор, то нас поразила парковка, на которой стоит большое количество машин, они здесь стоят, и их здесь никто не ворует. Мы жили на 14-ом этаже в большой квартире, которая 
состояла из  2-х спален, зала, столовой, двух совмещенных туалетов, кухни. Отопление здесь в виде кондиционера, который зимой греет, а летом охлаждает воздух. 

В квартире уже стояла недорогая, но новая мебель.Самое главное, 
что мы жили в одном доме с детьми. На первых порах это было неоценимо. Первые 3 месяца за квартиру оплачивала организация, которая нас пригласила. Затем государство давало дотацию 1ОО долларов в месяц для оплаты за квартиру. Наум получил пенсионное пособие, а я получила пособие в меньшем размере, т.к. мне было 64 года. Через год мне тоже дали пенсионное пособие. Также дали фудстемпы для оплаты за продукты питания. Мама получала, как и Наум, пенсионное пособие и фудстемпы. Мы стали на очередь для получения льготной квартиры. В этом доме мы прожили два года. Климат здесь хороший. Зима мягкая. Если выпадает снег, то лежит 

несколько дней и тает. Тогда даже отменяются занятия в школе. Лето жаркое. Весна и осень умеренные. Часто идут дожди, бывает 

большая влажность. Растительность очень обильная и могучая. 

Леса преимущественно лиственные. В большинстве своём растут разные виды клёнов, платаны и др. Большой Вашингтон - это 

город в лесу. При строительстве лес не уничтожался, а сохранялся 

как парковая зона. Мы приехали сюда 29 марта 1993 года. 

Я входила в подъезд дома в зимнем пальто, а мне навстречу выходил из подъезда человек в шортах. В парке уже распустились деревья. 

Не могу описать радость нашей встречи с детьми, внуками. 

Мы снова с ними вместе. Внуки за это время подросли. Через несколько дней после нашего приезда к нам приехали из Денвера 
мама Броня Наумовна (мать Наума) с внуком Аликом. Они у нас погостили неделю. Алик поехал с Наумом и Лёней и купили телевизор. 

В квартире стало веселее, хотя всё шло на английском языке. 

Позже мы обнаружили канал, на котором в 2 часа дня шла 

программа "Время" из России. Постепенно мы осваивались, 

привыкали к новой жизни. Для нас было удивительно, что за продуктами в магазин каждый день не ходят, а ездят раз в неделю. Здесь совсем другие измерения: не километр, а миля, градусы не по Цельсию, а по Фарингейту, вес не на килограммы, а на паунды и т.д. Ко всему этому надо привыкнуть. А самое главное - язык. 

В нашем доме занималась группа по английскому языку. Вела её 

учительница английского языка Любовь Ильинична. Мы сразу 

пошли заниматься в эту группу. А осенью еще пошли и в школу. 

Мы начали с нулёвки и занимались 5 семестров. Это нам дало
основу. Летом из города Балтимора Саша привозил своего сыночка 
Виталика на летние каникулы. Здесь наши внуки проводили 

время вместе в парке, бассейне. Им было весело. Лёня нас свозил 

на речку, на озеро, где купались и рыбачили.  Лёня свозил нас в Вашингтон, где мы посмотрели Белый дом, Капитолий, были в 

музее космонавтики.

12 февраля 1995 года у Иры с Сашей родился сын, а у нас - внук. 

Он сразу стал американским гражданином, и имя ему дали 

- Брайэн. Мы съездили к нему на родины.

Миша, Виталик и Леночка учились в школе. С ними дополнительно занимались по английскому языку, и они быстро овладели языком. Лёня с Аней работали на двух работах и ходили учиться в колледж. Саша в Балтиморе работал на такси, Ира - на предприятии по изготовлению очков. Все много трудились и трудятся. По приезду в США Наум повторил правила уличного движения и сдал устный экзамен. Хотя он водил машину уже 16 лет, но экзамен по вождению он сдал только с пятой попытки. Это всё было потому, что он не понимал английский язык и не понимал, что ему говорил инструктор, принимавший экзамен по вождению. Последний раз он ездил сдавать экзамен по вождению в Балтимор. Его возили Ира с Виталиком. Ира Науму сказала: 

· Если Вам инструктор будет что-то говорить, а Вы не поймёте, то говорите - Окей.

Оно так и было. Он ему давал инструктаж, которого он не понимал, но он отвечал: "Окей". И это сработало.  

У Лёни была старенькая машина, он на ней ездил на работу. Здесь 

всё ориентировано на автотранспорт. Америка может гордиться своими автодорогами. Они вызывают восхищение. После того, как Наум получил права, после некоторых поисков Лёня с Наумом 

поехали в Вирджинию и купили у дилера подержанную машину. 

Ей было 7 лет. Марка - Олдсмобиль Делта-88. Она нам верно 

служила 5 лет. Здесь дети в школу пешком не ходят, а их возят на школьных автобусах. Но в этом случае у детей нашего дома расписание было составлено так, что им было удобнее, чтобы 
родители сами по очереди возили детей в школу и забирали их после занятий. Вот в эту работу включился Наум. Аня, жена сына,  пошла учиться на курсы программистов. Это было не так просто. 
Ездить на курсы надо было в Вирджинию, а учёба - на английском языке. Но она успешно закончила эти курсы и получила квалификацию программиста. После недолгих поисков она нашла работу в одной компании.  Лёня закончил учёбу в колледже и работал в небольшой сантехнической компании. Он освоил специальность сантехника. Вскоре Лёня при поддержке Ани решили строить свой дом. К июню 1995 года Лёня сам подготовил всю проектно-сметную документацию с довольно смелым размахом.

Они начали поиск участка и на одном из них остановились. 

Лёня приехал к нам, забрал Наума и повёз его показать участок. Участок очень большой и им понравился. 

Я попросила Наума, чтобы он мне его показал. Мы поехали. Перед моим взором предстал дремучий непроходимый лес. Я вышла оттуда 
с головной болью. Все коммуникации были далеко: водопровод, канализация, электричество, газ, подъездные пути. Поэтому этот участок стоил дешевле других.

Я стала ругать Наума, как он не отговорил их покупать этот 

участок? Но дело сделано. Мне помнится, что это было в июне 
1995 года. Лёня подготовленный проект сдал на утверждение в гавермент. Эта работа длилась около 6 месяцев. Лёня с Наумом приступили к освоению участка. 

Лёня купил переносную электростанцию, электропилу, и работа пошла. Утром Лёня уезжал на работу, а после работы ехал прямо на стройку. Наум уезжал туда утром. Работали оба допоздна. Работали 

и в выходные дни. Лес валили, распиливали на чурки и 

складывали по периметру заднего  участка. Получился длинный 

забор с двух сторон из дров. Ветки Наум складывал в отдельную 

кучу. Затем Лёня нанял бульдозер, который выкорчевал все пни и корни, спланировал участок подъездной дороги, вырыл котлован 

для дома. В котловане Наум постепенно сжигал ветки. В декабре 1995 года Лёня получил утвержденный проект. 

Почти два года вдвоём Наум и Лёня строили дом.

В марте 1997 года они переселились. Жили на первом этаже в двух комнатах. Еще было не покрашено и не было чистых полов. Сначала отделывали 2-ой этаж. Когда он был готов, то перешли жить на второй этаж, а затем доделывали первый этаж. Полы сделаны паркетные. Сейчас дом готов. Лёня установил декоративные ставни, сделал большой дэк. У него есть еще кое-какие планы. В своём доме всегда хочется сделать что-нибудь еще. 

Двор спланирован и  посажена трава. Двор очень красивый, 

зелёный, свежий воздух. Теперь к ним ходят на экскурсии. 

Все удивляются: как могли 2 человека построить такой дом? 

Даже самим теперь это не верится. Дети постепенно обставляются мебелью. Внукам очень нравится их дом. Наум 2 года приходил 

домой только переночевать. У меня уже люди спрашивали, где 

делся мой муж? Когда мы переехали в дом, где мы сейчас живём, 

на скамеечке мы познакомились с вьетнамкой. Однажды я с ней 

поднималась в лифте, она меня спросила, живу ли я еще в этом 
доме? Я ответила, что живу.

· Энд вот эбаут ер газбент? - Спросила она. /А Ваш муж?/ 

Она и другие думали, что муж ушел от меня. Теперь он уже свободен от стройки и живёт воспоминаниями. По соседству с Лёней построились еще два больших дома. Вокруг посветлело, участок стал обитаемый. Все соседи хорошие. В марте 1995 года мы получили льготную квартиру, т.е. мы оплачиваем 3О процентов, а остальное доплачивает государство. Здесь тоже красивая территория, здесь хорошая квартира, здесь тоже есть русскоязычные люди. Мы уже можем общаться и на английском языке. Мы здесь ничего не заработали, а Америка нам дала всё, чтобы мы могли нормально 
жить. За это мы ей безмерно благодарны. Когда мы переехали на новую квартиру, мама лежала в госпитале. Затем мы её забрали уже сразу сюда. Здесь был её недолгий последний причал. Мне хочется рассказать о моей маме Голубицкой Кларе Львовне. 

Мама прожила 92 года. Она была очень красивая, умная, трудолюбивая, очень аккуратная. Она и нас, детей, приучила к труду. Нас было четверо детей: Лёва, Семён, я и Гриша. 

Я благодарна своим родителям, что они помогали мне, когда я 
училась, что они помогли мне досмотреть наших детей, когда мы в этом нуждались. Всю жизнь они жили скромно. После войны в Калинковичах они снимали квартиру в частном доме. Я была 

очень удивлена, когда мне папа прислал письмо в Ленинград, 
когда я училась, что он начал строить дом. 
Я знала, что у них денег нет. После войны людям давались кредиты. Он взял кредит на себя, а брат Семка взял кредит на себя. За эти 
деньги построили дом. Так как Семён женился и уехал жить в Бобруйск, то папа многие годы выплачивал два кредита. При доме 
был большой участок, сажали огороднину,  клубнику и т.д. Когда папа умер, то мама не смогла жить одна. Она пришла жить к нам. Дом она 

продала за семь с половиной тысяч рублей. Я ей сказала, чтобы 4

тысячи она отдала Сёмке, т.к. у него четверо детей, ему труднее, чем нам. Она так и сделала. Семён купил за эти деньги машину, это помогло ему в жизни. Остальные три с половиной тясячи она 

положила на сбер. книжку. Когда мы уезжали в США в 1993 году, 

то мама сняла с книжки эти деньги, но они уже потеряли цену: 

один билет в Вашингтон стоил 157 тысяч рублей. У нас мама чувствовала себя полной хозяйкой. Саша ей уступил свою комнату, 

а сам спал в зале. Первое время она с удовольствием готовила обед. Моя задача состояла в том, чтобы принести в дом продукты и обязательно составить меню. Чем дальше, тем меньше она стала выходить на улицу, а после Чернобыльской катастрофы она и 

вовсе перестала ходить на улицу, т.к. по телевидению объявляли, 

что надо плотно закрывать окна и двери, не ходить на улицу. Она 

это свято выполняла. 

3О марта 1995 года в 11 часов утра Наум меня подозвал и говорит, 
что мама едва дышит. Я подошла к ней, она повернула голову в 

мою сторону и хотела мне что-то сказать, но не смогла. У неё оторвался тромб. Врачи пытались его рассосать, но это не удалось. 
Они сказали, что она проживёт еще неделю. Но она прожила 1,5 недели. Она похоронена в Вашингтоне на кладбище Адельфия. 

В Бобруйске мой брат Семён 26 июня 1993 года шел с работы и около своего дома упал. Когда люди вызвали скорую помощь, он уже был мертв. Я узнала о смерти моего брата Семёна и горько его оплакала. После смерти мамы и брата я долго не могла отойти. Наум и дети сделали всё возможное, чтобы я пришла в себя. После смерти мамы нас переселили в однобедрумную квариру. Это значит: квартира состоит из спальни, большого зала, кухни и туалета. Эта квартира нам нравится больше, чем та, хотя здесь она и меньше на одну спальню. Мы продолжали ездить на занятия по английскому языку в дом, где 
мы жили раньше, и в школу. В 1996 году Наум, я и Леночка летали в Денвер повидаться с мамой и всеми родственниками. Меня поразил своим масштабом Денверский аэропорт. Там сухой климат, очень скудная растительность, красивые красные горы. Денвер расположен высоко над уровнем моря, поэтому там низкое атмосферное 
давление. Мне там было тяжело дышать. Мне сказали, что 
необходимо время для адаптации. Игорь нас возил в горы и на водопад. Приехали и все родственники и устроили там пикник. Мы у всех побывали в гостях и посмотрели, как они живут. 

11 мая 1998 года Наум попал в экцидент /автомобильную аварию/. 

На светофоре в зад его машины врезалась другая машина. 

Благодаря высокой амортизации старушка -"Олдсмобиль" спасла жизнь Науму. Он несколько месяцев лечился у хиропрактиков и отошел. А старушка-труженица уже не подлежала восстановлению.

Подошло время готовиться к экзамену на гражданство. Я с Наумом готовились более года: изучали историю Америки, английский 

язык, готовились к интервью. В начале 1999 года мы стали 
гражданами США. Наши все дети также граждане США. Сдача экзамена на гражданство и принятие присяги у меня ассоциируется 

с набережной у залива в Балтиморе, где мы гуляли после экзамена 

в ожидании присяги. Это очень красивая набережная, вымощена кирпичом, свежий морской воздух, приподнятое настроение, 

морские чайки....
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В четверг 1 апреля 1999 года я с Милой поехали к Лёне. День был пасмурный, шел мелкий дождь. Я включил компьютер и начал печатать свои воспоминания. Ко мне подошел внук Миша и сказал, что звонит Саша (наш сын из Балтимора) и просит меня к телефону. 

Саша поздоровался со мной и попросил меня, чтобы я позвонил в Денвер. Я спросил, в чем дело? Саша ответил: 

· Папа! Звонил из Денвера Лёня, твой брат, и просил тебя позвонить ему. Бабушка тяжело больна.

Я тут же позвонил в Денвер к брату и спросил, что случилось? 

· Наум, пожалуйста, тебе нужно срочно прилететь, мама лежит снова в госпитале, и она очень слабая.

Через некоторое время с работы приехал Лёня /мой сын/ и начал по интернету искать билет в Денвер, затем приехала Аня и тоже подключилась к этому вопросу. Билет оказался очень дорогой, в пределах 1375 долларов. Погода ухудшилась, усилился дождь. 

Я позвонил Саше и тоже подключил его к поиску более дешевого билета. Виталику на интернете удалось найти билет со стоимостью 
423 доллара. Но Саше пришлось звонить в Денвер и получить 
справку, в каком госпитале лежит мама, какой врач её лечит и т.д. Билет для меня  забронировали на пятницу 2 апреля на 1-3О дня. Утром 2 апреля я позвонил к Саше, разговаривал с Ирой, она сказала, что Саша тоже летит в Денвер, но только другим рейсом. Она предложила мне поменять рейс на 6-3О вечера, я дал согласие. В час дня я приехал к детям в Балтимор. Днём Саша вернулся с работы и стал собираться в дорогу. Мы едва успели к самолёту. В Денвер мы 

летели через Питсбург. В аэропорту Денвер нас встретили Жанна и Игорь. Около 11 вечера мы заехали в госпиталь и навестили маму. 
Она лежала в большой палате. Палата оборудована всевозможными медицинскими приборами для поддержания жизнедеятельности. 

В палате стоит большой круглый стол, 8 мягких кресел, имеются телевизор, телефон. Когда я подошел к кровати, то увидел мою дорогую  мамочку. Её лицо было бледным, худым, она часто дышала.

Волосы на голове совсем седые, причесаные. Игорь подошел к 

кровати с другой стороны и позвал маму: 

· Бабушка! Открой глаза, посмотри, кто приехал к тебе? 

Я стоял у кровати, левой рукой гладил её волосы и позвал её: 

   -  Мама! Это я, Наум!.

Мама открыла глаза, узнала меня и тихо проговорила: "Нонка!". 

Своей правой рукой она взяла мою руку и долго её держала. Она узнала и Сашу, но имя произнести не смогла, ей было это трудно сделать. Игорь спросил её: 

    -  Бабушка! Ты Сашу узнала? Если да, то подними руку? 

Мама с трудом приподняла правую руку. Говорить ей было трудно, но она всё слышала и понимала. Где-то к часу ночи Игорь завёз меня к Лёне /моему брату/. Сашу он забрал к себе на ночлег. 
Я чувствовал себя уставшим, настроение было плохое. Я отказался от позднего ужина и был рад, когда лег в постель, спал плохо.

В 7 утра меня поднял Лёня. Я быстро собрался, и мы вдвоём 

поехали в госпиталь навестить маму. Она так же тяжело дышала, 

не разговаривала, но всё понимала, что ей говорили. В течение дня 

3 апреля я вместе с Лёней трижды посетили госпиталь. Без малого, 
мы там провели целый день. Вместе с нами маму навещали её 

внуки и правнуки: мой Саша, Лёнины дети - Ира, Аня, Саша, 

Игорь, Жанна, Юлечка и Борик, Алик, Ася и Инна, Саша, Нела и Матвейка, Асины родители. Иногда получалось, что мы все вместе собирались у кровати мамы, бабушки, прабабушки. Весь день 

3 апреля мама не разговаривала. Игорь читал ей выдержки из моих воспоминаний там, где я пишу о ней. Она, по-видимому, всё 

понимала, т.к. на мониторе было видно, что у неё возрастало 
давление, чаще работал пульс. Вечером 3 апреля Жанна и Игорь всех пригласили на ужин. 

Я посмотрел их дом. Мне всё понравилось. Игорь сам делает 
бейсмент и делает всё очень хорошо. Они хорошие,  

гостеприимные, преданные ребята, а Юля и Борик - прекрасные 

дети. Ночь с 3 на 4 апреля прошла спокойно. Утром 4 апреля я с 

Лёней поехали в госпиталь навестить маму. Она лежала на левом 
боку, её дыхание было спокойным. На мониторе было видно, что

её состояние ухудшилось. Она не реагировала на присутствующих. 

Почти весь день все мы находились у мамы. Я понимал, что её состояние всё ухудшается. На 5 часов вечера Неля и Саша нас всех пригласили на обед. Неля начала подавать обед, зазвонил сотовый телефон у Игоря. Он поднялся, подошел к молодым, все засуетились, 
я спросил, что случилось? Игорь ответил, что звонили 

из госпиталя и просили приехать, т.к. маме стало хуже. Правнуки начали плакать, особенно Инночка и Юлечка. С малышами 

остались Матвейка и родители Аси.  Мы все сели в машины и через 2О-25 минут приехали в госпиталь. В палате с умирающей мамой находилась медицинская сестра, котороя и позвонила Игорю. Мама лежала на спине, голова была полуповёрнута влево. Она лежала 
тихо, дыхание было редкое и очень спокойное. Она не реагировала на обращение к ней. На мониторе показатели жизнедеятельности медленно снижались. Лёня /мой брат/ часто, ни к кому не обращаясь, спрашивал: "Неужели нельзя помочь?" 

Жанночка стояла с правой стороны кровати, гладила бабушке 

волосы и плакала. Ася стояла с левой стороны, и тоже слёзы текли по ее щекам. Ирочка и Анечка стояли у ног бабушки. Все были напряжены и взволнованы. В 7-5О вечера по Денверскому времени мамы не стало. Всем стало плохо. 

Я подошел к маме, погладил ее седые волосы, поцеловал её в лоб. 
Так закончился жизненный путь нашей мамы, прекрасного и 

чуткого человека. Где бы она ни была, где бы она ни работала, с 

кем бы она ни общалась, её всегда любили, её уважали. Женщины делились с ней своими чувствами, страданиями, радостями. Она ко всем была чуткой и отзывчивой, она всем могла помочь советом, 
своей душевной добротой. Её любили внуки и правнуки. 

В тяжелейшее время, когда из жизни ушли дочь Фаинка и её муж Матвей, она для их сыновей, Алика и Саши, стала не только 

бабушкой, но и, по-настоящему, мамой. Когда мама родила меня, 

в тот же день родился Юрий Латашинский. У его матери не было в груди молока. Мама выкормила своей грудью  не только меня, но 

и Юру. Юра стал моим молочным братом. Когда мы уезжали в США, то Юра, расставаясь со мной, плакал.

Через 1О минут после её смерти, в 8 часов вечера, приехал рабай 
Арон. Он всем выразил соболезнование и принял участие в 

мероприятиях по оказанию помощи в похоронах. Поздно вечером 

мы все вернулись к Неле и Саше Шапиро. Правнуки: Матвей, 

Инна, Юля, Борик, Саша, узнав о смерти прабабушки Брони, были настолько взволнованы, что их с большим трудом успокоили. Видя, как правнуки оплакивают смерть бабушки, мы, взрослые, 

были просто потрясены. Обедали, говорили о маме, вспоминали её. Вскоре мы все разъехались. Похороны назначили на 

вторник 6 апреля на 1О утра. Всё время, пока мама лежала в 
госпитале, Игорь и Жанна уделяли ей много своего времени, а после 
ее смерти Игорь и Лёня проделали большую работу, связанную с её похоронами. К этой работе в конце дня подключились Ира и Жанночка. Весь день в понедельник прошел в заботах. Лёня и Роза  договорились и подготовили зал в кафе для проведения поминок. 

Вечером 5 апреля Ася и Алик пригласили всех на обед. 

Мы все были снова вместе, мы снова могли вспомнить нашу маму, бабушку, прабабушку.

6 апреля в 9 утра во дворе, где живёт Роза и Лёня, собралось много 

друзей, которые знали маму. Внуки приехали на своих машинах, 

всех рассадили и организованно в 9-3О утра выехали на кладбище. 

В 1О утра привезли гроб. Саша Рошаль, Алик Шапиро, Саша 

Шапиро, Игорь и еще два человека подняли гроб и понесли к могиле. 
Я шел вместе с рабаем  позади гроба, он читал молитву. 

Гроб установили над могилой. Лёня /мой брат/ рассказал о  
жизненном пути нашей мамы. Гроб опустили в могилу. Затем рабай снова прочитал молитву.  Мама похоронена в красивом месте. Её провожали в последний путь много друзей, её дети, внуки и правнуки. Светлая память о нашей маме навсегда сохранится в  наших сердцах. После похорон все собрались в большом кафе. Говорили знакомые и незнакомые мне люди. Все с большим уважением говорили о большой утрате доброго, чуткого человека. 
Я поблагодарил Розу и Лёню за всё, что они сделали для мамы. 
В последнее время мама чувствовала себя плохо, и они делали всё, 
от них зависящее, чтобы ей помочь.

После обеда Игорь и Жанночка отвезли меня и Сашу в аэропорт. 

В 4-3О мы улетели из Денвера.
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В конце сентября 1999 года мне позвонил Филипп Разважевский 

из Совета ассоциации ветеранов войны и пригласил меня принять участие в посещении музея боевой техники Второй Мировой войны. 

Я позвонил своему внуку Мише и пригласил его поехать в музей и посмотреть военную технику прошедшей войны.

29 сентября Мише исполнилось 19 лет, моё приглашение он принял. 

Утром в субботу 2 октября  ко мне приехал Филипп, и я вместе с 

ним поехали к детям. Дома была сына жена - Аня. Я пригласил Филиппа посмотреть дом, который построил сын с моей помощью. После осмотра дома Филипп был удивлён, что два человека смогли построить большой красивый дом с хорошей планировкой. Я ему объяснил, что проект дома, смету и все документы выполнил сын.

После осмотра дома мы взяли Мишу и поехали к Якову Стронгину, 

которого ранее я пригласил ехать с нами в музей.

Машину вёл Миша, а я сидел рядом и по карте указывал заранее продуманный маршрут до музея. Дороги, по которым мы ехали, оставили у нас хорошее впечатление, хотя дороги здесь все 

хорошие. Расстояние до музея примерно 5О миль.

Почему-то меня не оставляла мысль, что я увижу в этом музее под открытым небом боевую машину М-17. На такой машине я вместе 

со своими боевыми товарищами участвовал в боях, начиная от 
Львова, Сандамирского плацдарма до Берлина и Праги в 

1944-45 годах. Мы вьехали на территорию музея, Миша припарковал 

машину, и мы вместе пошли к стоянке боевой техники.

Какое у меня было удивление, когда я увидел на первом плане бронетранспортер М-17. У меня дрогнуло сердце. Я обнял внука правой рукой сзади и проговорил: 

· Мишенька, на таком бронетранспортере я воевал в Отечественную войну. 

Когда подошли к нам Филипп и Яков, я им тоже поведал об этом. Мне 

не хотелось уходить от этой машины. Когда я с Мишей осматривали другую боевую технику, то мне всё казалось, что меня зовёт М-17. За несколько часов, проведенных в музее, я вспомнил свою фронтовую юность, своих дорогих боевых товарищей: Сашу Порываева, Виталия Исакова, Женю Брусникина, Мишу Ларина, Сашу Зверева, Фёдора Высоких, Сергея Ивановича Хохлова и многих, многих моих друзей. Через некоторое время я с Мишей снова вернулись к бронетранспортёру, и я попросил его  сфотографировать меня у   машины М-17. Потом я и Миша сфотографировались вместе. К нам подошел американец и спросил меня: 

· Почему Вы так долго осматриваете эту машину?
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Я ответил, что во время Второй Мировой войны я на таком бронетранспортере воевал.
Мы познакомились. Вместе с ним был его внук Майкл, который достаточно хорошо говорит на русском языке. Но со мной был мой 
внук, который знает и говорит на английском. 

Мы разговаривали, а наши внуки нам помогали с переводом. 

Но я старался как-то и сам вести разговор. Он оказался тоже участником войны. На прощание мой знакомый американец 

пригласил меня приехать к нему на ланч. Он оставил мне свою визитную карточку ветерана войны - лейтенант Прескот Палмер.

Затем я с Мишей обошли музей боевой техники. Смотрели и знакомились с американскими, английскими танками, которые использовались во Второй Мировой войне. Интересно было посмотреть боевые  танки Т-34, Т-72, которые были на вооружении 

в нашей 3-ей гвардейской танковой армии.

У наших танков я и Миша сфотографировались. Мы посмотрели 

танки фашистской Германии, которые использовались на фронтах войны. Вся танковая техниа, бронетранспортёры и специальные машины находятся в исправном состоянии. В конце осмотра нам показали технику музея в движении по полигону и её маневрирование.

Я получил огромное удовольствие от всего увиденного. Но больше всего меня тянуло к машине моей юности. Холодная броня бронетранспортера согрела мое сердце, а в моём сознании прошли воспоминания этой тяжелой войны. Когда мы покидали музей 

боевой техники, я спросил внука:  

· Понравилось ли тебе всё, что ты видел? - Он ответил: 

· Да! Мне всё понравилось.

Мишенька! Я рад, что тебе всё понравилось, но желаю тебе и   твоим сверстникам никогда не воевать.

Я был рад и благодарен внуку, что он был вместе со мной в этом 
музее под открытым небом. В этот день мне казалось, что я 

ровесник моему внуку, т.к. после войны мне  исполнилось 19 лет, 

как Мише несколько дней назад. 

И дальше Мила продолжает свой рассказ о жизни в США:

Саша свой дом заказал строительной компании. Дом построили быстро, и они раньше Лёни  переселились. Чтобы дом стоил дешевле, Саша на тот момент исключил из строительства гараж и дэк, так как он заранее планировал строительство гаража и 
второго этажа над ним. Через несколько лет он осуществил свою мечту: построил большой дэк, отделал бейсмент, оградил участок 
и сделал красивую пристройку к дому – гараж и комнаты над гаражом. В начале 1998 года в бейсменте Ира открыла детский 
сад. Брайэн стал ходить в мамин детский сад. А с 1 сентября 1999 года он уже ездит на 3 часа в подготовительную группу в школу. Когда Саша строит дом, то Брайэн от него не отходит.Он говорит, что будет строителем. В детском саду у детей время  проходит очень интересно и весело. Каждому ребёнку справляется день рождения. Справляются все праздники. Я наблюдала, как за 
детьми приходят родители, бабушки, а они не хотят идти домой.

Саша сдал экзамен и получил лайсинс /лицензию/ мастера-строителя, а Лёня сдал экзамен и получил лайсинс мастера-сантехника. Теперь они основали свою строительно - сантехническую компанию. Первым оставил своё такси Саша, а теперь и Лёня оставил свою работу, и они трудятся на себя.

Лёнин дом и Сашина пристройка служат им рекламой. Миша уже учится в колледже, а Леночка и Виталик учатся в последних 

классах школы. Миша водит машину. 

Летом 1999 года к нам в гости приезжали из Денвера Наума брат 

Лёня с Розой, их дочь Жанна с Игорем и детьми Юлечкой и Бориком. Мы все старались оказать им гостеприимство. Лёня им показал Вашингтон. Они и сами ездили на метро и посетили 

некоторые  музеи. Я взяла им автобусную экскурсию в Нью-Йорк. 

С ними ездил Наум. В Лёнином доме отметили Жанне день 

рождения.  В знак благодарности Игорь с Жанной пригласили 

наших внуков в Денвер. Миша, Виталик и Леночка летели на 

самолёте в Денвер. Они были там 1О дней во время зимних 

каникул. Они там побывали у всех родственников, в горах катались 

на лыжах. Они съездили к бабушке Броне на кладбище и 

поклонились ей. 

31 декабря 1999 года они вернулись домой. Мы с большим 

волнением ждали их возвращения, т.к. это был последний день уходящего года. Но дети прилетели благополучно. Наша вся семья входит в Новый век, в Новое тысячилетие с новыми надеждами.
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ПОСЛЕСЛОВИЕ.

Над моими воспоминаниями я работал два года. Мне хотелось рассказать хотя бы вкратце о нашей жизни.

В первой части я рассказал о своём детстве, школьных годах, о 
начале войны, об эвакуации, о нашей второй Башкирской Родине, о Степановке и о её замечательных тружениках, о своих армейских и фронтовых буднях, о моих встречах с отцом и неожиданной, случайной встрече с мамой, братом и сестрой, с моими родными в 

Калинковичах, когда я ехал на фронт. Я рассказал о своих 

товарищах.

Вторая и третья части моих воспоминаний более объёмные, и в 

них я рассказал о нашей послевоенной жизни. Мне было приятно вспомнить мою первую встречу с Милой, нашу дружбу по 

письмам, которая длилась ровно два года до нашей свадьбы, а 

потом эта переписка периодически длилась на протяжении шести 

лет при нашей разлуке, о нашей настоящей, красивой любви, 

которая нас объединила в семью.

Я рассказал о своей службе после войны, об учебе Милы в медицинском институте, о наших взаимоотношениях, о поддержке 

друг друга, о наших встречах. Большая часть воспоминаний о 

наших сыновьях: Лёне и Саше. Особенно мне было приятно 

вспомнить их детские годы. Я рассказал о моей учебе в Калининградском строительном техникуме и о нашей 

последующей жизни, работе, воспитании детей, о нашем отдыхе. Большую часть я посвятил моим боевым друзьям, встречам  с ними 

в Москве и в Киеве. Я не мог не рассказать о моих родных и 

близких мне людях. Сколько я мог и знал, я постарался о Вас 
написать. О ком я не вспомнил в своих воспоминаниях, или 

написал бегло, не обижайтесь на меня. Я Вас всех помню и очень люблю. 

48 лет мы с Милой живём в брачном союзе, мне кажется, что это случилось недавно. Весь этот пройденный путь прожит нами в 
согласии и в доверии друг к другу. Мы были вдвойне счастливы с

рождением наших сыновей Лёни и Саши. Теперь у них свои семьи, 

дети. Это наши внуки: Миша, Виталик, Леночка и Брайэнчик,

которых мы беззаветно любим. Я считаю, что моя жизнь удалась, 

так как моей спутницей является человек, которого я люблю, ценю 

за её скромность, ум, женственность, порядочность. Мила всегда хорошо относилась к моим родителям, моему брату Лёне, моей 

сестре Фаинке. Я взаимно хорошо относился к её родителям, 

а Семён и Гриша мне всегда были и есть близкие не только по 
родству, но и по духу.

Мы гордимся нашими сыновьями. Они хорошо учились, стали инженерами, умные, трудолюбивые, мужественные, смелые, порядочные, добрые, чтят своих родителей.

За воспитание наших детей мы неоднократно получали 
благодарности, начиная из школы. Нам и сейчас приятно слышать 

от людей такие слова: "У Вас отличные сыновья".

Когда-то в армии, если командир хотел положительно оценить 
солдата, он говорил: "С тобой я могу идти в разведку". Так вот, дорогие наши сыновья, с Вами можно идти в разведку. Нашим 

внукам есть с кого брать пример.

Заканчивая свои воспоминания, будет уместно упомянуть, что я 

был удостоен девятнадцати боевых и юбилейных наград в Великой Отечетвенной войне и в последующие мирные годы. Особенно мне дороги: орден Отечественной Войны, медали "За отвагу", 

"За боевые заслуги", "За взятие Берлина",

"За освобождение Праги", "За Победу". 

В моих воспоминаниях я назвал много фамилий родных, друзей 
войны, товарищей по совместной работе. Конечно, я не мог назвать всех, но повторяю, я всех помню и люблю.

                        Где Вы теперь, мои друзья,

                        В какой далёкой стороне?

                        Но если живы, верю я: быть может,

                        Как нынче я о Вас, и обо мне

                        Вы вспомните порою тоже.

                                         КОНЕЦ

                                                                   1О Июля 2ООО года.
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